
ШКОЛЬНИКОВ ТЕПЕРЬ МОЖНО ВОЗИТЬ БЕЗ ДЕТСКИХ КРЕСЕЛ
№142 (27.435)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

четверг

6
июля 2017

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   АННА ЦУКАНОВА-КОТТ выбрала кино 
как профессию еще в детстве. И теперь вся 
ее жизнь связана с кинематографом. Даже 
квартира — отчасти кинопроект. «МК-Бульвар» 
поговорил с актрисой о дизайне, свадебных 
платьях и макаронах.

   НАТАЛЬЯ ГРОМУШКИНА снимается в кино 
и сериалах, выходит на театральную сцену и 
даже преподает. «МК-Бульвар» встретился с 
актрисой и выслушал ее мнение о профес-
сии, воспитании детей в актерской семье и 
кулинарии.

   А ТАКЖЕ: Полина Гагарина вернулась в 
школу, Марина Орлова покорила подиум, 
Филипп Киркоров отметил пятилетие сына, 
звезды примерили наряды цвета невинности 
и многое другое.
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Спецкор «МК» 
побывал  
на Новой 
Земле, где 
несут службу 
наши солдаты 
и офицеры

Новая Земля. Морозы здесь достига-
ют 40 градусов, а ветер может разогнать-
ся до 50 метров в секунду. Наверное, не 
зря этот арктический архипелаг часто на-
зывают «страной ветров». Полярная ночь 
здесь длится 70 дней, остальное время над 
островом висят плотные тучи, через которые 
иногда проглядывает солнце. В этих суро-
вых климатических условиях, где помимо 
погодных катаклизмов приходится сосед-
ствовать с самыми опасными хищниками 

Арктики — белыми медведями, несут службу 
солдаты и офицеры единственного в стране 
ядерного полигона. Сейчас на острове кипит 
работа: идет большая экологическая чистка 
Арктики.

Корреспондент «МК» побывал на Новой 
Земле, чтобы убедиться в том, что служба 
здесь хоть и нелегка, но интересна, а также 
посмотрел, как военные экологи возвращают 
архипелагу первозданный вид.

Читайте 4-ю стр.

Выбирать между отсрочкой от службы в ар-
мии и возможностью выехать за пределы страны, 
возможно, придется выпускникам вузов, получив-
шим диплом с отличием. С таким предложением 
выступил Русский академический фонд. То есть 
фонд обратился к министру обороны с благим 
предложением давать краснодипломникам от-
срочку от армии, но тут же испортил изрядной 
ложкой дегтя собственную бочку меда, уточнив, 
что те отличники, что воспользуются отсроч-
кой, не должны иметь возможности выезжать 
за рубеж.

То есть не хочешь в армию — отказывайся от 
поездок за границу. Никакого принуждения — это 
твой добровольный выбор. Вечный российский 
выбор из двух зол…

Конечно, так называемая утечка мозгов, 
отъезд самых умных, талантливых, перспектив-
ных молодых людей — колоссальная, страшная 
проблема. С каждым годом жизнь становится 
все более технологичной, и нехватка кадров, 
способных разрабатывать и 
продвигать эти технологии, 
будет усугубляться и бить по 
экономике все сильнее.

Читайте 2-ю стр.

СТРАНА КНУТА ИЛИ СТРАНА ПРЯНИКА?ЗЛОБА ДНЯ
Ирина  

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ВОЕННАЯ СТАТЬ СЕВЕРА

Белушья Губа.

Военные 
на Новой Земле  

больше любят 
арктическую 

расцветку.
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Умер Гранин. Ушёл свидетель эпохи. 
1919–2017. Он родился, когда на Украине шла 
Гражданская война, и умер, когда на Украине 
идёт Гражданская война. Трагическая эпоха.

Гранин — не безмолвная покорная жертва 
времени и обстоятельств, а боец, который спер-
ва воевал, потом написал. Воевали миллионы, 
а из тех, кто выжил, очень немногие решились 
честно написать. 

У большинства настоящих писателей книги 
важнее их личной судьбы. «Гамлета» ставят 
400 лет, а личная жизнь Шекспира не имеет 
значения. Романы Достоевского покорили весь 
мир, а подробности биографии… 

Судьба Гранина больше, чем его романы. 
Главным событием стала для него ленинград-
ская блокада. Главным произведением — «Бло-
кадная книга» (вместе с Алесем Адамовичем). 
Главной речью — выступление с трибуны пар-
ламента Германии в январе 2014. 

Сорокаминутная речь потрясла весь мир. 
Вот отрывки.

«…Первые же дни войны меня и многих 
моих товарищей жестоко отрезвили. Нас 
разбомбили, когда наш эшелон только при-
был на линию фронта. И с тех пор мы испы-
тывали одно поражение за другим. Бежали, 
отступали, опять бежали. И наконец где-то 
в середине сентября мой полк сдал город 
Пушкин и мы отошли за черту города. Фронт 
рухнул. И началась блокада…

...За двадцать пять дней декабря умер-
ли 40 тысяч человек. В феврале ежедневно 
умирало от голода по три с половиной ты-
сячи человек. В дневниках того времени 
люди писали: «Господи, дожить бы до тра-
вы». Всего от голода умерло более одного 
миллиона человек. Маршал Жуков в своих 
воспоминаниях пишет, что умерли 1 мил-
лион 200 тысяч человек. Смерть начала 
участвовать безмолвно и тихо в войне, за-
ставляя этот город сдаться…
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СВИДЕТЕЛЬ 
ОБВИНЕНИЯ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Владимир КУЛИСТИКОВ, 
кандидат юридических наук 

Александр 
ПЫЖИКОВ,  
доктор 
исторических наук, 
профессор МПГУЧитайте 3-ю стр.

ОТРЕЧЕМСЯ  
ОТ УКРАИНСКОГО 

МИФА

Ушёл 
Даниил 
Гранин

КЛУБНИКА? 
ГАЗ? ЯД?

Загадочная история  
с отравлением семьи  

в Наро-Фоминске
Загадочная трагедия, над кото-

рой ломают головы и врачи, и сле-
дователи, произошла в подмосков-
ном Наро-Фоминске. При странных 
обстоятельствах погиб 60-летний 
Юрий Ермолов, в тяжелом состоянии 
были госпитализированы его жена и 
25-летний сын Егор. Диагноз — от-
равление неизвестным веществом. 
В этом случае беда и правда пришли 
откуда не ждали, ибо по-прежнему не-
понятно, чем отравились несчастные. 
Первая версия шокировала горожан: 
Ермоловы могли отравиться клубни-
кой, купленной на местном рынке. 
Потом появилось другое предположе-
ние: причиной ЧП стала утечка газа в 
квартире. Но ни одна из этих гипотез 
пока не подтвердилась. 

Подробности «МК» узнал из пер-
вых рук — от Егора Ермолова, который 
уже выписался из больницы.

Читайте 5-ю стр.
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РЕДЧАЙШИЙ ГРАММОФОН 
ПРОПОЕТ ГИМН ЗАГАДОЧНОМУ 

ДАРИТЕЛЮ

Уникальный английский 
граммофон начала XX века 
привезут в Москву с Туман-
ного Альбиона в пятницу,  
7 июля.

Как рассказали «МК» в му-
зее «Дом винтажной музы-
ки», который примет у себя 
раритет, аппарат компании 
Lavette образца 1918 года с 
двумя головками-тонармами 
— один из немногих инстру-
ментов, который может 
проигрывать пластинки Эди-
сона. Одна головка имеет 
алмазную иглу, которая при 
считывании записи скользит 
вверх-вниз, что и позволя-
ет граммофону воспроиз-
водить музыку пластинок 
знаменитого ученого. Такие 

пластинки относятся к ка-
тегории редких, поскольку 
имеют не горизонтальную, 
а вертикальную бороздку 
записи, так как по такому 
принципу Томас Эдисон пи-
сал звук на валики на своих 
первых фонографах. Вторая 
же головка-тонарм — обыч-
ная, для прослушивания 
записей на стандартных и 
привычных всем пластинках 
с горизонтальной бороздкой 
записи. 

— Коллекционер, при-
несший в дар музею этот 
ценнейший экспонат, — 
очень пожилой эмигрант, 
который пожелал остаться 
неизвестным, — поясни-
ла «МК» директор музея 
Кристина Беленькая. — Он 
давно покинул Россию, но 
ностальгия по родине у него 
до сих пор сильна. Правда, 
прилететь в страну он по 
здоровью уже не может. И 
вот решил таким образом 
воссоединиться с Россией 
к концу своей жизни. 

По счастливому стечению 
обстоятельств, в музее как 
раз есть пластинка Эдисона. 
На ней записан первый рус-
ский гимн «Боже, царя хра-
ни». Как только волшебный 
аппарат привезут, пластинку 
снимут со стены, где она ви-
села как экспонат, и перед 
посетителями опробуют 
иностранный подарок. 

ФЕМИДА УСЛЫШАЛА ОГЛОХШЕГО 
ПИЛОТА

Ежемесячную компенса-
цию за потерянный слух на ра-
боте будет получать бывший 
летчик авиакомпании «Ямал». 
Мужчина сумел доказать, что 
лишился здоровья по вине 
своего работодателя. На днях 
Лефортовский суд Москвы 
удовлетворил его иск. 

Как стало известно «МК», 
пилот-инструктор, чьим 
вторым домом почти 30 лет 
был самолет Як-18Т (легкий 
учебно-тренировочный и пас-
сажирский четырехместный 
самолет с багажником. — 
Ред.), не смог больше подни-
маться в небо из-за проблем 
со здоровьем. Врачи постави-
ли ему диагноз «тугоухость», 
поскольку у него осталось 
лишь 30 процентов слуха. К 
сведению, это не редкость 
для летчиков и считается у 
них профессиональным за-
болеванием. Как правило, 
тугоухостью страдают боль-
шинство работников воздуш-
ной гавани, которые летали 
на советских самолетах, где 
практически отсутствова-
ла защита от повышенного 
шума. 

В 2016 году страховая ком-
пания по Ямало-Ненецкому 

автономному округу решила, 
что будет выплачивать муж-
чине 65 тысяч рублей каж-
дый месяц в качестве ком-
пенсации за невозможность 
трудиться. Однако экс-пилот 
категорически не согласился 
с этой суммой, посчитав ее 
сильно заниженной, так как 
его зарплата составляла в 
среднем 489 тысяч рублей. 

Искать справедливость ин-
структор пошел в суд. В своем 
иске он потребовал взыскать 
разницу между утраченным 
заработком и тем, что платит 
ему страховой фонд. В ито-
ге Фемида пошла навстречу 
пенсионеру-авиатору.

— Лефортовский суд Мо-
сквы частично удовлетворил 
исковые требования заявите-
ля. Страховой фонд обязали 
выплачивать истцу ежемесяч-
но по 116 тысяч рублей. Кроме 
того, в его пользу суд взыскал 
задолженность по возмеще-
нию вреда, причиненного его 
здоровью во время работы в 
авиакомпании с 2015 по 2016 
год в размере 1 млн рублей, 
а также моральный ущерб в 
20 тысяч рублей, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Екатерина Краснова.

ГАИШНИКАМ ЗАПРЕТИЛИ БРАТЬ 
ПОКАЗАНИЯ У САМИХ СЕБЯ 

Крайне выгодную для води-
телей позицию занял Верхов-
ный суд. Служители Фемиды 
пришли к выводу, что слепо 
верить словам инспектора 
ГИБДД нельзя.

Как стало известно «МК», в 
ВС попало административное 
дело по выезду на встречную 
полосу. Водитель — житель 
Таганского района Москвы — 
нарушил ПДД в Пензенской 
области. Но судиться в Пензе 
москвич не захотел и подал 
прошение о переводе дела 
по месту жительства, то есть 
мировому судье Таганского 
района столицы. Однако уже в 
суде выяснилось, что за пол-
года до этого мужчина уже 
был подвергнут штрафу за 
такое же правонарушение. В 
итоге водитель был пригово-
рен к целому году лишения 
прав за повторный выезд на 
встречку. Сам автомобилист 
с обвинением был не согла-
сен и потребовал, чтобы в 
суд явился поймавший его 
инспектор ГИБДД. Но тот в 
московский суд из Пензы не 
поехал. Вместо этого дорож-
ный страж порядка прислал 
судье письменные объясне-
ния. Они-то и легли в основу 
обвинительного постановле-
ния. Обжалование вердикта 
в вышестоящих инстанциях 
результатов не дало. Зато в 

Верховном суде мужчина на-
шел поддержку. Высших су-
дей не устроило, как состав-
лены объяснения гаишника. 
Оказалось, что полицейский 
взял показания у самого себя. 
Более того, он сам себе разъ-
яснил положения 51-й статьи 
Конституции (право не свиде-
тельствовать против себя), а 
также сам себя предупредил 
об уголовной ответственно-
сти за дачу заведомо ложных 
показаний. В результате до-
кумент ВС признал недопу-
стимым доказательством. 
Дело пришлось закрыть и 
вернуть водителю права.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий СЛАВНОВ: «Пере-
таскивать дела по месту 
жительства — это тренд, ко-
торый позволяет водителям 
сильно облегчить себе борьбу 
за выигрыш в суде. Инспек-
тор, скорее всего, не поедет 
в суд издалека. В итоге у ав-
томобилиста есть возмож-
ность остаться один на один 
с судьей и представлять в ка-
честве доказательства фото и 
показания свидетелей. Если 
инспектор присутствует в 
зале суда, бороться сложнее. 
Однако этот прецедент не го-
ворит, что теперь суды пере-
станут доверять письменным 
показаниям гаишников». 

БУДУЩИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОДРАЛИСЬ ИЗ-ЗА РАЗНЫХ 
ВЗГЛЯДОВ НА ДИСЦИПЛИНУ

Нешуточные страсти раз-
горелись на днях между буду-
щими правоохранителями на 
северо-западе Москвы. Кур-
санты полицейского коллед-
жа устроили ожесточенную 
драку из-за девушки среди 
белого дня на глазах у про-
хожих. 

Как удалось выяснить 
«МК», причина конфликта, 
вышедшего за стены учеб-
ного заведения, имеет дол-
гую предысторию. Коман-
дир отделения (что-то вроде 
старосты) 18-летний Алексей 
(все имена изменены) на про-
тяжении двух лет притеснял 
курсанток. По словам одно-
курсниц, он регулярно и без 
повода цеплялся к ним под 
тем предлогом, что необхо-
димо поддерживать дисци-
плину. После очередной пор-
ции оскорблений 17-летняя 
учащаяся колледжа Даша 
пожаловалась своему парню-
ровеснику Виктору, который 
также носит курсантские по-
гоны. Заступник (он занима-
ется рукопашным боем, бок-
сом, борьбой и панкратионом) 

назначил командиру отделе-
ния «стрелку» в районе ме-
тро «Щукинская». По словам 
друзей джентльмена, юноша 
за пределами ринга всегда 
решал спорные ситуации не 
кулаками, а словом. В ка-
честве поддержки Алексей 
взял с собой друга и сокурс-
ника Игоря, а Виктор приехал 
вместе с Дашей и еще двумя 
друзьями — курсантами того 
же колледжа. Местом стычки 
стал подуличный переход на 
выходе со «Щукинской». Со 
слов очевидцев, молодой 
боец озвучил свои претензии, 
но в ответ услышал оскорбле-
ния в адрес своей девушки и 
матери и, не стерпев, ударил 
оппонента в нос. Не успев за-
щититься, грузный Алексей 
упал и тем самым сбил с ног 
своего друга. Спутник коман-
дира при падении ударился 
головой о ступеньку и потерял 
сознание. Он был госпитали-
зирован с ушибом головного 
мозга средней тяжести и пе-
реломом затылочной кости. 
17-летний парень находится 
в больнице и в понедельник 

пришел в сознание. У ко-
мандира отделения Алексея 
врачи диагностировали за-
крытый перелом костей носа. 
В отношении Виктора возбуж-
дено уголовное дело. 

Алексей озвучил несколько 
иную версию происшедшего: 
что якобы на него с другом на-
пали сразу на выходе со стан-
ции метро, и тех, кто бил его 
приятеля, он не видел из-за 
того, что был весь в крови по-
сле удара Виктора. Он, прав-
да, не стал отрицать, что с 
курсантками у него случались 
конфликты. По словам коман-
дира отделения, девочки, с 
которыми он ругался, разла-
гали дисциплину во взводе, и 
есть записи преподавателей 
колледжа, в частности, о на-
рушениях Даши. 

К слову, Виктор хотел слу-
жить в спецназе, Алексей 
видел себя оперуполномо-
ченным, а Даша мечтала 
стать криминалистом. После 
случившегося карьера участ-
ников стычки в правоохрани-
тельных органах может ока-
заться под вопросом.

ХУЛИГАНЫ С ГАЗОВЫМИ БАЛЛОНЧИКАМИ НЕ ЩАДЯТ НИ АЛЛЕРГИКОВ, 
НИ БЕРЕМЕННЫХ 

Неадекватный покупатель 
распылил перцовый баллон-
чик в лицо администратору 
сетевого магазина на улице 
Щербаковской 4 июля, когда 
та попросила показать вещи. 
У работницы возникла силь-
ная аллергическая реакция, 
ее госпитализировали в реа-
нимацию.

Как стало известно «МК», 
36-летней Айне, уроженке 
Дагестана, стоящей возле 
касс, показалось, что один 
из покупателей спрятал ба-
тон колбасы под толстовку 
— из-под одежды что-то по-
дозрительно торчало. Адми-
нистратор (в этом магазине 
она работает как минимум 4 
года) попросила граждани-
на расстегнуть кофту, а тот 
в ответ возмутился. Слово 

за слово — возникла пере-
палка. Позже полицейские 
просмотрели видеокамеры 
— действительно, драки не 
было, стороны лишь эмоцио-
нально ругались.

В какой-то момент мужчи-
на вытащил перцовый бал-
лончик и распылил прямо в 
лицо сотруднице магазина. 
Серьезно пострадали глаза. 
Кроме того, он не знал, что 
Айна аллергик, поэтому даже 
незначительного количества 
раздражающего вещества, 
попавшего на кожу, хвати-
ло, чтобы возникла аллер-
гическая реакция. К счастью, 
медики подоспели вовремя и 
сумели справиться с быстро 
нарастающим отеком гор-
тани. Пациентку в тяжелом 
состоянии отвезли в НИИ 

Склифосовского, поместили 
в реанимацию. 

Что касается хулигана, то 
он сам вызвал полицию в су-
пермаркет, а позже отпра-
вился в отделение — давать 
пояснения. Кстати, выясни-
лось, что под толстовкой у 
него был его личный планшет 
— мужчина закрепил технику 
на ремне. 

Нападение на жен-
щину, находящу-
юся на пятом ме-
сяце 
беременности, 

было совершено в 7.30 утра 
около женской консультации 
на Дмитровском шоссе. В это 
время 27-летняя москвичка 
пришла в медицинское 
учреждение, где состояла на 
учете у акушера-гинеколога, 

чтобы сдать анализы. Вне-
запно она краем глаза уви-
дела, что кто-то подбегает к 
ней, но разглядеть, кто имен-
но, она не успела: лишь толь-
ко женщина повернулась к 
неизвестному, как тот резко 
распылил газовый баллончик 
прямо в лицо бедолаге. Ед-
кая жидкость угодила мо-
сквичке прямо в глаза, она 
принялась звать на помощь, 
а злоумышленник в это вре-
мя скрылся. Сотрудники жен-
ской консультации завели 
пострадавшую внутрь, по-
могли ей умыться и позвони-
ли в экстренные службы. 
Прибывшие фельдшеры до-
ставили пациентку в больни-
цу. Задержать правонаруши-
теля стражам порядка пока 
не удалось.

ПОЛЯРНИКОВ ОДЕНУТ  
ПО ПОСЛЕДНЕЙ НЕФТИ

Выглядеть луковицей в 
самый лютый мороз больше 
не придется российским по-
лярникам. Столичные ученые 
создали для них материал, 
который выдерживает са-
мые сильные арктические 
морозы. Одежда, сшитая из 
него, отличается минималь-
ным объемом, что позволяет 
сохранять одетому в нее мо-
бильность и комфорт.

Как сообщили «МК» раз-
работчики, новая ткань соз-
дана из нефти, а точнее, из 
ее производного — полиэ-
тилентерефталата. Его отли-
чает наличие внутри волокна 
полостей, наполненных воз-
духом, которые и сохраняют 
тепло. Этот материал ис-
пользуют давно, и в процессе 
создания одежды полости 
внутри волокон частично ис-
чезают. Ученые усовершен-
ствовали метод, применив 
особый, аэродинамический 

способ раскладки теплоза-
щитной ткани, при котором 
полости не теряют воздух, 
а дополнительно им насы-
щаются. За счет этого во-
локна в новой одежде, без 
пробелов заполнены воз-
духом, чем напоминают 
макароны-трубочки. Это 
дает 100-процентную гаран-
тию сохранения тепла даже 
при самом лютом морозе в 
60 градусов (многие имею-
щиеся утеплители при таких 
температурах замерзают). 

Полиэфирная ткань поми-
мо того, что обеспечивает 
наименьшую потерю тепла, 
не впитывает внешнюю влагу 
и не задерживает пот. Поэто-
му она постоянно остается 
сухой и чистой, практически 
не требующей стирки.

Первая партия новой одеж-
ды уже в части военного ве-
домства, расположенные в 
Арктике. 

ГОЛОВОРЕЗКА ПЫТАЛАСЬ СВАЛИТЬ УБИЙСТВО 
БАБУШКИ НА ТЕЛЕВИЗОР

Зверское убийство род-
ной бабушки совершила 
28-летняя жительница под-
московного Видного: под 
воздействием спайсов де-
вушка забила пенсионерку до 
смерти, а потом отпилила ей 
голову ручной пилой. Тело 86-
летней старушки обнаружили 
полицейские, приехавшие по 
вызову поднявших тревогу 
соседей.

Как удалось выяснить «МК», 
в минувший понедельник жи-
тели дома по улице Завод-
ской обратили внимание, 
что дверь одной из квартир 
в их подъезде приоткрыта, 
причем оттуда идет непри-
ятный запах. Там проживали 
мать с дочерью и бабушка. 

Самая старшая женщина вот 
уже несколько лет не может 
подняться с постели, а ее 
родственники ведут разгуль-
ный образ жизни — 28-летняя 
Ирина (имя изменено) давно 
водит дружбу с наркотика-
ми, ее 60-летняя мать ходит в 
обнимку с «зеленым змием». 
Глава семьи умер примерно 
7 лет назад. Известно, что у 
него были натянутые отноше-
ния с дочерью. Родственни-
ки частенько дрались, а один 
раз Ирина едва не убила отца 
клинком, мужчину спасли со-
седи. Молодая женщина за 
свою жизнь практически нигде 
не работала и существовала 
за счет пенсий родительницы 
и парализованной женщины. 
Однако успела выйти замуж, 
родить ребенка, развестись 
и благополучно «сплавить» 
сына  крестной.

По звонку соседей по адре-
су направили наряд полиции. 
Стражи порядка вошли в квар-
тиру и возле двери в ванную 
увидели... голову в полиэти-
леновом пакете. В самой ван-
не, заполненной водой, лежа-
ло тело старушки. Остальные 
домочадцы мирно дремали. 

Ирину сразу задержали. На 
допросе у следователя она 
рассказала, что 30 июня с 
утра как обычно началась по-
пойка. Ирина нечаянно урони-
ла на старушку телевизор, и 
та умерла (правоохранители 
в эту версию не верят). Мать 
подняла шум. Пришлось ее 
поколотить, а когда та пере-
стала сопротивляться, Ири-
на связала женщину, затем 
взяла ручную ножовку и от-
пилила голову умершей. По 
словам подозреваемой, она 
хотела полностью расчленить 
тело, но потом употребила 
наркотик, развязала маму и 
продолжила с ней выпивать. А 
вскоре и вовсе забыла о слу-
чившемся.

— В настоящее время подо-
зреваемая задержана, реша-
ется вопрос об избрании ей 
меры пресечения, проводит-
ся комплекс следственных 
действий, направленных на 
установление всех обстоя-
тельств и мотива указанного 
преступления, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина.
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Ирина держала в страхе 
всех домочадцев.

in
st

ag
ra

m
/b

ui
n

o
vo

ff
ic

ia
l

Читайте 4-ю стр.

6 ИЮЛЯ — 
ВСЕМИРНЫЙ 
ДЕНЬ ПОЦЕЛУЕВ
Но будьте 
осторожны:  
как и у любого 
праздника, у него 
есть темная сторона
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САММИТ

ЗЛОБА ДНЯ ФИНАНСЫ

ЭКОНОМИКА

Но можно ли бороться с утечкой 
мозгов путем запретов? В то 
время как весь мир интегри-
руется и открывает границы, 

закрыть российским талантам двери в этот 
мир? Угрожая в противном случае армейской 
службой?..

Это примерно то же самое, как если жена, 
опасающаяся, что от нее сбежит муж, запре-
тит ему выходить из дома. Вместо того чтобы 
варить борщи повкуснее и ласкать понежнее, 
шибанет кулаком по столу и заявит: пойдешь 
встречаться с друзьями — останешься без 
ужина!

Ну, долго ли живут мужья с такими 
женами?

Запреты и угрозы вызывают раздражение 
и желание поступить наоборот. Особенно — у 
молодых, энергичных, способных, то есть тех, 
кто более всего нужен стране.

Ведущие мировые вузы предоставля-
ют возможность бесплатно учиться на своих 
кафедрах наиболее талантливым студентам 
со всего мира — не только гражданам своей 
страны. Потому что есть вероятность, что они 
потом здесь же и останутся, и затраты на их 
учебу окупятся сторицей. Талантам создают 
привлекательные условия, их заинтересовы-
вают выгодными и интересными рабочими 
контрактами, возможностями лабораторных 
исследований, личными бонусами и т.д. и т.п. 
Иными словами, приманивают пряником.

И только у нас удержать гениев пытаются 
с помощью кнута. Кнут — он традиционно по-
нятней для нашей страны, и управляться с ним 
куда привычней. Вот только эффективность 
его применения чрезвычайно низка, особенно 
в современном, открытом и технологичном 
мире…

В советское время скульптором Вучети-
чем была создана замечательная скульпту-
ра под не менее замечательным названием 
«Перекуем мечи на орала» (плуги. — Авт.). Мне 
очень хочется, чтобы сегодня у нас в стране 
появился лозунг «Поменяем кнуты на пряни-
ки». Сразу бы и экономика на подъем пошла, 
и качество жизни взлетело, и всякие прочие 
радости появились бы.

Вот только одна беда — как сказал 
поэт, «пряников, кстати, всегда не хватает 
на всех». 

А на кого их хватает, мы все прекрасно 
знаем. Отнюдь не на таланты. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

СТРАНА КНУТА ИЛИ 
СТРАНА ПРЯНИКА?
c 1-й стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект об изменении бюджетного 
правила, который ограничивает расходы 
казны. В соответствии с ним закреплен-
ные в главном финансовом документе 
страны затраты не превысят доходы от 
продажи нефти, стоимость которой, как 
полагают парламентарии, будет состав-
лять в среднем $40 за баррель. Экспер-
ты полагают, что это решение, вопреки 
желанию властей уйти от сырьевой 
зависимости, бесповоротно подсадит 
бюджет на «нефтяную иглу» и сузит воз-
можность для финансовых маневров.

Одним из главных инициаторов изменения 
бюджетного правила является Минфин. Основ-
ная цель коррекции заключается в снижении 
зависимости бюджета от цен на нефть. Чинов-
ники уверены, что это единственный механизм, 
позволяющий снизить восприимчивость нашей 
экономики от внешних факторов, в первую оче-
редь — цен на рынке «черного золота».

Существующее бюджетное правило отме-
няется, но сохраняется прогнозируемая цена 
на нефть в $40 за баррель. С 2018 года ее будут 
индексировать на 2% ежегодно. Если реальные 
котировки окажутся выше, то дополнительные 
доходы направят в Резервный фонд.

По словам сторонника принятия этого до-
кумента, депутата-единоросса Андрея Исаева, 
теперь расходы на ближайшие три года не пре-
высят нефтегазовые доходы. Также останется 
возможность переводить деньги из Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ) в Резервный 
фонд для финансирования дефицита бюджета.

Старое бюджетное правило подразумевало, 
что предельные расходы бюджета равны базовым 
доходам плюс 1% от ВВП. Теперь этот процент 
заменяется величиной процентных расходов. 
По мнению Минфина, с 2020 года в российском 
бюджете не будет дефицита.

Согласно действующему правилу, базовая 
цена нефти для расчета сырьевых доходов, кото-
рые можно направлять на расходы, определяется 
как среднегодовая цена нефти за пятилетний 
период. Сверхдоходы от превышения реальной 
цены над базовой (сейчас котировки барреля 
колеблются около отметки в $50, что на $10 выше 
планового показателя) перечисляются в суве-
ренные фонды. На растущих нефтяных ценах 
этот механизм работал: в 2015 году расчетная 
цена сырья составляла примерно $100. Но затем 
фактическая стоимость барреля снизилась и 
взамен бюджетного правила ввели инструменты, 
позволяющие тратить нефтегазовые доходы и 
резервные фонды на покрытие расходов.

Такие бюджетные трансформации выглядят 
довольно сомнительными и скорее преследуют 
цель не совершенствования расходных и доход-
ных частей бюджета, а «бумажного» соответствия 
его параметров. В прошлом году Резервный фонд 

нашей страны «похудел» почти в четыре раза — с 
3,64 трлн до 972 млрд рублей. Объем ФНБ сокра-
тился с 5,23 трлн до 4,36 трлн рублей. Тем самым 
мы продолжаем проедать накопленные средства. 
Президент Владимир Путин одобрил поправки 
в Закон о федеральном бюджете на 2017 год, по 
которым дефицит бюджета будет снижен до 2,1% 
ВВП. Вместе с этим растут и затраты — более чем 
на 360 млрд рублей. 

«Государство перекладывает деньги из 
кармана в карман. Совершенством расходов не 
пахнет. Дополнительная прибыль тратится на 
расходы. Резервный фонд и ФНБ не растут. Это 
усугубляет зависимость от сырьевых доходов и 
не снижает гнет казны от продажи нефти», — по-
лагает начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.
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Госдума также приняла в первом чте-
нии правительственный законопроект 
об индексации с 2020 года ставок на 
подакцизные товары на прогнозируе-
мый уровень инфляции в 4%. Главным 

образом это должно затронуть акцизы на алкоголь 
и налог на добычу полезных ископаемых. Акцизные 
ставки в 2018–2019 годах будут установлены на 
зафиксированном уровне. Акцизы на алкогольную 
продукцию, которые выросли с 1 января 2017 года, 
правительство не изменит до конца 2019 года. 
Также была предоставлена отсрочка повышения 
акцизов на сигареты — они вырастут не с 1 января 
2018 года, как предполагалось, а с 1 июля (то есть 
после выборов президента), что приведет к бюд-
жетным потерям в 12 млрд рублей.

Николай МАКЕЕВ.

БЮДЖЕТ 
ЗАЛИЛИ НЕФТЬЮ
Расходы России не выйдут  
за рамки сырьевых доходов

Владимир Путин в четверг отправляется 
на встречу «Большой двадцатки» в Гам-
бург. В славном ганзейском городе его 
ждут не только напряженные переговоры 
с мировыми лидерами и долгожданное 
рандеву с Дональдом Трампом, но и 
тысячи антиглобалистов, цель которых 
— сорвать саммит. «Добро пожаловать в 
ад!» — такими лозунгами гостеприимные 
европейцы собираются встречать рос-
сийского президента.

Как известно, Владимир Путин, будучи офи-
цером КГБ, служил в другом городе на Эльбе — 
Дрездене. Но и Гамбург ему знаком не понаслышке. 
Здесь он неоднократно бывал во время работы 
в питерской мэрии, поскольку Гамбург и Санкт-
Петербург — города-побратимы. В начале 90-х на 
одной из улиц стояла палатка, куда сердобольные 
немцы приносили одежду и продукты питания для 
петербуржцев. Путину, занимавшему должность 
помощника Собчака по международным связям, 
это явно не нравилось: как только ситуация в РФ 
немного улучшилась, он попросил своих партнеров 
из мэрии Гамбурга прекратить сбор посылок.

«Дойче велле» опросила чиновников и биз-
несменов, работавших с ВВП в то время. Все они 
оказались единодушны во мнении: за минувшие 
25 лет российский лидер мало изменился. «У него 
было чрезвычайное самообладание, он сам ничего 
не говорил, только спрашивал. Долгое время никто 
даже понятия не имел, что он прекрасно понимает 
по-немецки», — рассказал радиостанции пред-
приниматель Вольфганг Розенбауэр.

Гамбург, по воспоминаниям немцев, Пути-
ну очень нравился: он даже называл его самым 
красивым городом Германии. «Наверняка ему 
будет интересно приехать сюда вновь», — на-
деются они. Впрочем, нынешняя поездка вряд 
ли позволит российскому президенту прогулять-
ся по знакомым местам. И дело тут не только в 
насыщенной программе саммита G20 и обилии 
двусторонних переговоров. (Как уже писал «МК», 
в графике ВВП значится более 10 встреч, в том 
числе с Дональдом Трампом.) С начала недели в 
Гамбург со всех концов Германии и из-за рубежа 
начали съезжаться протестанты всех мастей. В 
преддверии саммита они уже провели несколько 
акций (в частности, атаковали танкер с приехавшим 
из России углем), однако наибольшая активность 
ожидается в ближайшие дни: с 6 по 8 июля в го-
роде запланировано около 30 (!) демонстраций, 
в которых, по предварительным данным, примут 
участие 150 тысяч (!) человек. Из них, как предпо-
лагают власти, от 7 до 8 тысяч «готовых к насилию» 
представителей крайне радикальных движений. 
Для охраны Владимира Путина и других лидеров 
это будет непростым испытанием.

Первая крупная демонстрация запланирована 
на вечер 6 июля. Она пройдет под многообещаю-
щим лозунгом «G20: добро пожаловать в ад» и 
соберет противников неолиберализма. 7 июля, в 
день открытия саммита, к организации протестов 
подключится комитет Block G20: его задача — не 
дать лидерам добраться до места проведения сам-
мита или, по крайней мере, сделать так, чтобы они 
опоздали. Наконец, в субботу, 8 июля, состоится 
самая массовая акция G20 Not Welcome Here («G20 
здесь не приветствуется») — ее организаторы 
заявили участие 100 тысяч человек.

Ограничивать свободу собраний власти ФРГ 
не собираются: глава МВД Томас де Мезьер заявил, 
что мирные протесты являются совершенно нор-
мальным явлением в демократическом обществе. 

Но любые беспорядки, равно как и попытки блоки-
ровать улицы и маршруты следования кортежей, 
будут «пресекаться в зародыше». Немецкие СМИ 
детально перечисляют, чем будут экипированы 
полицейские, охраняющие участников саммита 
G20, — пистолеты, револьверы, шумовые гранаты, 
снайперские винтовки и т.д. В Гамбурге планирует-
ся впервые опробовать в деле новый полицейский 
суперавтомобиль Survivor, способный выдержать 
воздействие химического и биологического ору-
жия и даже стрельбу из автомата Калашникова. 
Для разгона демонстрантов правоохранители 
намерены применять самые передовые водометы 
Wawe 10000: их отличительной особенностью явля-
ется способность создавать «цунами», обрушивая 
на толпу 3200 литров в минуту. Также за порядком 
будут следить конные отряды, 150 кинологов с 
собаками, вертолеты, оснащенные приборами 
ночного видения, и даже дайверы, поскольку Гам-
бург — крупнейший порт Германии. Шеф местной 
полиции пообещал, что скорость реагирования на 
сигналы о беспорядках не превысит одной минуты. 
Однако силы будут неравными: против 100 тысяч 
демонстрантов власти готовы выставить только 
20 тысяч полицейских.

Неудивительно, что обстановка в Гамбурге не 
на шутку беспокоит службы безопасности первых 
лиц. В последние дни местные жители наблюдают, 
как силовики проводят совместные трениров-
ки в районе проведения саммита и на основных 
транспортных маршрутах. В отличие от России и 
Китая Германия не обладает закрытыми госрези-
денциями для официальных делегаций, поэтому 
большинство лидеров будут жить в обычных отелях 
в центральной части города. Владимир Путин, по 
неофициальным данным, поселится в гостинице 
«Парк Хаятт» вместе с премьер-министрами Ав-
стралии и Канады. (Интересно, как они будут де-
лить единственный президентский сьют площадью 
230 кв. м с пианино, кофемашиной и джакузи?) 
Хозяйка саммита Ангела Меркель обоснуется в 

«Кемпински», французский президент Эммануэль 
Макрон — в «Мовенпике», председатель КНР Си 
Цзиньпин — в «Гранд Элизе», президент Турции 
Реджеп Эрдоган — в «Софителе».

Что касается Дональда Трампа, то ему, по 
всей видимости, придется довольствоваться го-
стевым домом, расположенным на берегу озера 
Альстер. Напомним, что изначально Белый дом 
хотел зарезервировать для президента США и его 
супруги апартаменты в фешенебельном отеле Four 
Seasons, но получил отказ. Тогда появилась идея 
поселить чету Трампов в Берлине и каждый день 
доставлять на саммит на вертолете. Однако после 
месяца раздумий ее сочли нецелесообразной. На 
выручку пришел сенат Гамбурга, не только пред-
ложивший американцам свой гостевой особняк, но 
и позволивший службе безопасности произвести 
в ней необходимые переделки — в частности, за-
менить обычные стекла на пуленепробиваемые.

Местные власти не скрывают, что Дональд 
Трамп будет основной мишенью активистов, боль-
шинство которых выступает за справедливую 
глобализацию, разоружение и усиление мер по 
охране климата. Второе место в списке занимает 
Реджеп Эрдоган. Его ждут протесты курдов, от-
личающихся высокой степенью радикализации. 
Владимир Путин замыкает тройку: за ним будут 
охотиться противники политики РФ в Сирии, про-
живающие в Германии украинцы, а также пред-
ставители ЛГБТ-сообщества.

Из опыта предыдущих саммитов известно, что 
действия демонстрантов, несмотря на заверения 
полиции, могут оказаться очень эффективными: 
например, в 2007 году в Хайлигендамме им на 
несколько часов удалось парализовать встречу 
«Большой восьмерки». Но Владимиру Путину такие 
игры в кошки-мышки могут даже понравиться: по 
крайней мере, они наверняка напомнят россий-
скому президенту молодость и будни советского 
разведчика за рубежом.

Елена ЕГОРОВА.

Путин вошел в тройку лидеров, за которыми больше всего будут 
охотиться антиглобалисты

ap

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В АД!

Г-н президент, в 2017 году, в Год эколо-
гии, жители России мечтают защитить 
свою жизнь, здоровье своих детей и 
родную землю от алчных чиновников 
и беспринципных бизнесменов. Хоро-
шо, если вы присоединитесь к нашим 
требованиям. Те, кто советовал вам под 
видом борьбы с полигонами проталки-
вать технологии мусоросжигания, наме-
ренно вводят всю страну в заблуждение, 
утверждая, что только мусоросжигание 
спасёт нас от свалок.

Весь международный опыт, современные 
российские и зарубежные исследования говорят 
об одном: единственный способ спасти страну 
от токсичных и криминальных свалок — это му-
соропереработка. Именно поэтому российское 
законодательство, касающееся отходов, было 
поправлено в нужную сторону. 

Федеральный закон №89 выделяет два 
способа обращения с отходами. 1) Утилизация 
(повторное использование отходов для про-
изводства новых товаров, т.е. переработка). 2) 
Уменьшение массы отходов с помощью сжигания. 
Это принципиально разные процессы. Когда 

сжигание называют термической обработкой 
или просто переработкой — это обман. 

По закону раздельный сбор и переработка 
являются приоритетным способом обращения с 
отходами. Поэтому строительство мусоросжи-
гательных заводов (МСЗ) — прямое нарушение 
приоритетов госполитики. Прямое нарушение 
провозглашённой вами стратегии: учитывать 
интересы граждан в том числе в вопросах 
экологии. 

Г-н президент, нигде — ни в этом законе, ни 
в подзаконных актах, ни в ваших выступлениях 
— не сказано, что мусоросжигание является 
безопасной, не влияющей на окружающую среду 
технологией. 

При сжигании образуются чрезвычайно 
опасные газы, происходит загрязнение сточ-
ных вод, остаются несжигаемые остатки: до 

30% первоначального объема. Эта оставшаяся 
треть гораздо более ядовитая, чем сжигаемый 
мусор. Это вещества более высокого класса 
опасности. 

При сжигании на МСЗ одного килограмма 
поливинилхлорида, из которого делают лино-
леум, оконные рамы, электроизоляцию и др., 
образуется такое количество диоксинов, которого 
достаточно для развития раковых опухолей у 
50 000 лабораторных животных.

Здоровье людей, живущих поблизости от 
мусоросжигательных заводов, резко ухудшается. 
Растёт заболеваемость: саркомы, лимфомы, 
рак легких, рак печени, врожденные уродства, 
аллергические заболевания. Евросоюз (в наш 
российский Год экологии) объявил о прекраще-
нии строительства новых мусоросжигательных 
заводов. 

Г-н президент, если всего один раз будет 
нарушена технология очистки — десятки тысяч 
людей получат онкологические диагнозы. В самой 
грязной, километровой зоне, где риск онкологии 
высок для всех, неизбежно окажутся сотрудники 
завода, жители ближайших дач и деревень. В 24-
километровой зоне загрязнения (расстояние, на 
которое могут распространяться образующиеся 
при сжигании диоксины) проживают сотни тысяч 
человек. 

К сожалению, такое понятие, как «экологиче-
ское преступление», в нашем законодательстве 
отсутствует. Виновные в болезнях и преждевре-
менных смертях тысяч людей дельцы будут разве 
что оштрафованы. И даже не заметят этого.

Г-н президент, ни мы, ни вы никогда не узна-
ем, почему у наших внуков вдруг образовалась 
саркома или лимфома. И невозможно будет даже 
предъявить обвинение тем, кто сегодня вам со-
ветует строить в России десятки МСЗ. 

Кроме того, мусоросжигание — самый до-
рогой способ утилизации отходов. Эти расходы 
лягут на наши плечи. Но этот аргумент, конечно, 
не произведёт на вас впечатления. 

Александр МИНКИН.

СПАСИТЕ НАШИ ДУШИ
А заодно лёгкие, кровь и репродуктивную функцию

Россияне так и не дождались струк-
турных реформ, анонсированных пра-
вительством в 2014 году, а Кремль уже 
ставит перед кабмином новую, еще 
более амбициозную задачу: к 2025 
году перейти от сырьевой модели 
экономики к цифровой. На заседании 
Совета по стратегическому развитию 
Владимир Путин призвал чиновников 
«совершить рывок», поскольку если 
Россия проспит технологическую 
революцию, то неминуемо попадет в 
зависимость от других стран. «А этого 
ни в коем случае нельзя допустить!» — 
подчеркнул президент. Ради «рывка» 
власти даже готовы временно отло-
жить «закон Яровой».

О том, что такое цифровая экономика, 
на заседании Совета постарался объяснить 
глава Минсвязи Николай Никифоров. «Это 
такой экономический уклад, в котором дан-
ные представляют собой самостоятельную 
экономическую сущность», — сообщил он. 
Кроме того, это «экономика данных». А еще 
«цифровая экономика — это про то, как мы 
создаем, собираем, храним, а главное, за-
щищаем данные». 

Разнообразные формулировки министра 
вряд ли помогли бы обывателю, для которого, 
как недавно выяснили социологи, цифровая 
экономика — это прежде всего возможность 
совершать покупки онлайн и получать госус-
луги, не выходя из дома.

Но за столом в Ново-Огареве собрались 
люди подготовленные. Владимир Путин уже 
дважды призывал к технологической рево-
люции — в своем Послании к Федеральному 
собранию и в выступлении на Международном 
экономическом форуме в Петербурге. В среду 
на заседании Совета президент процитировал 
понравившееся ему высказывание одного из 
арабских политиков: «Каменный век закончился 
не потому, что камни кончились, а потому, что 
появились новые технологии». Сейчас, по его 
словам, такие технологии появляются бук-
вально каждый день, и тот, кто упустит вре-
мя и опоздает в глобальном соревновании, 
«мгновенно попадет в полную зависимость от 
лидеров процесса».

Никифоров доложил, что по поручению 
главы государства Минсвязи уже разработало 
приоритетную программу «Цифровая эконо-
мика», рассчитанную до середины следую-
щего десятилетия. Ее главная цель — создать 
условия для ускоренной разработки передовых 
технологий. Для этого, по словам министра, не-
обходимы развитая инфраструктура, массовая 
цифровая грамотность, снятие правовых барье-
ров, препятствующих внедрению инноваций, 
а также инструменты поддержки компаний, 
занимающихся «цифрой». Если сейчас в Рос-
сии работают 500 тыс. программистов, то для 
успешной реализации задачи, поставленной 
президентом, через несколько лет их должно 
быть не меньше 1 млн.

Очевидно, что масштаб программы по-
требует огромных финансовых ресурсов. (По 
расчетам ЦСР Алексея Кудрина, затраты на 
трансформацию сырьевой экономики в циф-
ровую составят не менее 185 трлн руб.) Но 
правительство к большим вложениям пока не 
готово, предполагая, что большую часть рас-
ходов возьмут на себя инвесторы. Николай 
Никифоров оценил стоимость технологической 
революции для государства всего-навсего в 100 
млрд руб. в год. Причем эти деньги, по его сло-
вам, уже заложены в бюджете — их надо только 
консолидировать в специальном фонде.

Чтобы привлечь бизнес к реализации про-
граммы, власти готовы отсрочить вступление в 
силу скандального «закона Яровой»: таким об-
разом, 10 трлн руб., которые операторы должны 
были затратить на хранение данных, могут быть 
вложены в строительство новой инфраструк-
туры для цифровой экономики. Никифоров 
сообщил, что на следующей неделе правитель-
ство представит консолидированную позицию 
о том, в какие сроки может быть внедрен «закон 
Яровой», предположив, что это будет не 2018 
год, а 3–5-летняя перспектива. (Ранее с анало-
гичной инициативой выступили депутаты ГД, 
предложив заморозить реализацию положений 
о хранении данных до 2023 года.) 

Банкир Герман Греф на заседании Совета 
рассказал, на какие именно цели понадобятся 
средства бюджета: это создание квантового 
компьютера, которое бизнес сам потянуть не 
сможет. А также робототехника, где Россия 
очень сильно отстает от мировых лидеров, и 
для преодоления разрыва необходимо объ-
единить усилия государства, научных школ и 
предпринимателей. Греф призвал чиновников 
быть крайне осторожными при регулирова-
нии сферы цифровых технологий: после того 
как публично прозвучали призывы запретить 
интернет-валюту, большое количество компа-
ний и стартапов, работающих в этой области, 
переместились за рубеж. 

Еще один совет прозвучал от предста-
вителя АСИ Дмитрия Пескова: по его словам, 
занимаясь организационной и финансовой 
стороной вопроса, нельзя забывать и об эти-
ческих проблемах, связанных с цифровой 
экономикой. Совсем скоро управлять само-
летами и делать сложные операции на сердце 
будут обладатели искусственного интеллекта. 
Но готовы ли россияне доверить свою жизнь 
роботам со скальпелем и штурвалом? И что 
будет с теми специалистами, которых они за-
менят? Вслед за Грефом Песков призвал не 
переусердствовать с регулированием, пред-
сказав, что излишние ограничения породят 
поколение «криптоанархистов», которые «будут 
бороться с правоохранительными органами, 
пытаясь обойти закон». 

Елена ЕГОРОВА.

РАДИ ЦИФРОВОГО 
РЫВКА ВЛАСТИ 
ОТЛОЖАТ  
«ЗАКОН ЯРОВОЙ»
Путин обсудил с чиновниками 
технологическую революцию
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В Италии на одном из полей появился огромный портрет российского президента 
— его с помощью плуга и трактора создал фермер Дарио Гамбарин близ Кастаньяро (про-
винция Верона). Свою работу (ее ширина составляет 143 метра) он посвятил предстоящему 
саммиту «двадцатки» в Гамбурге и готовящейся встрече Путина и Трампа. К слову, необыч-
ный портрет Дональда Трампа Гамбарин тоже создавал в прошлом году, незадолго до аме-
риканских президентских выборов. Ранее фермер-художник «рисовал» на поле изображе-
ния Барака Обамы, Хиллари Клинтон и Нельсона Манделы.

43% россиян считают, что 
без сталинских репрессий 
нельзя было сохранить 
порядок в стране, — та-
ковы результаты опроса 
ВЦИОМ. Еще 49% уверены, 
что репрессии ничем нельзя 
оправдать. Опрос был прове-
ден в рамках сотрудничества 
ВЦИОМа, Музея истории 
ГУЛАГа и Фонда памяти. 
90% опрошенных заявили, 
что знакомы с понятием 
«сталинские репрессии». При 
этом 72% утверждают, что 
необходимо как можно боль-
ше рассказывать о жертвах 
карательной машины, чтобы 
это никогда не повторилось, 

а 22% предлагают обсуждать 
тему по минимуму, чтобы 
«это не сказывалось не-
гативно на имидже страны». 
Большинство (68%) все же 
считает репрессии неспра-
ведливыми. Справедли-
выми репрессии называли 
лишь 16% респондентов. 
«Тема Сталина, сталинизма, 
сталинских побед и пораже-
ний, сталинского времени, 
сталинских репрессий не 
уходит из повестки дня вот 
уже последние три десятиле-
тия, — сказал генеральный 
директор ВЦИОМ Валерий 
Федоров. — Наше общество 
пытается разобраться со 

своим свергнутым кумиром, 
создать непротиворечивую 
версию актуальной истории 
драматического XX века. 
Пока не удастся расставить 
все точки над «i», мы обре-
чены вновь и вновь возвра-
щаться к острым политиче-
ским и моральным вопросам, 
которые ставит перед нами 
история сталинского прав-
ления. Новое исследование 
ВЦИОМ — это небольшой 
вклад в трудное и небыстрое 
дело возвращения истори-
ческой правды тем, кому она 
так необходима: наследни-
кам репрессированных и 
участников репрессий».

Глава МЧС Владимир Пуч-
ков и Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл подписали в среду 
Соглашение о сотрудни-
честве между МЧС 
России и Рус-
ской право-
славной 
церковью. 
«Этот до-
кумент 
составлен 
не на 
пустом 
месте: уже 
в течение 
ряда лет 
существует 
тесное взаи-
модействие МЧС 
России с Русской 
православной церковью», 
— подчеркнул Святейший 
Патриарх Московский и всея 

Руси Кирилл. «Сегодня в МЧС 
России светлый и радостный 
день — подписано согла-
шение, которое открывает 
новые горизонты дальнейше-

го взаимодействия. Этим 
документом пред-

усматривается 
участие Русской 

православной 
церкви в 
реализации 
комплекса 
задач по 
профилак-
тике и пред-

упреждению 
чрезвычайных 

ситуаций, 
в вопросах 

оказания факти-
ческой гуманитарной 

деятельности по поддержке 
пострадавших в зонах ЧС и 
от других бедствий, — сказал 

после подписания согла-
шения Владимир Пучков. 
— Еще одно направление 
взаимодействия — оказание 
духовной поддержки сотруд-
никам МЧС России и членам 
их семей, кадетам, курсан-
там, слушателям и студентам 
ведомственных образова-
тельных учреждений». МЧС 
России также планирует 
содействовать епархиям в 
создании и развитии под-
разделений добровольной 
пожарной охраны на терри-
тории религиозных объектов. 
В настоящее время добро-
вольные пожарные дружи-
ны или команды из числа 
священнослужителей уже 
стоят на защите монастырей 
и храмов, а также привлека-
ются для тушения пожаров 
в отдаленных населенных 
пунктах.

Минобороны России 
рассекретило более 30 
документов о сотрудни-
честве СССР и Китая в 
1937–1945 годах в борьбе 
с Японией, заявила 
журналистам главный 
документовед централь-
ного архива российского 
оборонного ведомства 
Виктория Каяева в ходе 
проходящей в Москве 
Третьей международной 
российско-китайской 
военно-научной конфе-
ренции. Конференция 
посвящена 80-летию начала 
широкомасштабной агрес-
сии Японии против Китая и 
решающему вкладу СССР в 

успешное завершение войны 
с Японией. «К конференции 
мы рассекретили 34 уникаль-
ных документа центрального 
архива Минобороны, они 
отражают отношения Совет-
ского Союза и Китая. Самый 
интересный и уникальный 
документ — текст ультимату-
ма маршала Василевского, 
который был направлен 
главнокомандующему Кван-
тунской армии», — сказала 
Каяева. В документах пока-
зано, как помогал Китаю Со-
ветский Союз: направлял во-
енных специалистов, обучал 
китайских летчиков, посылал 
материальную и военно-
техническую помощь.

Обычный кинотеатр, 
обычная кинопремье-
ра — только вот гости 
необычные. Шанс увидеть 
их наяву и вместе у простых 
смертных весьма невелик. 
Так что нашему фотокору, 
безусловно, повезло. Супруга 
премьер-министра Светлана 
Медведева и вдова первого 
Президента России Наина 
Ельцина посетили киносеанс, 
пообщались с самыми благо-
дарными зрителями — деть-
ми, ну и, наверное, обсудили 
свои проблемы. Также рядом 
со Светланой Медведевой 
был замечен г-н Чайка. Но 
не генеральный прокурор, 
а композитор. Присутствию 

завсегдатаев светских меро-
приятий — четы Пригожиных 

и Ивана Охлобыстина — ни-
кто особо не удивился.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

СТ
О

ЯН
 В

АС
ЕВ

ПАССАЖИРОВ 
ПРЕДУПРЕДЯТ 
О ЧАСАХ ПИК

Московское метро будет 
информировать пассажи-
ров о загрузке станций. 
На станции «Лермонтов-
ский проспект» появи-
лись плакаты, на которых 
указаны интервалы часов 
пик. По словам первого за-
местителя начальника метро 
Романа Латыпова, специали-
сты изучают эффектив-
ность таких плакатов. «Мы 
рассматриваем возможность 
мотивации, чтобы перево-
дить людей на «вне пик», 
— объяснил Латыпов. — 
Иногда достаточно выехать 
на 15 минут раньше, чтобы 
не попасть в загруженный 
поезд».

БОЛЕЕ 40% РОССИЯН ОПРАВДАЛИ СТАЛИНСКИЕ РЕПРЕССИИ

СВЕТЛАНА МЕДВЕДЕВА И НАИНА ЕЛЬЦИНА СХОДИЛИ В КИНО

МЧС РОССИИ И РПЦ ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

РАССЕКРЕЧЕН УЛЬТИМАТУМ МАРШАЛА 
ВАСИЛЕВСКОГО ГЛАВКОМУ КВАНТУНСКОЙ 
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Гранин и Ленинград, Гранин и Санкт-
Петербург — в какой-то момент эти 
два имени слились воедино. Даниил 
Александрович болел за свой город 
словом и делом, причем не просто 
ограничивался какими-то коммента-
риями, но шел в своих стремлениях 
по-фронтовому — до конца, добиваясь 
результата. А последнюю — ненаписан-
ную — книгу хотел посвятить любви и 
до финала, даже в больнице, оставался 
в ясном сознании... О чем нам и рас-
сказала Людмила Фомичева, навещав-
шая Гранина буквально еще в четверг 
прошлой недели.

— Людмила Дмитриевна, с ним мало 
кто общался в последнее время? Все-таки 
возраст — 98 лет...

— Да нет, ну что вы, он всегда с удоволь-
ствием всех принимал — такой общительный 
человек, здравомыслящий, с абсолютно светлой 
головой… Его уход — невосполнимая потеря для 
Петербурга, для России. Он как совесть наша, 
человек глубоко нравственный. Фронтовик, 
столько жизней прожил — и очень благодарил 
судьбу за все за это. Мы часто ходили с ним в 
филармонию, и на разные фильмы ходили… Я 
ему говорю: «Вы потому так долго живете, что 
вам интересно жить!» И он вторил: «Ты послу-
шай, Людочка, действительно, все вокруг так 
интересно!» Какая жизнь вокруг, все перемены, 
почему люди выходят на митинги…

— За Петербург он всегда заступался, 
когда обижали...

— Конечно! Обязательно! К нему бесконеч-
но ходили люди. Просили помощи. Он пережи-
вал за любимый город, который в войне отстоял. 
Многое предложил, организовал. Например, 
создал Благотворительный фонд имени Ли-
хачева, который занимался просветительской 
деятельностью. Организовал конгрессы Петра 
Великого, нашел много городов по России, к 
основанию которых имел отношение Петр. И в 
этом году петровский конгресс прошел даже 
в Париже, потому что Петр туда ездил, брал 
что-то полезное для России, что можно было 
внедрить. Даниил Александрович очень хотел 
«раскрутить» и следующую фигуру — Екатерину 
Вторую… Так что у него было множество идей, и 
большинство из них претворилось в жизнь.

— Например, построили арку По-
беды в Красносельском районе Санкт-
Петербурга...

— Совершенно верно. Когда закончилась 
война и войска входили в город, то стояли вре-
менные, фанерные арки Победы, а так в городе 
были арки прошлых войн — Московские ворота, 
Нарвские триумфальные ворота, а вот арки в 
честь Великой Отечественной войны не было, и 
тогда Гранин обратился к губернатору, а тот его 
поддержал. И в Красносельском районе сделали 
шикарную монументальную арку Победы — мы 
с ним ездили на ее открытие два года назад. 
Так что он везде ходил, всем интересовался… 

 В ходе выборной компании 2018 года с 
верховной власти обязательно спросят за  не-
изжитое наследство 1990-х. Во внешней  сфере, 
прежде всего, за тупик нашей украинской поли-
тики, одновременно  виктимной  и  истеричной.  
Правда, в 2014-м вежливые  люди в «милитари» 
существенно  подправили картину, но штатные 
рычаги этой  политики - дипломатический и га-
зовый – по прежнему сбоят.

Ни  в одном международном  формат, на-
чиная с минского, Киев не получил укорот, даже  
в таком пустяке, как конкурс «Евровидения» ухи-
трился ткнуть Москву носом в угол. В соседскую 
столицу от нас направлен уже второй по счету 
посол-призрак, чья миссия – чтобы поскорее 
забыли о нем самом и его успехах на прежней 
должности.

Киев комфортно приобретает российский 
газ в обход российского же  монополиста. Реверс, 
вопреки заявлениям последнего, оказался  ре-
альностью. Реальностью может стать и то, что «Ту-
рецкий поток» не смоет соседей с выгоднейшей 
позиции энерготранзитера, и через  Брюссель 
они будут нам диктовать, сколько топлива гнать 
через них, а сколько оставлять туркам.

 «Прощай, немытая Россия!» - продекла-
рировал недавно Порошенко. Но не стоит оби-
жаться на него за Лермонтова, подпряженного к 
пропаганде «безвиза». Вообще не стоит всерьез 
реагировать на эти слова – ведь  Порошенко из 
тех, кто прощается, но не уходит. 

А пора бы самим попрощаться не с чисто-
плотной Украиной, конечно, и даже не с ее мар-
кими предводителями. Куда от них денешься, 
все равно, в конце концов, окажутся на нашей 
Рублевке. А расстаться надо, причем незамед-
лительно, с одной  иллюзией, которая затянула 
нас уже давно в украинский омут и держит в нем 
до сих пор.

 Суть этой иллюзии  в том, что Украина – не 
как территория с людьми, а как некая абстрактная 
сущность – исключительно важна для России, 
а союз с ней почти сакрален. Проницательный 
Збигнев Бжезинский «подогрел» в  свое время 
такой настрой в наших верхах заявив, что Россия 
без Украины не великая держава. 

 И тут уместно спросить, что же такого 
сверхъестественного внес в нашу имперскую 
конструкцию «украинский элемент»? Про Мазепу 
и Бандеру с карателями и полицаями не будем – 
тривиально. Насчет религиозного света, нежно 
льющегося с берегов Днепра – воздержимся, 
поскольку не бесспорно. Обратимся к менее 
известным, но не менее важным историческим 
фактам.

По большому счету, укронационализм – 
со своим самостоятельным государственным 
плаванием, вхождением в европейскую семью 
на «здоровых» началах – громко заявил о себе 
к середине ХIХ столетия. Это явилось ответом 
великорусскому шовинизму, чуть ранее пышно за-
цветшему триадой «православие, самодержавие, 
народность». Но кто был автором вопроса?

 Заметим, пестование украинской само-
бытности вводило в ступор имперские верхи. 
Недоумение понять несложно, если всмотреть-
ся, кому бросили вызов вылупившиеся «неза-
лежные». Оказывается, тем же родственным 
лицам, составлявшим костяк московской, а 
позднее и российской правящей элиты с конца 
ХVII столетия. Как ни парадоксально, но русский 
великодержавный патриотизм закладывался 
украинско-польскими выходцами, в разное время 
присягнувшими Романовым.  

Его авторство ассоциируется с министром 
просвещения Сергеем Уваровым. При этом как-
то забывают о целой украинской когорте, ударно 
потрудившейся на сей ниве: зав. канцелярией Св. 
Синода Войцеховиче, начальнике комиссии по 
разбору древних актов Романовиче, президенте 
академии художеств Оленине (с родовым поль-
ским гербом, матерью Волконской, наставником 
Кашталинским, женой Полторацкой).

В таких руках осмысление отечественной 
истории, религии, традиций протекало крайне 
своеобразно. Если в Европе XIX века  элиты об-
ратились к своим национальным корням (герман-
ская – к немецким, французская – к французским, 
испанская – к испанским и т.д.), то наш «русский» 
истеблишмент с жадностью бросился воспевать 
не что иное, как украинско-польские истоки. Хотя 
ничего удивительного здесь нет: они же интере-
совались собой, своим происхождением. 

Кстати, популярность  Николая Гоголя перво-
начально была связана с  увлечением Украиной. 
Эту эйфорию подпитывал и Николай I,  за время  
царствования аж 15 раз посетивший и заново 
отстроивший «матерь городов русских». Ни один 
правитель до революции или в Советском союзе 
не бывал в Киеве так часто и заботливо.

И вот на эту-то державу, насквозь 

пропитанную полонизированной   малороссий-
ской поэтикой, стали покушаться под распевы 
гимна «Ще не вмерла Украина», сочиненного Чу-
бинским. К такому «русский» имперский патрио-
тизм был явно не готов: без украинской опоры он 
просто утрачивал идеологический иммунитет.

Чиновничество, вкупе с появившимися в 
начале ХХ столетия, промонархическими орга-
низациями, кинулись проклинать устроителей 
отдельного украинского завтра.  Но вот парадокс: 
русское черносотенство   родилось в украинской 
купели  в Почаевской лавре на Волыни.

Любопытны данные и по царской Государ-
ственной думе: из 41-го депутата, избранного 
в III Госдуму от украинских губерний, 36 иден-
тифицировали себя «истинно русскими людь-
ми», что подразумевало их принадлежность к 
черносотенству. 

На выборах в IV ГД 70% украинских изби-
рателей подали голоса за русских национали-
стов: это было особенно поразительно, если 
учесть, что великороссы составляли лишь 13% 
населения. Иными словами, базой религиозно-
монархического черносотенства – антипода «не-
залежности» – являлась не обширная Россия, а 
все та же Украина!

Обидно даже: мы – заложники внутренней 
грызни самостийников с Галиции и имперцев с 
Волыни! Вспоминаются жаркие дебаты их пред-
шественников 1650-1670-х годов по поводу того, 
с кем выгоднее быть: с Москвой или Польшей, 
олицетворявшей тогда Запад. Будто Россию 
просто погрузили в омут чисто внутриукраин-
ского конфликта.

А разве сегодня мы наблюдаем не продол-
жение того же? Самое бессмысленное, что есть в 
нынешней российской политике – это игры в осо-
бые отношения с «колыбелью», оплаченные газом 
и другими вполне осязаемыми преференциями. 
Не слишком ли дорого нам обходятся иллюзии 
и потребности нашего монархического и нико-
нианского лобби? Конечно, им-то без Украины 
никуда, но никак не нам.

Не стоит ожидать здесь чего-то нового: укра-
инский спор в его сегодняшней проекции не из-
меняем – перемениться должны мы, только тогда 
появиться шанс избежать этих мутных распрей. 
Перемениться – значит выплыть из омута тех, 
кто монополизировал патриотизм, тем самым, 
привязав нас к Украине.   

Порвать эту цепь возможно, когда правле-
ние Романовых перестанет рассматриваться 
вершиной всего и вся, а минувшее, равно как и 
будущее, не будет оцениваться по соответствию 
этой «славной» эпохе.

В нормальных для той поры отношениях 
«украинский элемент» в имперской упаковке 
продвигал дела, которые подавались позднее 
как преступления русских против украинцев. Так 
было с момента разказачивания до голодомора. 
Из-за этого мы вынуждены выслушивать то, чего 
совсем не заслужили. Нужна настройка на новую 
волну национальных притяжений. 

И здесь несколько мыслей вслух, не для всех. 
Надо поднять Московское царство, делая акцент 
на многонациональные, а не только украинские 
истоки, отдать должное староверию, как связую-
щей духовной нити. Полноценно презентовать 
дохристианскую веру, отбросив бредни о дикости 
наших предков, обитавших до появления дне-
провских «светочей» чуть ли не на деревьях.  

Пора, наконец, дистанцироваться от «ки-
евской мачехи» и обернуться к нашей Волге – 
матери России – сосредоточию народностей и 
вер. Их, выросших на одном корне, разделить 
невозможно, как нельзя отделить от Великой 
реки Каму или Оку.

Следует покритичнее относиться к эпохе 
Романовых, к тому, что тогда происходило не 
только с правящей прослойкой, но и с народом. 
Положа руку на сердце, нынешняя реанимация 
«православия, самодержавия, народности» при-
годна лишь для имущественных притязаний РПЦ. 
Хватит перетягивать  «украинский канат».

Российской же власти потребна идеоло-
гическая перекодировка, чтобы избавиться от 
роли подсобного материала в соседских играх. 
Нужно вынырнуть из украинского омута и вспом-
нить, что грань между антиквариатом и хламом 
в нашей истории очень тонка. В этом смысле 
выборы-2018 не могут стать просто очередными: 
их предназначение разблокировать геополити-
ческий тупик. 

Коренные народы России должны стать на-
стоящими хозяевами своего прошлого, а, следо-
вательно, и будущего.  А нашим народам, в том 
числе и россиянам украинского родства, все 
меньше и меньше дела до конфликтов чужого 
омута.

ОТРЕЧЕМСЯ ОТ УКРАИНСКОГО МИФА
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Надо признать, что тезис о «сакральном и извечном» союзе 
наших двух стран — это иллюзия

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ЗАКОН ОППОЗИЦИЯ

СВИДЕТЕЛЬ 
ОБВИНЕНИЯ

УТРАТА

Оппозиционер-
националист 
Вячеслав 
Мальцев сбе-
жал за грани-
цу, опасаясь 
уголовного 
преследова-
ния. Сам поли-
тик сообщил, 
что лояльные 
сотрудники 
ФСБ и МВД 
предупредили 
его, что на него 
заведено дело 
за «создание 
экстремист-

ского сообщества». Документов, под-
тверждающих это, пока никто не видел, 
сайт «Артподготовки» по-прежнему 
работает. Что стало поводом для возбуж-
дения уголовного дела и как сложится 
судьба «Артподготовки», выяснял «МК». 

«Артподготовка» — это YouTube-канал, соз-
данный в 2011 году саратовским оппозиционером 
Вячеславом Мальцевым, который в прошлом 
несколько раз избирался в областную Думу и 
даже участвовал в создании местного отделения 
«Единой России». Первые несколько лет политик 
размещал на канале видео своих выступлений. В 
2013 году Мальцев занялся ведением видеоблога 
всерьез. Так появилась передача «Плохие ново-
сти», в которой Мальцев в течение полутора часов 
комментировал политическую повестку. Сейчас 
передача набирает сотни тысяч просмотров. В 
каждом новом выпуске «Артподготовки» Мальцев 
отсчитывает дни до «начала новой исторической 
эпохи», которая, по его прогнозу, должна на-
ступить 5 ноября 2017 года. Оппозиционер по-
яснял, что, по его мнению, к этому дню в России 

случится революция. 
Пресс-секретарь незарегистрированной 

Партии националистов Денис Романов сказал 
«МК», что ему сложно ответить на вопрос о про-
должении деятельности «Артподготовки». «Это не 
движение, — пояснил Романов. — Люди в регио-
нах сами создают группы ВКонтакте. Какого-то 
централизованного управления «Артподготов-
кой» нет, это не Мальцев. Многих мы даже не 
знаем». 

Судя по информации на сайте проекта, «Арт-
подготовка» существует в 53 регионах страны. 
«МК» удалось связаться с представителями не-
скольких из них. Выяснилось, что люди, которые 
представлены как участники «Артподготовки», 
относятся к проекту по-разному — и по-разному 
реагируют на отъезд Вячеслава Мальцева. 

«Я давно не поддерживаю контакт с Вячес-
лавом, — рассказал «МК» Дмитрий из Белго-
рода. — Я понял, что это человек, у которого 
слова расходятся с действиями, и что нужно 
идти своим путем». 

Людмила Чернецкая из Калининграда, на-
против, выразила поддержку оппозиционеру, 
назвав решение Мальцева «правильным», чтобы 
«не попасть в тюрьму, а остаться с нами». 

Сергей Столпак из Оренбургской области 
поделился с «МК» планами местных активистов: 
они хотели, чтобы Вячеслав Мальцев участвовал 
в выборах губернатора в 2019 году. «Поэтому мы 
и стали развивать «Артподготовку» в регионе, 
— сказал Столпак. — Проект супер. Я попрошу 
авторство на «Артподготовку», если не получится, 
то что-то подобное будем сами делать». 

А в Орловской области «Артподготовку» 
перетянула на себя группа националистов. Об 
этом «МК» рассказал местный активист Игорь 
Комов. 

Есть и регионы, в которых дела у «Артподго-
товки» идут куда лучше. Например, в Перми мест-
ные активисты взаимодействуют с отделением 

Партии народной свободы. «Перед «Артподготов-
кой» сейчас стоит серьезная задача переоценки 
ценностей, — сказал руководитель местного 
отделения ПАРНАСа Михаил Касимов «МК». — Я 
им желаю спокойно пройти этот путь». 

Почему же появилось уголовное дело на 
Мальцева? Неприятности у политика начались 
в апреле этого года, когда его после обыска в 
квартире поместили под административный 
арест за неповиновение полиции на митинге 
26 марта.

Однако источник «МК», близкий к оппозици-
онным кругам, полагает, что поводом для воз-
буждения уголовного дела послужило поведение 
бывших сторонников политика. 

Недавно Вячеслав Мальцев присоединился 
к неофициальному движению «Новая оппозиция». 
Его активисты занимались организацией уличных 
акций протеста и так называемых прогулок оп-
позиции с чтением Конституции. Внутри «Новой 
оппозиции» произошел разлад. Активисты Роман 
Ковалев, Дмитрий Степанов и Юрий Горский (у 
него дома тоже прошел обыск в апреле, однако 
после допроса в СК никаких обвинений национа-
листу предъявлено не было) занялись созданием 
молодежного крыла оппозиционного движения и 
стали приглашать в него активистов провластно-
го движения «Антимайдан». Из-за этого троица 
была исключена из «Новой оппозиции».

Вскоре на странице Юрия Горского появи-
лась ссылка на запись обсуждения «Уличный 
протест несистемной оппозиции», которое 15 
июня прошло в здании Госдумы. Бывший акти-
вист «Новой оппозиции» Роман Ковалев на этом 
мероприятии рассказывал, что ездил по городам, 
общался там со сторонниками Мальцева и что 
они якобы готовят планы по захвату складов 
оружия и отделов внутренних дел. Эти слова, 
по мнению нашего источника, и послужили по-
водом для возбуждения уголовного дела против 
Мальцева. «Такое мнение действительно есть, 
— подтвердил «МК» Денис Романов. — Мы резко 
относимся к этому выступлению. Конечно, оно 
могло повлиять на дело Мальцева». Содержание 
выступления Ковалева Романов назвал «не вы-
держивающим никакой критики»: «Никто ни к 
чему не готовился». Возбуждение уголовного 
дела против Мальцева он назвал «небольшой 
неожиданностью», такое часто случается с оп-
позиционными политиками. 

Валерия МАРКОВА. 

  ПОБЕГ МАЛЬЦЕВА СТАЛ 
«НЕБОЛЬШОЙ НЕОЖИДАННОСТЬЮ»
Политика подозревают в создании экстремистского сообщества

Госдума приняла во втором, решаю-
щем чтении законопроект о 10-летнем 
запрете на чиновничьи должности 
для тех, кто не отслужил по призы-
ву без законных на то оснований. Но 
на высших должностных лиц вроде 
министров или губернаторов это 
ограничение в правах почему-то не 
распространяется.

В 2013 году был принят поддержанный 
президентом Путиным и Минобороны закон, 
который обязал начальников органов власти 
всех уровней и органов местного самоуправ-
ления с 2014 года не принимать на работу 
уклонистов. Уже принятых предписывалось 
безжалостно увольнять. Запрет на профессию 
предполагался пожизненный. Практически 
сразу парламент Чечни обратился в Консти-
туционный суд, сочтя этот закон нарушающим 
право граждан на труд и чрезмерно суровым 
(ведь даже статья 238 Уголовного кодекса, 
карающая уклонистов, — не тяжкая, макси-
мальное наказание до 2 лет лишения свободы). 
КС тем не менее подтвердил право властей 
вводить «репутационные» ограничения для 
чиновников, но одновременно потребовал 
сократить срок их действия.

Во исполнение этого судебного вердикта 
в 2015 году в Госдуму был внесен и принят 
в первом чтении законопроект, призванный 
снять все вопросы. Доработка текста продол-
жалась два года. Теперь, после второго чтения, 
он наверняка будет принят в целом до конца 
сессии и вступит в силу уже в августе. 

После 27 лет, когда уклонисты выходят из 
призывного возраста и уголовная ответствен-
ность им уже не грозит, начнет действовать 
схема, прописанная в принимаемом докумен-
те: призывная комиссия, которая и оформляет 
решение о переводе в запас, рассмотрит их до-
кументы и даст соответствующее заключение. 

Те, чьи дела рассматриваются комиссией, 
вправе присутствовать при решении своей 
судьбы, представлять членам комиссии све-
дения, подтверждающие наличие законных 
оснований отказа от службы по призыву и 
требовать их приобщения к материалам. Допу-
скается присутствие на заседании комиссии и 
представителей таких граждан (с нотариально 
заверенной доверенностью). 

Как можно узнать о том, что в конкретный 
день и час состоится рассмотрение вашего во-
проса? Закон обязывает военкомат направлять 
уведомления — в том же порядке, в котором 
направляются повестки о призыве на военную 
службу. То есть по месту жительства.

Гражданин, признанный не отслужив-
шим без законных на то оснований, вправе 

обжаловать решение комиссии в региональной 
призывной комиссии, а потом и в суде. Если 
все инстанции с районной призывной комис-
сией согласятся или если сам гражданин не 
пытался оспаривать ее решение, в течение 5 
дней военкомат должен будет уведомить ру-
ководителя того органа власти, организации 
или муниципалитета, где уклонист служит 
чиновником. А руководитель в течение 10 дней 
со дня получения такого уведомления обя-
зан попавшего в «черный список» уволить, 
известив об этом военкомат. Принимать на 
государственную или муниципальную службу 
мужчину, в карточке воинского учета которого 
красуется соответствующая запись, будет 
запрещено в течение 10 лет. 

Новые правила могут коснуться признан-
ных уклонистами и ставших чиновниками после 
1 января 2014 года.

Замглавы думского Комитета по обороне 
Андрей Красов («ЕР») в разговоре с «МК» на-
звал законопроект «еще одной мерой повы-
шения престижа военной службы по призыву». 
«После 18 лет каждому доброму молодцу пред-
стоит отслужить или воспользоваться одной 
из нескольких законных отсрочек. Можно, ко-
нечно, выбрать и другой путь — скрываться 
от военкомата до 27 лет. Но в 27 лет за этот 
выбор наступит ответственность», — пояснил 
депутат.

В профильном комитете признают: стати-
стики о том, какое количество россиян может 
быть уволено с государственной или муници-
пальной службы или получит отказ в приеме 
на работу, нет. Значит, оценить масштабы ка-
дровых потерь пока невозможно.

Кстати, на высших должностных лиц, так 
называемых лиц, замещающих государствен-
ные должности РФ, принимаемый закон не 
распространяется: они по российскому зако-
нодательству не считаются государственными 
служащими. Среди тех, кто указом президента 
отнесен к верхушке российской пирамиды 
власти, — премьер-министр, вице-премьеры 
и министры, губернаторы, депутаты Госдумы 
и члены Совета Федерации, глава Совета без-
опасности, аудиторы Счетной палаты, члены 
Центризбиркома, федеральные судьи, судьи 
Конституционного и Верховного судов, Генпро-
курор, глава Следственного комитета. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Больших начальников это не касается

УКЛОНИСТОВ ОТЛУЧАТ  
ОТ ГОССЛУЖБЫ НА 10 ЛЕТ

c 1-й стр.
...Спустя 35 лет после войны 
мы с белорусским писате-
лем Адамовичем начали 
опрашивать уцелевших бло-

кадников. Спрашивали, как они выжива-
ли, что творилось с ними во время бло-
ка ды. Там были поразительные, 
беспощадные откровения. У матери уми-
рает ребёнок. Ему было три года. Мать 
кладёт труп между окон, это зима… И 
каждый день отрезает по кусочку, чтобы 
накормить дочь. Спасти хотя бы дочь. 
Дочь не знала подробностей, ей было 
двенадцать лет. А мать всё знала, не по-
зволила себе умереть и не позволила 
себе сойти с ума. Дочь эта выросла, и я 
с ней разговаривал. Тогда она не знала, 
чем её кормят. А спустя годы узнала…

...Когда мы писали «Блокадную кни-
гу», мы задавались вопросом — как же так, 
ведь немцы знали о том, что происходит 
в городе, от перебежчиков, от разведки. 
Они знали об этом кошмаре, об ужасах не 
только голода, — от всего, что происходи-
ло. Но они продолжали ждать. Ждали 900 
дней. Ведь воевать с солдатами — это да, 
война — это солдатское дело. Но здесь 
голод воевал вместо солдат.

Я, будучи на переднем крае, долго не 
мог простить немцев за это. Я вознена-
видел немцев не только как противников, 
солдат вермахта, но и как тех, кто вопреки 
всем законам воинской чести, солдатско-
го достоинства, офицерских традиций 
уничтожал людей. Я понимал, что война — 
это всегда грязь, кровь, — любая война… 
Наша армия несла огромные потери — до 
трети личного состава. Я долго не решал-
ся написать о своей войне. Но всё-таки 
написал об этом книгу не так давно. Рас-
сказал о том, как я воевал. Зачем я это 
сделал? Наверно, это было подспудное 
желание рассказать всем моим погиб-
шим однополчанам, которые погибали, 
не зная, чем кончится эта война, не зная, 
будет ли освобождён Ленинград. Я хотел 
сообщить им, что мы победили. Что они 
не зря погибли…»

Немцы аплодировали Гранину стоя 
— президент Гаук, канцлер Меркель, все 
депутаты. Дома он такого единодушного 
одобрения не встречал. Один из наших 
министров-временщиков назвал враньём 
рассказ Гранина о блокаде; министру не 
понравилась правда о том, как в блокад-
ном Ленинграде питались партийные вожди: 
икра, пирожные, балык…

Прокурора в судебном процессе назы-
вают «государственный обвинитель». Гранин 
выступил как человеческий обвинитель. Об-
винитель государств от имени людей. Свою 
главную речь он произнёс в 95 лет. Речь эта 
обвиняла и гитлеровскую Германию, и со-
ветское руководство за одно и то же — за 
невероятную жестокость. 

На этом историческом процессе до сих 
пор есть адвокаты. Находятся такие и там, и 
тут. Но они бессильны. Обвинитель Гранин 
вынес приговор, и обжалован он не будет. 

Александр МИНКИН. 

О писателе вспоминает его близкий друг Людмила Фомичева, 
председатель Союза журналистов Санкт-Петербурга

Очень переживал, чтобы не объединяли нашу 
Российскую национальную библиотеку с Ле-
нинкой. Писал письмо Медведеву, что не нужно 
передавать Исаакий… У него на все была своя 
позиция, и к его голосу прислушивались. К нему 
приезжали и поговорить, и посоветоваться и 
Полтавченко, и Матвиенко, и Путин… Последний 
раз, когда его награждали Государственной 
премией, он собрал вокруг себя всю интел-
лигенцию — Пиотровского, Додина, со всеми 
дружил…

— Какие-то высказывания его вам 
запомнились?

— Он часто встречался со студентами, 
школьниками, и ему задавали очень интерес-
ные вопросы. Так, однажды вдруг спросили: «А 
сколько вы убили немцев?» А он ответил: «Мы 
— поколение промахнувшихся. Он промахнулся 
в меня, а я промахнулся в него». Или, напротив, 
он спросил одну девушку: «Скажи, а что такое 
счастье?» И ее ответ ему очень понравился: 
«Счастье — это я здесь и сейчас». А вообще 
Даниил Александрович был очень совестливый 
человек…

— Сложен или легок в общении?
— Он был крепким. Со своим мнением. Если 

ему что-то не нравилось — разворачивался и 
уходил. И всегда доказывал свою правоту. По-
следнее, что он просил у губернатора: «Ну как 
же так, такой величайший у нас композитор — 
Петр Ильич Чайковский, но нет в Петербурге 
памятника ему». И губернатор пообещал, что 
памятник поставят, конкурс объявили… До по-
следнего бился за родной Петербург.

— Когда вы его видели последний 
раз?

— Совсем недавно. Я была у него в больни-
це. Он скончался во вторник, в 21.54. А я была 
у него в реанимации в предыдущий четверг. 
Он говорил: «Как тяжело! Я устал. Они меня 
мучают…» (иронично про врачей). Но он был 
сильной личностью: ему очень плохо было еще 
в 2012 году, но такая сила воли, что смог тогда 
встать на ноги. Уникальный! А потом, в 2014-м, 
выступал в Бундестаге. Он стоял на костыликах, 
рассказывал про блокаду, ему подставляли 
стул, но он отказывался и простоял 45 минут, 
пока выступал. А потом весь парламент, весь 
Бундестаг встал — и… плакали просто. Он же 
сражался до 1944-го (потом восстанавливал 
сети Ленэнерго), был в ополчении, немцы при-
ближались к Пушкину, а наши уходили, сдавали 
Пушкин… И Гранин в своих книгах пишет, как это 
было ужасно, позорно и больно — отступать.

— У него много родственников 
осталось?

— У него одна дочка — Марина Даниловна, 
есть внук и пять правнуков. Прощание будет в 
субботу, в 12 дня, в Таврическом дворце, а в 15 
часов его похоронят в Комарове, там, где жена 
у него похоронена, там, где дача — старенькая, 
деревянная, которую они сами строили с женой. 
Он любил туда ездить. Там была особая жизнь, 
уклад. Там Ахматова когда-то жила — он даже 
застал ее. Такая библиотека богатая у него! 
Вечера постоянно устраивались: то концерт 
бардов, то книги обсуждали…

— А что он из последнего написал? 
— Он только что закончил книжку «Она и 

все остальное». Издали. Его интересовала не 
просто тема войны, но волновали судьбы, люди 
— это любовная история, но очень нравствен-
ная. Речь идет про наше время, когда один 
инженер-энергетик поехал в командировку 
на конференцию и там познакомился с нем-
кой. Сначала он не обратил на нее внимания, 
она повела его на какую-то выставку… Позже 
у них возникли чувства друг к другу. А потом 
оказалось, что мать этой немки изнасиловал 
российский солдат в Берлине… она — такое 
нежеланное дитя, но выросла, у нее особое 
отношение к русским… Еще он собирался и 
следующую книгу писать. Говорил: «Какое это 
счастье, Люда, — вот я сижу, работаю и получаю 
от этого удовольствие».

— А про что была бы книга?
— Говорил, про любовь. Не успел…

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«У НАС ПОКОЛЕНИЕ 
ПРОМАХНУВШИХСЯ»
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Гранина называли классиком еще при 
жизни. Он прошел войну и написал о ней на-
столько правдиво и пронзительно, что неко-
торые до сих пор в запой зачитываются его 
совместно с Алесем Адамовичем «Блокадной 
книгой», «Моим лейтенантом» и «Клавдией 
Вилор».

Герои Гранина — научные работники, ин-
женеры, ученые — навсегда запали в нашу па-
мять благодаря таким мощным произведениям, 
как «Искатели», «Зубр», «Иду на грозу»...

В том числе за эти вещи писатель был 
удостоен многочисленных наград и премий. 
Но кажется, что это не он, а мы удостоены 
чести жить в одно время с таким человеком. 
Его гражданская позиция, истинный, а не по-
казной патриотизм звучали, несмотря на тихий 
голос, отчетливо и весомо.

Фильм «Даниил Гранин. Исповедь» — это 
монолог писателя, в котором он делится весь-
ма сокровенными воспоминаниями и размыш-
лениями. О родном Петербурге, о том, как он из 
инженеров пришел в писательство, о страшных 
днях войны и блокады и о том, почему главными 
героями его прозы стали ученые.

Даниил Александрович рассказал в нем о 
Сталине и сталинских репрессиях, причинах 
катастрофы советской истории, переоцен-
ке ценностей, о современной России и ее 
культуре. Вспомнил своих великих современ-
ников, среди которых Ольга Берггольц, Ио-
сиф Бродский, Евгений Евтушенко, Дмитрий 
Лихачёв, Константин Паустовский, Андрей 
Сахаров, Александр Солженицын, Георгий 
Товстоногов... В общем, все те, кто оставил 
неизгладимый след в нашей памяти, как и сам 
Даниил Гранин.

Татьяна ЛАРИНА.

Памяти великого писателя 9 июля 
в 20:10 на НТВ покажут редкий 
документальный проект «Даниил 
Гранин. Исповедь». Он основан на 
последнем большом телевизион-
ном интервью Даниила Алексан-
дровича, которое он незадолго 
до смерти дал корреспонденту 
канала Сергею Холошевскому. 
Интересен фильм тем, что Гранин 
предстает в нем таким, каким был 
всю жизнь... невысоким, худо-
щавым, сохранявшим отменное 
мужество, чувство собственного 
достоинства, ясность и ориги-
нальность суждений.

ДАНИИЛ ГРАНИН. ИСПОВЕДЬ
НТВ покажет последнее большое телеинтервью писателя
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НАЧАЛО СЛУЖБЫ
Путь на Новую Землю для призыв‑

ников начинается со сборного пункта в Архангель‑
ске. Здесь все происходит, как и в любом другом 
сборном пункте по всей России: призывники 
проходят медкомиссию, получают электронный 
военный билет, переодеваются в форму. Затем 
следуют проводы с торжественными речами, пла‑
чущими родственниками, девушками, которые 
обещают ждать...

А дальше все зависит от погоды — она на 
архипелаге капризна как ребенок. Ждать под‑
ходящих для вылета метеоусловий иногда можно 
неделями. Пацаны, уже получившие воинское 
звание рядовой, особо не переживали, шутили: 
солдат спит — служба идет.

На этот раз «добро» от небесной канцелярии 
было получено относительно быстро — всего 
через три дня.

Работяга Ил‑76, на котором новобранцам 
предстояло отправиться к месту службы, выкатил‑
ся на «взлетку» и опустил рампу. В это время над 
аэродромом сгустились тучи — и хлынул дождь. 
Накинув капюшоны зимних курток, ребята, кото‑
рые к тому времени уже выстроились перед Илом 
в три шеренги, с тревогой заглядывали в брюхо 
военно‑транспортного монстра. Было заметно 
их волнение: подавляющее большинство из них 
до этого дня на самолетах вообще не летали, 
а если и летали, то гражданскими, оснащенными 
обычными креслами. Здесь же перед ними стоял 
двухпалубный транспортник, внутри которого они 
увидели нескончаемые ряды скамеек вдоль бортов 
и даже под крышей... 

— Я вообще на самолете только один раз 
летал. В Турцию, — улыбается один из новобран‑
цев — Глеб Огородников. — Здесь все по‑другому. 
Сиденья другие, да и вообще...

Глеб рассказал, что о своем месте службы 
практически ничего не знает. Он, коренной ар‑
хангелогородец, дома его ждут семья и любимая 
девушка.

— Думаю, на Новой Земле будет похолоднее, 
чем в Архангельске, — предположил он. — На служ‑
бе, говорят, много маршировать придется, а еще 
говорят, там белого мишку можно увидеть...

Вместе с молодым пополнением на Новую 
Землю отправлялся и епископ Нарьян‑Марский 
и Мезенский Иаков. Владыка летел на архипелаг, 
чтобы освятить крест, установленный военными на 
небольшом островке, названном Патриаршим. 

— Ничего, ребятки, дождь нам в помощь, — 
успокаивал священнослужитель.

Перед самым вылетом владыка провел 
службу и прямо под дождем окропил ребят еще 
и святой водой. 

Раздалась команда на посадку. Пассажи‑
ры Ил‑76 поудобнее расселись на непривычно 
жестких сиденьях, заняв все места, и самолет, 
тяжело разбежавшись по полосе, взял курс на 
Новую Землю.

БЕЛЫЕ МЕДВЕДИ  
И АРКТИЧЕСКАЯ «ЦИФРА»

Попадая на архипелаг, понимаешь, насколько 
все же огромна наша страна. Вылетел ты вроде 
из холодного, но лета, а приземлился в теплую, 
но зиму. Первое, что бросается в глаза на Новой 
Земле, — сугробы в человеческий рост рядом со 

взлетной полосой.
— Хорошее у вас лето, малосугробное, — 

пошутил один из офицеров, прилетевших из 
Москвы.

По словам встречающих, обычно к этому вре‑
мени снег уже сходит, однако аномально холод‑
ное лето выдалось и на архипелаге. Май и июнь 
«порадовали» сильнейшими ветрами, снегом и 
другими погодными катаклизмами.

На Новой Земле новобранцев встретил ко‑
мандир Центрального полигона полковник Андрей 
Синицын.

— Здесь не конец земли, здесь начинают‑
ся величайшие просторы нашего государства. 
Я уверен, что весь личный состав, прибывший на 
доукомплектование Центрального полигона, с че‑
стью и достоинством выполнит свой воинский долг 
и все живые‑здоровые вернутся к своим родным и 
близким. Еще раз поздравляю вас с прибытием на 
Центральный ордена Ленина и ордена Суворова 
полигон Российской Федерации, — попривет‑
ствовал молодое поколение офицер.

Затем ребят посадили в «КамАЗы» и повез‑
ли в поселок Белушья Губа, который считается 
столицей Новой Земли. Здесь в первый день за‑
полярной службы их познакомили с армейским 
бытом и спецификой местной жизни. 

Особенностей, конечно, здесь хоть отбавляй. 
Полярный день, к примеру, длится 90 дней, а по‑
лярная ночь — 70. Погожий солнечный день — 
большая редкость. Как правило, небо затянуто 
тяжелыми, свинцовыми тучами. Климат суровый, 
морозы зимой, бывает, доходят до ‑40 градусов, 
а с учетом сильного ветра, который дует здесь 
практически постоянно, выдерживать их очень 
сложно. Рассказывают, что одного из офицеров, 
который вышел на улицу, когда там бушевала буря, 
буквально тут же сдуло как пушинку. Он чудом уце‑
пился за трубу рядом со зданием и повис на ней, 
как флаг. Хорошо, что помощь подоспела вовремя. 
С трудом его затащили в безопасное место. Руки 
сорвал в кровь, но жив остался и после лечения 
продолжил службу. Поэтому при сильных ветрах 
выходить из зданий категорически запрещено. 
Умеренным здесь считается ветер до 25 метров в 
секунду. На такие порывы, как правило, внимания 
не обращают и даже водят детей в садик.

Представляют опасность хозяева острова — 
белые медведи. Конечно, в зоопарке эти животные, 
занесенные в Красную книгу, вызывают только 

возгласы умиления, но на Новой Земле представ‑
ляют смертельную угрозу. Поэтому прибывших на 
архипелаг обучают необходимым мерам безопас‑
ности при встрече с этим арктическим хищником. 
Ликбез был прочитан и вновь прибывшим бойцам. 
Первое правило — поодиночке никогда и никуда 
не ходить.

— При встрече с белым медведем нельзя 
делать резких движений, — напутствовал солдат 
офицер. — Осмотритесь, найдите ближайшее 
укрытие. Медленно отступайте назад и, сняв 
перчатку с руки, бросайте ее в сторону, затем 
бросайте вторую, а после выдвигайтесь в бли‑
жайшее укрытие.

Солдаты, выстроившись на плацу, заво‑
роженно следили за тем, как майор, пытаясь в 
лицах представить ситуацию встречи с хищни‑
ком, снимал с себя перчатки и кидал их в сторону 
шеренги. Кто‑то тоскливо смотрел в небо, где в 
этот момент в воздух взмыл Ил‑76, увозивший с 
острова дембелей.

Скрасить тяготы и лишения арктической 
службы хорошо помогает сытный обед. Питание 
у солдат и офицеров здесь усиленное, по специ‑
альным арктическим нормам. На выбор два первых 
и два вторых блюда, салат‑бар со свежими огур‑
цами, помидорами и болгарским перцем, кроме 
того, каждому дали по яблоку. Все вкусно и сытно, 
почти как дома. К слову, овощи и фрукты здесь 
завозят «почтовиками» — самолетами, которые, 
если позволяет погода, раз в неделю прилетают 

на остров. Любимое блюдо — по признанию на‑
чальника продслужбы майора Дмитрия Баранова 
— котлеты с картошкой или пельмени, которые 
лепятся вручную по большим праздникам.

— Не получается на такое количество людей 
делать пельмени регулярно, процесс, как вы пони‑
маете, очень трудоемкий, — пояснил Баранов.

Затем парням показали казарменный быт, 
а также зимнюю и летнюю полевую форму, в ко‑
торой они будут служить. Летняя форма — это 
стандартный набор ВКПО (всесезонный комплект 
полевого обмундирования), или так называемая 
«зеленая цифра». Зимняя — создана специально 
для арктических холодов. Это утепленные зимние 
сапоги с нескользящей подошвой, теплые штаны, 
куртка со специальной мембраной, которая помо‑
гает удерживать тепло и выводит лишнюю влагу, 
на лице специальная маска.

— Когда дует ветер до 30 метров в секунду и 
температура на улице ‑20, в сумме это ощущается 
как ‑50. Маска на лице помогает не обморозить 
щеки и нос, а комплект — выполнять поставлен‑
ные задачи, — по‑армейски объясняет один из 
офицеров.

К слову, солдаты больше любят именно аркти‑
ческую расцветку, а не стандартный ВКПО. Дело 
даже не в том, что она лучше держит тепло. Для 
военнослужащих на Новой Земле «арктическая 
цифра» — это отличительный признак принадлеж‑
ности к армейской элите, к примеру, как голубой 
берет для десантника.

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ 
КАМНИ...

Сейчас на Новой 
Земле работает отряд 
из 94 военнослужащих 
12‑го Главного управле‑
ния Минобороны РФ (ГУ 
МО), который вычищает 

архипелаг от наследия 
прошлого. Государство 

подчеркивает значимость 
сохранения уникальной эко‑

системы Заполярья и выделяет 
для этого большие деньги. «Гене‑

ральная уборка» Арктики началась в 
2010 году. Предстоит проделать очень 
большой объем работы, ведь «насле‑
дие» здесь досталось очень тяжелое. 
Ядерный полигон на архипелаге начал 
действовать с 1954 года. Почти за 40 
лет на нем было проведено 132 ядер‑

ных взрыва, причем взрывали мегатонные заряды 
в небе, на море, под водой, на земле и под землей. 
Здесь была испытана «царь‑бомба», или, как ее 
еще называют, «кузькина мать» Никиты Хрущева 
— экспериментальная авиационная водородная 
бомба мощностью около 58 мегатонн.

На остров доставлялась армейская техника, 
свозилось большое количество различного рода 
конструкций, а также огромными бочками на кора‑
блях доставлялось топливо, чтобы вся эта техника 
могла ездить, а дома отапливаться. Испытания 
на полигоне не проводятся уже 27 лет. Сейчас 
ржавые остовы машин вперемешку с огромными 
пустыми бочками из‑под топлива, ржавыми метал‑
локонструкциями и прочим хламом «украшают» 
набережную поселка Белушья Губа.

Здесь находится специальный полигон по 
сбору металлолома. В общем, пора «разбра‑
сывать камни» закончилась. Насупило время их 
собирать, или, как здесь говорят — проводить 
экологическую очистку. Под этим благозвучным 
названием скрывается тяжелый труд по сбору и 
резке металла, рекультивации земель, подрыву 
зданий, пришедших в полную негодность. Всего за 
сезон предстоит собрать и вывезти более 2 тысяч 
тонн металлолома, рекультивировать 11,5 гектара 
территории и снести 59 зданий. Несмотря на то, что 
Новая Земля — ядерный полигон, радиационный 
фон здесь не больше, чем в Москве. Железки обя‑
зательно проверяют на радиацию, но еще ни разу 
счетчик не начинал угрожающе трещать.

Подвозят металлолом на армейских «Ка‑
мАЗах», в кузовах которых ставят распиленные 
бочки от ГСМ.

— Это для удобства транспортировки, чтобы 
больше мелкого мусора входило, — поясняют 
военные.

Для транспортировки более увесистых гру‑
зов, таких как остовы старых вездеходов, исполь‑
зуются тягачи ДТ‑10.

Лучший друг утилизатора — циркулярная 
пила. Бойцы, вооружившись этими агрегатами, 
с азартом режут металл на части. 

— Наша задача — очистить Арктику, и с этой 
задачей мы справляемся. Много уже сделали. 
Объемы, конечно, большие, но все выполнимо. 
Работать мы здесь будем до октября. Потом по‑
едем домой, — рассказал один из военнослужа‑
щих отряда по экологической очистке Александр 
Дугаров.

Разрезанный металл ребята относят к прессу 
для пакетирования металлолома. Минута — и 
бесформенная груда становится брикетом. Их 
аккуратно складывают на специальных площадках, 
чтобы потом загрузить на корабль и отправить на 
Большую землю.

Старые здания сносят проверенным армей‑
ским методом — взрывают при помощи противо‑
танковых мин. Вот саперы готовятся к подрыву 
заброшенной трехэтажки рядом с военным аэро‑
дромом «Рогачево».

— Конечно, такие здания сносить необхо‑
димо. Во‑первых, они очень ветхие, а во‑вторых, 
заброшенные помещения начинают обживать 
дикие животные. К примеру, неподалеку мы сно‑
сили пятиэтажки. В них белые медведи вообще 
себе роддом устроили. Это, как понимаете, не‑
безопасно для окружающих, — поясняет командир 
саперов полковник Андрей Соколов.

По прогнозам военных, очистить от желез‑
ного хлама поселки на Новой Земле удастся лет 
за семь.

ОСТРОВ ПАТРИАРШИЙ
Командировка на Новую Землю запомнилась 

еще одним значимым событием. Прилетевший на 
архипелаг епископ Нарьян‑Марский и Мезенский 
Иаков освятил поклонный крест на небольшом 
скалистом островке на входе в бухту Белушей Губы. 
Владыка, чья епархия является самой северной в 
России, частый гость в арктических широтах. Он 
регулярно ездит по воинским частям, проводит 
службы, освящает построенные церкви.

Грузимся на буксир и около получаса доби‑
раемся до маленького островка, где с буксира 
можно увидеть многометровый крест. Подойти 
ближе на судне нельзя из‑за мелководья, поэтому 
владыка пересаживается на небольшую надувную 
лодку. На островке хозяевами являются много‑
численные чайки. Они тревожно кричат, боясь, 
что люди потревожат их гнезда. После прове‑
дения обряда освящения у епископа от радости 
светятся глаза.

— Благодать‑то какая! Большое дело мы с 
вами, ребятки, сделали, — говорит владыка, об‑
ращаясь ко всем, кто находится на буксире. — Этот 
крест — как дань памяти погибшим здесь во время 
Великой Отечественной войны, а также как символ 
присутствия России в арктических широтах.

Владыка рассказал, что остров уже наречен 
Патриаршим — и это название вскоре появится 
на всех лоциях.

  
У человека, побывавшего на Новой Земле, 

уже не закрадывается мысль, для чего же нужно 
терпеть жесткие арктические холода, не видя 
солнца по нескольку месяцев, расчищать землю 
от старого хлама, строить новейшие сооружения. 
Действительно, здесь не конец земли, здесь нача‑
ло России. Здесь слово «Родина» не пустой звук. И 
оберегают ее стойкие, мужественные люди, перед 
которыми в знак уважения хочется снять шляпу.

Александр СТЕПАНОВ.
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Когда-то мы и не знали о существова-
нии такого красного дня календаря, как 
Всемирный день поцелуев. А теперь 
каждое 6 июля Россия отмечает его 
вместе с остальным цивилизованным 
миром. Полезны ли поцелуи или вред-
ны? Однозначного ответа на этот вопрос 
нет. Сегодня доказано, что любители 
целоваться в целом живут дольше, од-
нако они не застрахованы от заражения 
весьма неприятными болезнями.

Этот праздник придумали британцы: для 
жителей Туманного Альбиона с их непростым кли‑
матом сей приятный день стал лишним поводом 
для оптимизма. Потом инициативу подхватила 
ООН и придала шутливому празднику совершенно 
официальный международный статус.

С поцелуями связано немало легенд. На‑
пример, считается, что во время этого процесса 
души целующихся соединяются — не случайно 
поцелуем заканчивается обряд бракосочетания. 
Врачи тоже немало говорят о пользе поцелуев. 
Так, во время оных начинают усиленно выраба‑
тываться гормоны радости — и на душе сразу 
становится тепло, и все невзгоды кажутся не 
такими уж большими проблемами. Кроме того, 
поцелуи укрепляют иммунитет, а значит, делают 
нас более устойчивыми к вирусам и микробам. 
Еще они улучшают кровоснабжение мозга, то 
есть являются отличной профилактикой атеро‑
склероза и инсульта. Да что уж там — придумана 
целая официальная наука филематология, которая 
изучает, что творится с организмом человека во 
время поцелуя.

Так, одно из исследований доказало, что 
при поцелуе резко снижается уровень гормона 
стресса кортизола и повышается уровень гор‑
мона любви окситоцина. Поэтому люди, которые 
целуются часто, более оптимистичны и успешны 
в жизни.

Еще одно исследование выявило, что если 
поцелуй длится не меньше 20 секунд, начинают 
сгорать калории. Минута поцелуя по степени 
нагрузки равнозначна 500‑метровой пробежке. В 
общем, хотите скинуть лишнее с живота и бедер 
— почаще и главное — подольше целуйтесь.

А еще каждый поцелуй продляет молодость, 
потому как заставляет работать 39 лицевых мышц, 
что является прекрасной профилактикой образо‑
вания морщин. Поцелуи помогают даже от зубной 
боли — это ученые доказали также. И к тому же 
предотвращают развитие болезней легких, сни‑
жают риск болезней сердца, включая инфаркты и 
инсульты, помогают при аллергии и массе других 
болезней. Отдельное исследование доказало, что 
среди долгожителей большинство — любители 
целоваться.

И все же худа без добра не бывает. Во вре‑
мя поцелуев, увы, передается масса инфекций. 
Самое худшее, что можно подцепить таким об‑
разом, — вирусные гепатиты В и С или СПИД. 
Однако это возможно крайне редко — ведь эти 
вирусы передаются не через слюну, а через кровь, 

стало быть, на губах обоих партнеров должны 
быть ранки. Гораздо проще через поцелуй пере‑
даются острые респираторные инфекции, грипп, 
герпес, сифилис, грибковые болезни (в первую 
очередь кандидоз). Врачи выделяют даже т.н. 
«поцелуйную болезнь», которая официально но‑
сит название инфекционного мононуклеоза, или 
вируса Эпштейна–Барр (ВЭБ). Как рассказал «МК» 
известный врач‑инфекционист Николай Малышев, 
научно доказано, что эта зараза передается «изо 
рта в рот». При этой болезни резко повышается 
температура тела, болит горло, увеличиваются 
лимфоузлы, печень, селезенка и меняется состав 
крови. Нередко ВЭБ приводит к ангине. Бывает 
так, что эта инфекция запускает более серьезные 
механизмы в организме и впоследствии приво‑
дит к развитию рака крови. Кроме того, ученые 
доказали, что вирус Эпштейна‑Барр является 
истинной причиной синдрома хронической уста‑
лости. Печально, но, однажды попав в организм, 
вирус поселяется в нем на всю оставшуюся че‑
ловеку жизнь.

Еще одна «поцелуйная болезнь» — цитоме‑
галовирус (часто эта хворь, поражающая лимфа‑
тическую систему, протекает бессимптомно, а 

проявляется у тех, у кого снижен иммунитет). По 
словам доктора Малышева, к 40 годам цитоме‑
галовирус есть почти у всех.

Кстати, после Октябрьской революции в Мо‑
скве и Санкт‑Петербурге проводились демонстра‑
ции с лозунгами «Долой поцелуи!». Большевики 
были озабочены тем, что советские люди цепляют 
через поцелуи все подряд: кто герпес, а кто и 
гонорею. В некоторых странах, говорят, принято 
целоваться носами… На Востоке поцелуи не при‑
няты до сих пор. 

Но, к счастью, последняя традиция до нас 
не дошла. «Все‑таки для большинства людей по‑
целуи не заканчиваются никакими неприятными 
последствиями — наоборот, улучшают демогра‑
фию. Главное — целоваться не с кем попало, а с 
постоянным партнером и по любви», — говорит 
Николай Малышев. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Всемирный день поцелуев, или 
International Kissing Day, отмечают 6 
июля в Европе, Америке и Австралии. 
В странах Азии и мусульманских 
странах День поцелуев, по понятным 

п р и ч и н а м ,  п о л ь з у е т с я  м е н ь ш е й 
популярностью.

Празднуют его каждый год более чем ориги‑
нально — устраивают флешмобы поцелуев: самый 
долгий, самый нежный, самый необычный или 
любой другой самый‑самый. Такие мероприятия 
были в Париже, Лондоне, Праге и многих городах 
России. В 2012 году, например, когда праздник 
только пришел в нашу страну, в Саратове прошел 
конкурс на самую красивую пару. В Тюмени — 
флешмоб «Массовый поцелуй», в котором поуча‑
ствовали почти три тысячи человек. Целовались 
и в Казани: там самый долгий поцелуй длился 
365 секунд.

Москва в этом году отметит праздник бо‑
лее чем скромно — танцевальным флешмобом в 
одном из столичных парков. Ни массовых акций, 
ни концертов: символично, но все силы, видимо, 
брошены на следующий после поцелуев этап — 
предстоящий День любви, семьи и верности. 

Любовь КУЛЯБКО.

ЦЕЛУЮТ ВСЕ!

С какими опасностями 
могут столкнуться 

россияне во Всемирный 
день поцелуев

Россия «возвращается» на другие 
планеты. Роскосмос и ЦНИИмаш 
активизировали работу по теме 
биомедицинского сопровождения 
будущих инопланетных миссий в рам-
ках большого проекта «Пастораль», 
запущенного три года назад. Что ждет 
человека на Луне и Марсе? С какими 
трудностями они там столкнутся? 
На эти вопросы должны ответить 
специалисты Института медико-
биологических проблем (ИМБП РАН), 
предварительно расставив приорите-
ты. О том, как будет строиться работа, 
о первых предложениях биологов и 
психологов нам поведал заведующий 
лабораторией ИМБП, заместитель 
руководителя программного комитета 
серии изоляционных экспериментов 
SIRIUS Вадим ГУЩИН.

И наше, и американское космические 
агентства сформулировали медицинские ри‑
ски, существующие для длительных межпла‑
нетных космических полетов. На основании 
этого ученым предстоит создать «дорожную 
карту» — что и в какие сроки должно быть 
выполнено в соответствии с программой раз‑
вития космонавтики до 2025 года и далее (в 
программу заложено более двух миллиардов 
рублей). Есть радиационные риски и риски 
неблагоприятного воздействия на организм 
гипомагнитной среды, на которые пока нет 
ответа. Есть проблемы управления роботами, 
которыми будут управлять с орбиты, есть 
риски психологические…

«Приятно, что в связи предстоящими 
длительными полетами кто‑то наверху опять 
задумался об этом, — говорит Вадим Гущин. 
— В РКК «Энергия» строится корабль «Феде‑
рация», и надо решать проблемы, связанные 
с предстоящими полетами на Луну и Марс, 
которые будут отличаться от орбитальных. 
К ноябрю этого года мы должны сформу‑
лировать приоритеты рисков, а затем в те‑
чение двух лет определить, что и как нужно 

модифицировать в медико‑биологическом 
обеспечении экипажа».

Еще три года назад, когда «Пастораль» 
только запускалась, сотрудники ИМБП РАН 
предложили ряд идей для дальних полетов: 
создание на борту корабля центрифуги для 
создания искусственной гравитации, ис‑
пользование оранжереи не только как места 
для выращивания пищевых видов растений, 
но использования ее в качестве средства 
психологической поддержки. Была еще очень 
красивая идея использования роботов‑
помощников не только для переноски грузов, 
но и в качестве некоего подобия домашних 
питомцев, которые могли бы пообщаться 
с космонавтом, отреагировать звуками на 
какие‑то его слова. К примеру, сейчас, когда 
космонавт Федор Юрчихин остался на МКС в 
одиночестве (в российском сегменте стан‑
ции), ему, по словам Гущина, очень пригодил‑
ся бы такой помощник и для физической, и 
для моральной поддержки. Ну а если говорить 
о полноценном экипаже, который после 2030 
года полетит на Луну, для него будет важным 
комплектование членов команды по психоло‑
гическому соответствию для профилактики 
возникновения конфликтов.

Но есть и более свежая новость, которой 
делится психолог. Во вторник в ИМБП РАН 
был представлен проект нового космиче‑
ского тренажера для отработки операций по 
управлению напланетным ровером. Тренажер 
создали специалисты мехмата МГУ и отде‑
ла психологии и психофизиологии ИМБП. 
Он чем‑то сродни тренажеру, на котором 
сейчас на борту отрабатывают свои навыки 
ручной стыковки с космическим кораблем 
космонавты МКС.

Новая программная аппаратура состоит 
из компьютера, шлема виртуальной реаль‑
ности и физиологических датчиков, которые 
позволяют оценивать цену психофизиоло‑
гических затрат операции. Иными словами, 
специалисты определят, как часто замирает 
сердце оператора в рискованных ситуациях, 
насколько сильно он потеет, отличаются ли 
четкостью его движения.

«Во время работы на тренажере мы ими‑
тируем небольшую задержку связи от опе‑
ратора к роботу — такая обязательно будет 
возникать при дистанционном управлении 
ровером (с Земли до Луны сигнал идет не‑
сколько секунд, а вот до Марса — 20 минут), 
— говорит Вадим Игоревич. — Причем начнем 
отработку уже в этом году в серии изоля‑
ционного международного эксперимента 
SIRIUS, который мы планируем провести в 
нашем институте. Его первый отладочный 
эксперимент запланирован на ноябрь. Ну а 
после земных испытаний будем поставлять 
аппаратуру на борт МКС — тренажер надо 
отработать и в космосе».

В чем беда с теми многочисленными 
роверами, которые NASA забрасывает на 
Марс? Они часто ломаются из‑за большой 
задержки сигнала с Земли. Операторы просто 
не успевают послать команду «тормоз» при 
риске столкновения с препятствием. «Это 
все равно, что вы увидите несущуюся на вас 
машину не за два километра, а за полтора 
метра, — комментирует Гущин. — Когда наш 
институт в 60‑е годы готовил программу 
управления луноходом, при отборе опера‑
торов выяснилось, что управление даже с 
незначительной задержкой сигнала вызывало 
большие проблемы. Мы привыкли получать 
результат сразу, а те жмут на тормоз, а маши‑
на не тормозит, машинально жмут сильнее, в 
результате чего машина вообще становится 
на дыбы… А что будет при 20‑минутной мар‑
сианской задержке?!»

В программе освоения Луны есть стадии, 
когда наш спутник изучается при помощи 
роботов. Управлять ими будут частично с 
Земли, а частично — с лунной орбитальной 
станции. Так что к этому времени ученые 
должны будут подготовить хороших «води‑
телей» роботов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

У РОССИИ 
В КОСМОСЕ 
СПЛОШНАЯ 
«ПАСТОРАЛЬ»
Роскосмос реанимирует 
программу освоения 
далеких планет
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Очередное ракетное испытание, про-
веденное Северной Кореей, вновь 
привело к экстренному созыву Совета 
Безопасности ООН. Инициаторами 
встречи выступили Япония, Южная Ко-
рея и Соединенные Штаты. Последние 
также подтвердили, что 4 июля Пхеньян 
запустил именно межконтинентальную 
ракету. Власти КНДР назвали это «по-
дарком» на День независимости США, а 
приказ о запуске был отдан лично Ким 
Чен Ыном. Американские и южнокорей-
ские военные в этих условиях провели 
5 июля очередные учебные стрельбы 
— чем, разумеется, лишь обострили 
ситуацию.

Вряд ли Совбез сможет снизить напряжен‑
ность на Корейском полуострове, считает корее-
вед, директор Центра российской стратегии 
в Азии Института экономики РАН Георгий 
ТОЛОРАЯ. 

«Еще в июне, когда американцам стало из‑
вестно о готовящемся в КНДР ракетном запуске, 
они приступили к разработке резолюции по этому 
поводу, — напомнил эксперт в беседе с «МК». — 
Очевидно, ее и было решено вынести на рассмо‑
трение в Совбезе ООН. США, конечно, предстоит 
некий торг с Россией и Китаем, лидеры которых 
как раз на днях обсудили северокорейскую про‑
блему и сформулировали общую позицию. Так 
или иначе, очередная резолюция с каким‑то на‑
бором санкций от Совбеза ничего не изменит. 
Потому что Пхеньян твердо идет своим путем по 
созданию ракетно‑ядерного оружия, способного 
стать сдерживающим фактором для Вашингтона. 
И запуск межконтинентальной баллистической 
ракеты — большой шаг в этом направлении. 

Единственный выход — договариваться, 

искать компромисс. И, похоже, американцы 
тоже начинают это понимать, поскольку, вопре‑
ки ожиданиям, информация в американских СМИ 
относительно запуска была будто бы нарочно 
туманная: то ли ракета средней дальности, то ли 
нет, полетела ли она... Очевидно, Соединенные 
Штаты пытались таким образом замести под ковер 
степень опасности для них данного оружия, чтобы 

разобраться, что же делать дальше.
Не исключено, что продолжатся секретные 

контакты между Вашингтоном и Пхеньяном. В 
этих условиях, конечно, востребованной стано‑
вится идея заморозки северокорейской ракетно‑
ядерной программы — в случае, если Пхеньян 
посчитает, что уже достиг определенного каче‑
ственного уровня и может сделать паузу. Вопрос, 

что КНДР получит в обмен на подобную заморозку. 
США могли бы предложить гарантии безопасности 
Северной Кореи, снятие санкций... Прекращение 
учений американцев и южнокорейцев в этом ряду, 
пожалуй, не самый главный пункт. Конечно, они 
раздражают Пхеньян, но вряд ли северокорейские 
власти всерьез рассматривают возможность во‑
енных действий в отношении себя, поскольку для 
Вашингтона и Сеула это было бы очень дорого‑
стоящим шагом, как в плане ответных мер, так и в 
смысле людских и материальных потерь».

Аналитики, в том числе американские, отме‑
чают: рост военного потенциала КНДР позволяет 
Пхеньяну выступать с более сильных позиций в 
возможных переговорах о заморозке. «Можно 
много спекулировать на предмет эффективности 
северокорейского оружия, но, если существует 
хотя бы однопроцентная вероятность попадания 
ракеты на территорию США, ни одна американская 
администрация рисковать не станет, — отмечает 
в этой связи Георгий Толорая. — И поэтому сейчас 
у КНДР сильные позиции, они напролом идут к 
своей цели — договариваться с американцами 
на основе стратегического паритета».

Впрочем, это не означает, что США не продол‑
жат оказывать санкционное давление на Северную 
Корею, считает эксперт: «Нынешние санкции, ко‑
нечно, ограничивают свободу расчетов для КНДР, 
но цель американцев — вообще изолировать стра‑
ну от финансовых потоков, расчетных операций. 
Для этого они настойчиво и терпеливо искореняют 
различные схемы, посредников, работающих с 
Пхеньяном. Вероятно, это не заставит северо‑
корейское руководство изменить приоритеты, но 
такие меры могут тяжело сказаться на населении 
страны, вплоть до гуманитарной катастрофы. И 
хотя уступчивости от КНДР ждать не приходится, 
США продолжат этот курс».

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ

НАД США НАВИСЛА 
КИМИЧЕСКАЯ УГРОЗА

Эксперт: американцы продолжат курс  
на экономическую изоляцию КНДР
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Выдающиеся научные открытия и изо‑
бретения не всегда рождаются в муках 
творчества. Всем известен анекдот, что 
закон всемирного тяготения Ньютон от‑
крыл, увидев падающее на землю ябло‑
ко. А периодическая система Менделее‑
ву якобы приснилась во сне — оставалось 
только подняться с кровати и заполнить 
пустующие клетки характеристиками 
элементов.
Особенно некогда погружаться в науч‑
ные дебри и 78‑летнему крестьянину из 
Егорьевска Николаю Ивановичу Балае‑
ву. Он творит, выдумывает и пробует в 
короткие передышки в уходе за огоро‑
дом. Посадить, полить, собрать... 24 ча‑
сов в сутки — и тех не хватает. Но бывший 
работник райсельхозтехники имеет на 
своем счету три патента на изобретения. 
И верит, что когда‑нибудь полетит как 
птица.

Вот ветряк в огороде Балаева в деревне 
Крехтино — достопримечательность всего села, 
самая высокая его точка. Этапы большого рацио-
нализаторского пути начинались с этой «вышки». 
Крылья вращались от ветра, вращение через ось 
передавалось на редуктор, с него на электроге-
нератор — и вырабатывался ток.

Мощность установки, по словам Николая 
Ивановича, была слабенькой, хватало на то, чтобы 
вскипятить электрочайник (1,5 кВт) и смотреть 
телевизор — примерно 700 ватт, насос «Малыш» 
потребляет 400.

Иногда он использовал силу ветра, чтобы 
мыть картофель при сборе урожая: с сотки Балаев 
получает примерно 400 кг «второго хлеба». До 
кондиции довести каждый клубень непросто. Он 
их загружал в барабан с водой, тот вращался от 
ветряка. Однако КПД установки был низкий, и со 
временем изобретатель к ней охладел.

— Ветряк больше нравится местным ребя-
тишкам, — признается пенсионер.

Для настоящего дела Балаев задумал боль-
шой ветряк и мегапроект к нему. И на все про все 
даже получил патент с печатями и подписями.

Идем в его мастерскую, которая напоминает 
ангар для небольших самолетов. Но самолетами 
сегодня никого не удивишь, Балаев придумал 
махолет, на котором надеется полететь подобно 
птице, за счет мускульной силы рук. Как мы знаем 
из истории, что-то подобное еще в XVI веке пред-
принимал Иван Крякутный, и попытка его успехом 
не увенчалась.

В мире тысячи разных конструкций лета-
тельных аппаратов. Что такого-эдакого придумал 
егорьевский крестьянин, если получил патент на 
изобретение? Ведь аналогов в мире существо-
вать не должно, и попытка взмыть в небо должна 
увенчаться успехом!

Он отвечает, что оригинальность идеи заклю-
чена в том, чтобы использовать две пары тяговых 
крыльев. Если через систему рычажков одна пара 
идет вниз (что оказывает большую нагрузку на 
руки «пилота»), то вторая пара крыльев синхронно 
поднимается вверх — благодаря чему возникает 
подъемная сила, тяга. И мускульной энергии тре-
буется меньше в разы.

Испытаний по независящим от крестьянина 
причинам пока еще не было. И деревенский изо-
бретатель не может точно сказать, как далеко про-
летит человек на махолете, собранном в огороде. 
Может, 5 метров, может 30, а может, рванет в синее 
небо, только его и видели. Но полетит — это точно, 
Балаев в этом уверен.

Чтобы свободно парить в воздухе, с высо-
ты птичьего полета любоваться егорьевскими 
окрестностями, конструкция предусматривает 
для парусности еще и планерные крылья.

Она уже полностью готова к полету и стоит в 
сарае. Вес аппарата 16 кг, его можно снизить до 12, 
если заменить арматуру на алюминиевую. А если 
использовать современный пластик, то махолет 
станет еще легче.

Так в чем же дело? Почему человек до сих пор 
не летает как птица?

Чтобы не разделить печальную участь Кря-
кутного, прыгнуть со своими крыльями Николай 
Иванович намерен с вышки (она уже тоже готова 
и стоит в огороде) в водоем. Если что-то не по-
лучится, бултыхнется в воду. 

После чего с удвоенной энергией примется 
совершенствовать свое детище.

■ ■ ■
— У меня есть «лишние» 33 сотки земли, кото-

рые я не использую под огород, ничего на них не 
выращиваю, — поясняет он. — Там можно выкопать 
пруд. Поскольку лето у нас не очень-то теплое и 
капризное, то водоем должен быть кры-
тым, утепленным и с подогревом. 
Для этого я придумал большой 
ветряк, с размахом крыльев 
32 метра. Это уже будет 
целая электростанция, 
только экологическая, 
она и станет подогре-
вать воду в пруду на 
1000 кубометров. 

На такой ветряк у 
пенсионера тоже по-
лучен патент. По его 
расчетам, на все про 
все ему понадобится 
около 10 млн рублей. 
Дело в том, что почва в 
Егорьевском районе пес-
чаная, и вода в пруду будет 
уходить. Необходима стальная 
рубашка под днищем и по бокам, 
система трубопроводов и отопления.

Как настоящий авиаконструктор, махолет 
в свои 78 лет он испытает сам. Затем в случае 
успеха на нем полетают два его внука, ну а уже 
потом все желающие. Это вам (нам) не какие-
нибудь американские горки, а чисто российский 
экстрим.

Отдельные элементы ветряка в полусобран-
ном состоянии тоже стоят в сарае.

Но нет у Балаева миллионов, чтобы воплотить 
идею-фикс в жизнь. Патенты получены еще 10 лет 
назад, была надежда, что ими заинтересуется 
наша промышленность или частные спонсоры, 
купят ноу-хау, и на эти средства можно будет 
развернуться.

Никто не заинтересовался и не купил: веч-
ная российская история, все новшества в нашей 

стране в практику внедряются с большим скрипом. 
Где вы, спонсоры?!

Спрашиваю: есть ли у изобретателя от 
сохи какие-то расчеты? Ведь даже элементар-
ная косилка-плющилка рассчитывается по всем 
параметрам. Каждая втулка, каждая шпонка — 
на усталость, прочность, растяжение, сжатие, 
на продольную и осевую нагрузки... А тут речь 
идет о каком-никаком, но летательном устрой-
стве, риск хотя бы на бумаге должен полностью 
исключаться.

Расчетов никаких нет, в теории он не силен. 
Всю жизнь проработал в егорьевской сельхоз-
технике: водителем, газоэлектросварщиком, 

автослесарем. Усовершенствования 
делает по наитию, основываясь на 

богатом опыте. Но они благопо-
лучно работают на егорьев-

ских животноводческих 
фермах и везде, где что-то 

улучшал Балаев. У него 
куча благодарностей 
за активную рациона-
лизаторскую работу в 
сельхозтехнике и даже 
орден Трудовой Славы 
III степени. Воистину 
опыт и практика — ве-

ликое дело. 
Но, подобно Икару, 

пенсионера тянет в небо.
Чтобы осуществить 

давнишнюю мечту, в начале 
нынешнего года он зарегистри-

ровал еще одно изобретение, на ко-
торое тоже получил патент — №2607090. 

Эта работа, по его мнению, должна точно заинте-
ресовать отечественную промышленность, ведь 
она касается миллионов российских крестьян, 
которые сегодня выживают исключительно за счет 
собственного подворья. А именно: он предлагает 
своим собратьям по селу «ручной подрезатель 
корней сорняков» — как официально сказано в 
патенте.

Чтобы воочию продемонстрировать досто-
инства этого приспособления, к приезду «МК» 
пенсионер специально оставил в огороде одну 
грядку с сорняками.

На вид это обычная тяпка, которая есть в 
арсенале каждого селянина или дачника. По-
сле махолета я даже расстроился: тут-то чего 
придумывать?!

— Никто пока не догадался, как эффективно 
бороться с сорняками, — поясняет Николай Ива-
нович. — У меня огород большой, уйма времени 
уходила на то, чтобы выкорчевать дикую траву, 
которая забивает посадки. И перекапывал грядки, 
и как только не пропалывал теми инструмента-
ми, что сегодня нам предлагают... Потом меня 
осенило!

Все гениальное оказалось просто. Он взял 
нержавеющую сталь толщиной 1,5 мм, наточил 
ее лезвие с одной стороны. Посредине приварил 
стальную косынку — тоже заостренную. Таким 
образом «сорнякокорнесечка Балаева» (так она 
называлась до получения патента) легко удаляет 
корни с обеих сторон.

— Если такой инструмент продавать по 
1000 рублей, а аналоги примерно столько и стоят, 
то прибыль будет превышать себестоимость про-
изводства в 5–6 раз, — считает он, легко удаляя 
заросли с грядки. — За два часа можно очистить 
три сотки. Я уже давно не перекапы-
ваю грядки под посадку картофе-
ля и овощей, пользуюсь своей 
сорнякокорнесечкой.

В отличие от лета-
тельного агрегата этот 
инструмент прошел 
испытания време-
нем в течение 5 лет. 
И крестьянин уверен, 
что за его идею кто-
нибудь из наших про-
мышленников обя-
зательно ухватится. 
Налетай, торопись!.. 
Плата за патент или 
определенный про-
цент с прибыли даст ему 
искомые 10 миллионов ру-
блей для выполнения другого, 
более масштабного проекта.

Есть, правда, один изъян в его 
разработке: в XXI веке на каждом шагу говорят 
про автоматизацию ручного труда, а тут старый 
дедовский метод, хотя и новой тяпкой. Но какая 
автоматизация, роботы могут быть в деревен-
ском огороде у бабушки-старушки? Хорошо, что 
ей перед посадкой не придется перекапывать 
грядки...

Есть одна интересная деталь с этой корне-
сечкой. В заявке на патент изначально фигуриро-
вала его фамилия. Однако по новому регламенту 
Роспатент не выдает документы с указанием фа-
милии автора.

Ну так вот, Николай Иванович еще не полу-
чил официального патента, как из Германии по 
электронной почте ему пришло письмо с пред-
ложением продать «сорнякокорнесечку Балаева». 
Как немцы узнали о ней еще до официальной 
регистрации?

■ ■ ■
Если бы не думы о техническом прогрессе, 

постоянные попытки изменить мир, Балаева можно 
было бы считать вполне обычным человеком: жена, 
дочь, двое внуков и даже одна правнучка — что 
еще нужно для полного счастья?!

— Живу как в отдельном государстве, — гово-
рит он. — От властей ничего не прошу. В магазине 
покупаю только муку — хлеб пеку сам в русской 
печи. Все остальное дает мое хозяйство.

На его подворье 6 козочек, которые дают мо-
локо, 14 кур-несушек. Картофель, капуста, огурцы, 
помидоры и прочие овощи — со своего участка. 
Даже самогон гонит сам, хотя им не злоупотре-
бляет: так, по праздникам или для гостей.

10 лет назад сильно болели ноги, ходил на 
костылях. Из Егорьевска его направили в институт 
Пирогова, в Москву, где по квоте, бесплатно сде-
лали операции на коленях. Теперь без костылей, 
почти как новенький. 

Приглашает в огород. Без преувеличения 
можно сказать, что здесь во всем чувствуется жи-
вая творческая мысль. Вот самодельный трактор, 

собранный, как говорится, из огнетушителей. 
Движок от старого «Запорожца» Балаева (сам он 
ездит на «копейке» уже больше 35 лет!), придумал 
и установил систему шкивов. Это многоцелевой 
агрегат, используется и для вспашки огорода, 
плуги опускаются и поднимаются. Однако главное 
его предназначение — сорнякокорнесечка, только 
для высокого, в полтора метра, бурьяна. Толстые 
стебли рубят специальные цепи, к концам которых 
приварены винты. 

На огороде у пенсионера ни соринки, ни пы-
линки, а вот за околицей, где ему принадлежат 
33 сотки и где он планирует создать пруд для 
махолета, трава иной раз бывает по пояс. Пара 
часов работы на таком тракторе — и хоть в гольф 
играй!

Обращает на себя внимание топор-колун, 
которым для печи рубятся дрова. Крехтино — 
деревушка маленькая, газа здесь нет, жители 
пользуются печным отоплением.

Был молодым — управлялся обычным 
топором, а сейчас огромные чурба-

ки расколоть невозможно: когда 
по клину бьешь кувалдой, то-

пор разлетается на куски. 
Куда бедному крестьянину 

податься?
Николай Иванович 

сделал специальный 
инструмент весом 8 кг. 
Острие использовал от 
обычного топора, к нему 
приварил толстые ме-
таллические пластины. 

А на обух надел корот-
кий металлический прут. 

По нему можно бить хоть 
до посинения, колун легко 

расщепляет даже суковатые 
бревнышки.

В теплице благоухают помидо-
ры и огурцы. Здесь тоже не обошлось без 

ноу-хау. Обычно хозяйки покупают для выращива-
ния рассады формочки на рынке — малюсенькие 
такие пластмассовые горшочки. У пенсионера 
своя метода. Из полиэтилена он готовит цилиндры 
высотой и диаметром 17 см, склеивает концы 
паяльником через газету. Насыпает и утрамбовы-
вает в них грунт, высаживает туда растения. Это 
вам не хилые горшочки, на сезон готовит около 
600 формочек.

В огороде у Балаева три скважины и шесть 
насосов «Малыш». Вода закачивается в русскую 
баню, в теплицы, для полива в открытом грунте. 
У соседей, поясняет он, скважины глубокие, по 
30–50 метров, чтобы не засорялись песком. У изо-
бретателя скважины по 11 метров, он придумал, как 
чистить фильтры от песка, не извлекая трубы.

Возможно, и за съемные фильтры Балаев мог 
бы получить отдельный патент, здесь тоже есть 
оригинальное решение. Только он его оформ-
лять уже не будет ни за какие коврижки. И вот 
почему.

Как мы уже говорили, у пенсионера целых 
три патента, первые два он получил 10 лет назад, 
когда ему было 68 лет, в расцвете, так сказать, сил. 
Думал, разработками заинтересуются, появятся 
у него средства на реализацию главного проекта 
его жизни.

К сожалению, ничего подобного не произо-
шло. Но, как держатель патента, он обязан платить 
годовой налог, который каждый год увеличива-
ется. Если 10 лет назад один патент обходился 
в 700 рублей, то сегодня — уже в 5 тысяч. Два, 
соответственно, в 10 тысяч рублей. При пенсии 
в 14 тысяч это, согласитесь, деньги. А со следую-
щего года старые патенты будут стоить уже по 
6,5 тысячи рублей каждый.

Тут задумаешься: оформлять ли изобретения 
простому селянину. Нефть финансовым воротилам 
качать выгоднее и, главное, без риска.

А вот Балаев хочет рискнуть — и полететь.
Владимир ЧУПРИН.

“Московский коМсоМолец”    
6 июля 2017 года 
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« МАХОЛЕТ БАЛАЕВА» К ПОЛЕТУ ГОТОВ!
Научные опыты 
крестьянина 
из Егорьевского района 
довели его до идеи, как 
из рук сделать крылья

— Я приехал домой практически 
ночью. Есть особо не хотелось. 
Но когда увидел на кухне клуб-
нику, то не удержался и хорошо 

приложился к ягоде. Потом принял душ и лег 
спать. Все началось примерно часа через два. 
Проснулся от того, что меня стало тошнить. 
Кружилась голова. Родители тоже очень плохо 
себя чувствовали. Решили вызывать «скорую». 
Папе стало еще хуже, он начал терять сознание. 
Приехали врачи. Но было уже поздно — отца не 
стало. Меня и маму увезли в больницу и спасли 
нам жизнь.

— Может быть, виноват во всем газ? У вас 
ведь газовая колонка...

— У нас стоит хорошее оборудование, а сра-
зу же на следующий день после инцидента домой 
приезжала служба газа и ничего криминального 
не нашла. Более того, газовики проверяли не 
только нашу квартиру, а вообще весь дом. Кроме 
того, у нас живут пес породы далматин и кошка 
— они бы точно среагировали на газ.

— С каким диагнозом вас выписали из 
больницы?

— Мне в больнице сказали: «Причина смер-
ти отца — интоксикация неизвестным ядом». У 
меня все то же самое, с той лишь разницей, что 
я остался жив.

— У вашей семьи нет врагов? Может 
быть, кто‑то хотел таким образом разде‑
латься с вами? Ведь известно, что от упо‑
требления клубники не умирают…

— Я в это не верю. Кому мы нужны? У меня 
нет многомиллионного счета в банке, да и ро-
дители — обыкновенные люди. Поэтому уверен, 
что во всем виновата клубника.

«Скоропостижная смерть от отравления 
ягодами — это абсолютно нереальный факт, — 
заявил «МК» токсиколог-радиолог Александр 
Гребенюк. — Если семья ела клубнику немытой, 
то люди могли заболеть, к примеру, сальмонел-
лезом, основное проявление которого — это 
диарея. Но никто из них не попал бы в реани-
мацию и уж тем более не умер бы. Если же в 
ягодах были соли тяжелых металлов, то нужно 
было питаться этой клубникой на протяжении 
нескольких недель, чтобы у каждого человека 
появились клинические признаки отравления. 

Ну а если это аллергическая реакция, то смерть 
главы семьи наступила бы от отека Квинке или 
анафилактического шока».

Тем временем на рынке, где была соверше-
на роковая покупка, ажиотажа не наблюдается. 
«Женщина, которая продала этой семье клубни-
ку, живет в деревне Таширово. У нее полгорода 
ягоду покупают. И еще ни один не пожаловался, 
— решительно заявили нам в администрации 
торгового центра «Заречье». — Вы лучше спро-
сите у нее, мыла ли она эту клубнику перед упо-
треблением. И сколько у нее эта ягода в тепле 
пролежала…»

Мнение другого эксперта схоже с 
остальными.

«Чтобы съесть смертельную дозу токсич-
ной клубники, нужно употребить не меньше 
двух килограммов ягод, напичканных нитра-
тами. Но лично на моей памяти от ягод еще 
никто не умирал», — подтверждает их слова 
гастроэнтеролог-гепатолог Давид Матевосов. 
А агроном Роман Оплачко пояснил «МК», что 
даже обработка селитрой, которую очень любят 
некоторые фермеры, не может свести покупа-
теля, полакомившегося такой ягодой, в могилу: 
«Никогда в своей практике не встречал, чтобы 
отравление клубникой приводило к летально-
му исходу. Могу только предположить, что не-
добросовестный садовод, собрав на продажу 
свою клубнику, не выдержал так называемый 
период ожидания действия химического пре-
парата, которым обрабатывал ягоду. Обычно 
тяжелая химия выводится из плодов только через 
неделю-две после опрыскивания. В это время 
клубнику, как любой другой фрукт или ягоду, 
нельзя употреблять в пищу».

— В настоящее время следователи про-
водят комплекс необходимых проверочных 
мероприятий с целью установления всех об-
стоятельств происшествия. Назначен комплекс 
необходимых судебных экспертиз с целью уста-
новления вещества, вызвавшего отравление. 
По результатам проверки будет принято про-
цессуальное решение, — рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена Фокина.

Светлана ОСИПОВА, София КУЛИК, 
Иван ДЕМИДОВ.

КЛУБНИКА? ГАЗ? ЯД?

На минувшем заседании правитель‑
ства Московской области был рассмо‑
трен вопрос о поэтапном переходе к 
единым тарифам на оплату жилищно‑
коммунальных услуг в муниципальных 
районах и городских округах. Жить по 
новым коммунальным тарифам регион 
в целом станет с 2019 года. Ранее со‑
общалась, что эта работа завершится к 
2020 году.

«Я обращаю внимание глав муниципалитетов: 
при объединении в городской округ мы обещали 
жителям, что тарифы на воду, водоотведение, 
тепловую энергию снизятся. Сегодняшний доклад 
говорит о том, что при преобразовании муници-
пального района в городской округ и при едином 
операторе мы видим достаточно заметное сниже-
ние тарифов ЖКХ. Там, где количество снабжаю-
щих организаций исчисляется десятками, идут 
разные нарушения, злоупотребления, разные 
схемы. Наша задача — привести все к единому 
знаменателю в муниципалитете», — подчеркнул 
губернатор Московской области Андрей Воробьев, 
на заседании правительства.

С 1 июля коммунальные услуги в Подмосковье 
подорожали на электроэнергию, водоснабжение, 
водоотведение, газ, отопление и горячее водо-
снабжение в среднем на 4%. Третий год подряд это 
подорожание в регионе ниже уровня инфляции. В 

частности, тарифы на электроснабжение подни-
мутся на 4,8%, водоснабжение — на 3,9%, тепловая 
энергия подорожает на 3,6%, а газоснабжение 
— на 3,9%.  

Как известно, жилищно-коммунальное хозяй-
ство остается чуть ли не самым «узким местом» 
в экономике России. Об этом говорят и письма 
россиян в разные инстанции, и даже их вопросы 
на прямую линию президенту. 

Возникает законный вопрос: что делать? Как 
разрубить этот гордиев узел проблем? 

В Московской области, тщательно проана-
лизировав и изучив ситуацию, выявили такую 
закономерность. Там, где в свое время муници-
пальные районы были преобразованы в городские 
округа, положение с тарифами на услуги ЖКХ 
значительно улучшилось. А в тех городских 
округах, где решили сократить ко-
личество ресурсоснабжающих 
организаций, коммунальные 
платежи стали на 30–50%, 
а в отдельных случаях и в 
разы меньше!

Председатель 
областного комитета 
по ценам и тарифам 
Наталья Ушакова, в 
частности, сообщи-
ла, что в минувшем 
году в Одинцовском 
районе водоснабже-
нием занималось 14 
организаций, тепло-
снабжением — 10. В 
2017 г. там сократили 
эту армию снабженцев 
до 4 компаний по каждому 
направлению.

Результат, что называется, 
не заставил себя долго ждать. В 
сельском поселении Никольское Один-
цовского района, где всего одна ресурсоснаб-
жающая организация, тарифы на тепло снизились 
с 4,178 руб. за Гкал, до 1,864 рубля — на целых 
55%! Ожидается, что в нынешнем году платежи 
за коммунальные услуги здесь уменьшатся с 8 
тысяч до 5 тысяч рублей.

Неудивительно, что по пути Никольского наме-
рен пойти весь Одинцовский район: к 2018 г. мест-
ных жителей теплом и водой будет обеспечивать 
всего одна ресурсоснабжающая организация.

Такая динамика снижения — уже не исклю-
чение для Московской области, а скорее прави-
ло. Председатель комитета по ценам и тарифам 
Московской области Наталья Ушакова сообщила, 
что «из 67 муниципальных образований 45 уже 
работают на единых тарифах. К концу 2018 года 
мы планируем завершить эту работу на всей тер-
ритории региона. Таким образом, к 1 января 2019 
года вся Московская область должна перейти на 
единые тарифы, что будет способствовать не про-
сто их стабилизации, но и снижению. Достигаем 
мы этого во многом потому, что в рамках одной 

крупной организации проще дать все необходимые 
средства для того, чтобы освоить инвестиционные 
программы, сократить излишние затраты», — ска-
зала Наталья Ушакова. 

Заметно упали тарифы ЖКХ в городском окру-
ге Подольск — от 8 до 23% на воду и от 1 до 5% на 
тепло, на 10% подешевела вода в Волоколамском 
районе и в Королеве.

Список можно продолжать: постоянные цены 
на тепло в микрорайоне Октябрьский в любер-
цах и в Наро-Фоминске, а в Ногинском районе 
даже экономят 2–5%. Упорядочены цены на воду 
в Мытищах, Щелковском районе. Но настоящим 
лидером в борьбе за низкие коммунальные тарифы 
стало городское поселение Черноголовка. Здесь 
с 2015 г. тарифы на воду снижены в 5,6 раза, на 
тепло — в 2,5 раза.

По данным комитета по ценам и 
тарифам, хорошо обстоят дела в 

Волоколамском и Одинцовском 
районах, в Егорьевске, Ис-

тре, Королеве, люберцах. В 
аутсайдерах на нынешний 

момент ходит Солнечно-
горский район.

Главам муници-
пальных образований 
было поручено обеспе-
чить исполнение «до-
рожных карт» по пере-
ходу к единым тарифам 
на коммунальные услуги 

в муниципальных райо-
нах и городских округах 

до 31 декабря 2018 года. 
Внутри каждого муниципа-

литета жители будут платить 
за воду, газ, тепло и свет по еди-

ным ценам. А осуществлять постав-
ки ресурсов будут единые снабжающие 

организации. Эти меры должны привести к 
стабилизации и снижению цен по квартплате.

Как говорится, первый блин не пошел комом. 
Преобразование муниципальных районов в го-
родские округа параллельно с поиском решения 
коммунальных проблем уже дает результаты. Их 
на своем кармане чувствуют жители региона.  

Кроме этого, министерству жилищно-
коммунального хозяйства, комитету по ценам 
и тарифам Московской области совместно с 
главами муниципальных образований поручено 
представить предложения и сформировать «до-
рожную карту» в разрезе муниципальных районов 
и городских округов по передаче в эксплуатацию 
коммунального имущества вновь построенных и 
строящихся микрорайонов и коттеджных посел-
ков единым ресурсоснабжающим организациям. 
Данная работа должна быть завершена до 20 де-
кабря 2017 года.

По словам Натальи Ушаковой, в перспективе 
регион перейдет на единые областные показатели. 
Но это уже совсем другая работа.

Владимир БЫКОВ.

В Московской области 
коммунальные сборы 
приведут к общему 
знаменателю

РЕЗУЛЬТАТЫ ТАРИФНОЙ ПОЛИТИКИ

ИПЦ (Российская Федерация)
Рост платы граждан за коммунальные услуги

с 01.07.2015 с 01.07.2016 с 01.07.2017

15,50%

7,10% 4,70%

8,30%

3,78% 4,00%

РОСТ ТАРИФОВ ПО ВИДАМ УСЛУГ

с 01.07.2016 с 01.07.2017

3,8% 3,8% 3,5%

6,0%

2,0%

3,8% 3,8% 3,6%

4,8%

3,9%

водоснабжение водоотведение тепловая энергия электроснабжение
(для населения)

газоснабжение
(для населения)

В 45 муниципальных образованиях 
созданы равные условия для граждан 
при оплате коммунальных услуг.
С 2019 года 100% муниципальных 
образований перейдут на единый тариф 
оплаты услуг ЖКХ

c 1-й стр.

Дом, где 
произошла 
трагедия.
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всего села.
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КРОССВОРД ПРЕСС-ЦЕНТР
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Черная ягодка в греческом салате. 4. Курт-
ка, в которой в морозы не холодно. 10. Платная 
«ночлежка» для автомобилей. 11. Профессия 
самой обаятельной и привлекательной Нади 
Клюевой. 13. Чувство, с которым жить на свете 
веселей. 14. Ложе за колючей проволокой. 
15. Сеть подземных ходов и лабиринтов под 
Одессой. 16. Бумажный патрон папиросы, на-
биваемый табаком. 18. «Кефир» с кусочками 
фруктов. 20. Лодка, снабженная движком. 22. 
Вкладчик средств в экономику. 23. Пес из 
клипа Глюкозы. 24. Обильный пот на лбу боль-
ного после жара. 27. Бумажный «платочек» на 
обеденном столе. 30. Перерыв в театральном 
представлении. 32. Недуг, превращающий 
зубы в протезы. 34. Дерево, чей ствол «об-
лепила» чага. 35. Теплая блуза, названная в 
честь автора «Анны Карениной». 36. Транспорт 
Гека Финна, плывшего по Миссисипи. 38. 
Очарование француженки. 39. Мальчик-слуга 
в старинном дворянском быту. 40. Фильм 
про маньяка. 41. «Пятерочка» в песне группы 
«Любэ». 42. Деревенский целитель, лечащий 
травами и заговорами.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1
. Первоклассники в глазах десятиклассника. 
2. Объем стандартного пакета молока. 3. Про-
ступок призывника, получившего повестку из 
военкомата. 5. Астроном, открывший новую 
звезду. 6. Баран — «одностихиец» Льва и 
Стрельца. 7. Стремление к наживе и личной 
выгоде. 8. Покладистый нрав будущей жены. 
9. Ягода, что собирала смуглянка-молдаванка 
в известной песне. 10. Тортики и пирожные 
перед носом худеющей сластены. 12. «Мор-
ское» название металлического разборного 
гаража. 17. Запись о плохом поведении, сде-
ланная учительницей в дневнике двоечника. 
19. Чувство сродни расстройству. 20. Фильм, 
где Киану Ривз играет хакера Нео. 21. Лук, 
оснащенный механизмами взведения и спу-
ска тетивы. 25. Стрекотун в каморке папы 
Карло. 26. Девочка, которая поет, пляшет и 
стихи читает. 27. Ученик — помощник класс-
ного руководителя. 28. Полевой соратник 
судового кока. 29. Вывоз товаров или капи-
талов за границу. 31. Одинокая «бродяга» в 
песне, где «снова замерло все до рассвета». 
33. Каждая участница медального зачета на 
Олимпиаде. 34. Пернатый помощник китай-
ского рыбака. 37. Полчаса по меркам ганд-
болистки. 38. Арабский красавец-богач в 
мечтах девушки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Тугодум. 4. Истукан. 10. Семафор. 11. Ботаник. 13. Лист. 14. Байт. 15. 
Ехидность. 16. Индиец. 18. Яблоко. 20. Наливка. 22. Задержка. 23. Анонимка. 24. Чистовик. 
27. Свежесть. 30. Анамнез. 32. Боевик. 34. Ракета. 35. Россиянка. 36. Идея. 38. Этап. 39. 
Свисток. 40. Роспись. 41. Секатор. 42. Пятерка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Таблоид. 2. Обет. 3. Удалец. 5. Скамья. 6. Ушиб. 7. Настрой. 8. Проделка. 
9. Обмолвка. 10. Ссадина. 12. Католик. 17. Ессентуки. 19. Белиберда. 20. Ножовка. 21. Апо-
феоз. 25. Интерес. 26. Классика. 27. Сентябрь. 28. Тяжесть. 29. Абрикос. 31. Лампада. 33. 
Кресло. 34. Распря. 37. Явка. 38. Эссе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Дуэлянт. 4. Пунктир. 10. Правило. 11. Однолюб. 13. Июль. 14. Вред. 15. 
Жесткость. 16. Истина. 18. Ерунда. 20. Бытовка. 22. Наездник. 23. Алименты. 24. Планерка. 
27. Антилопа. 30. Трельяж. 32. Дренаж. 34. Строка. 35. Аквамарин. 36. Овал. 38. Чага. 39. 
Ледоход. 40. Абордаж. 41. Гонорар. 42. Адвокат.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Дивизия. 2. Ларь. 3. Невежа. 5. Угодье. 6. Клюв. 7. Раздрай. 8. Достаток. 9. 
Помолвка. 10. Платина. 12. Бронхит. 17. Наездница. 19. Репеллент. 20. Банкрот. 21. Ажиотаж. 
25. Либерал. 26. Алебарда. 27. Альманах. 28. Пилотаж. 29. Идеолог. 31. Кашалот. 33. Жалоба. 
34. Снаряд. 37. Лего. 38. Чадо.

ВИКТОР МЕРЕЖКО В ГОСТЯХ  
У «МК» 

В четверг, 6 июля, в 15.00, в «МК» со-
стоится онлайн-конференция сценариста, 
кинорежиссера, телеведущего, народного 
артиста РФ, лауреата Госпремии СССР Вик-
тора МЕРЕЖКО. 

По сценариям Виктора Ивановича снято 
более полусотни фильмов, среди которых став-
шие классикой отечественного кинематографа 
«Полеты во сне и наяву», «Вас ожидает гражданка 
Никанорова», «Одинокая женщина желает по-
знакомиться». На мультфильмах, созданных по 
его сценариям, — «Василиса Прекрасная», «При-
ключения пингвиненка Лоло», «Лиса Патрикеевна» 
и др., — выросло не одно поколение. 

В преддверии юбилея мэтра у читателей 
«МК» есть уникальная возможность задать 
вопрос Виктору Ивановичу на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

Что такое счастье — миф или реаль-
ность? И насколько это понятие отно-
сительно? Это просто жуть или жуть как 
весело? Как стать счастливым и можно 
ли этому кого-то научить? Вопросов 
про счастье масса, а вот ответов... По-
пытку докопаться до истины сделали в 
«Современнике» под занавес сезона. 
«Уроки сердца» — так называется пре-
мьерный спектакль, выпущенный ре-
жиссером Мариной Брусникиной на 
Другой сцене театра. 

Режиссера Брусникину можно сравнить с 
талантливым архитектором: как никто другой 
она из серьезной прозы умеет возводить на 
сцене стройные и легкие, как чистое дыхание, 
театральные конструкции. Достаточно вспомнить 
«Пролетного гуся» по Распутину и «Белое на 
черном» по Гонсалесу Гальего в МХТ, «Ладу или 
радость» по Кибирову в РАМТе. Однако на этот раз 
Брусникина, взяв за основу пять пьес уральского 
драматурга Ирины Васьковской, решила выйти 
за границы литературного театра.

Для пяти разных пьес — «Уроки сердца», 
«Русская смерть», «Девушки в любви», «Макаки, 
пицца и деструкция», «Who's afraid of contemporary 
art?» — выбрана одна рама — театральное за-
кулисье, честное, будничное и, судя по всему, 
самодеятельное. Две особы — допустим, рек-
визитор, гример или костюмер, а может, и убор-
щица (Марина Феоктистова, Полина Рашкина) 
как бы между делом высказываются о любви, 
современном искусстве, собирая театральные 
костюмы или моя полы. И их небольшие моно-
логи, реплики связывают пьесы или фрагменты 
из них, комментируют суть происходящего. Такая 
«монтажная» работа позволяет зрителям легко 
путешествовать за героями, точнее, героинями, 
в поисках их простого женского счастья. 

А оно действительно немудреное, напрочь 
лишенное современных амбиций — карьерный 
рост, публичность, хорошее материальное со-
держание. Да нет, героини молодого драматурга 
с Урала хотят простого бабьего счастья и совсем 
не хотят одиночества, от которого сходят с ума — 
каждая по-своему. Однако острый, насмешливый 
ум автора не допускает слез и надрывных страда-
ний на тему не сложившейся судьбы. Напротив, 
юмор, местами черный, доводит ситуации до 
гротеска, абсурда, что, в свою очередь, позволяет 
увидеть эти истории под другим углом. 

Урок счастья номер 1 — «Русская смерть» 
— концентрирует внимание прежде всего своей 
замечательной декорацией: художник Николай 
Симонов поместил большую картонную коробку в 
коробку сценическую (принцип матрешки), а в нее 
двух женщин — немолодую немногословную мать 
и взвинченную, экзальтированную дочь с не за-
давшейся личной жизнью. При этом коробка для 
дам сама похожа на склад коробок, где с трудом 
помещается стол с двумя табуретками. Судя по 
тому, как строится диалог, счастья в «коробочке» 
нет и не будет, но зато очевидно, 
почему близкие люди ломают 
друг другу жизнь. 

Потом эту короб-
ку поставят на попа, 
и она продемон-
стрирует урок 
счастья номер 
2 — «Девушки 
в любви»: где 
у любви при-
вкус окажется 
горьким.

Поиски 
счастья во-
площают 
артисты раз-
ных поколе-
ний — Марина 
Хазова, Инна 
Тимофеева, По-
лина Пахомова, 
Дарья Белоусова, 
Виктория Романен-
ко, Елена Плаксина и 
Илья Лыков.

Интервью с режиссе-
ром после спектакля.

— Марина, почему ты выбрала 
именно этого уральского драматурга, уче-
ницу Николая Коляды?

— Я очень много читала современной дра-
матургии и наткнулась на пьесу Иры Васьковской 
«Март». Настолько она мне показалась талант-
ливой, ни на что не похожей, что я взяла ее для 
спектакля «Кот стыда», который в прошлом году 
поставила в РАМТе. Потом читала, что она пишет, 
и мне хотелось сделать спектакль из ее пьес. 
Год ходила с этой идеей, и в «Современнике» 
мне сказали «давай», за что я очень благодарна 
Галине Борисовне Волчек и Евгении Кузнецовой. 
Пьесы мне кажутся удивительно парадоксаль-
ными, не банальными в своем взгляде на людей, 
на женские страдания и поиски. В них столько 

юмора, автор неожиданно 
формулирует буквально 

каждую секунду.
— По какому 

принципу ты дела-
ла инсценировку? 

Почему первая 
пьеса «Русская 
смерть» заняла 
большую часть 
спектакля, а 
вербатим про-
шел пунктир-
но через все 
действие?

— На самом 
деле три пьесы 

Васьковской мне 
интересны — «Рус-

ская смерть», «Де-
вушки в любви» и еще 

очень смешная пьеса 
«Макаки, пицца и деструк-

ция». Вот в последней (она 
совсем для подростков) девоч-

ки репетируют спектакль, это само-
деятельность: их тексты использованы 

как комментарии.
— Спектакль практически женский, толь-

ко одна мужская роль — у Ильи Лыкова. Это 
принципиально?

— Конечно. Потому что тема — у женщин 
счастье в виде мужчины.

— То есть мужчин счастье не очень 
волнует?

— Ну… Автор — женщина, пишет про жен-
щин. Я думаю, сама тема глубже, чем просто 
поиск женского счастья. А в принципе это наши 
идиотические мечты о нем: это то, что не убьешь, 
несмотря ни на что, мы все время надеемся на 
лучшее, не замечая того, что рядом. Там замеча-
тельный есть текст про Эвридику, которую ищет 

Орфей, не замечая, что та за кулисами валяется. 
Это и смешно, и нелепо, и хорошо, что мы до 
последнего дня надеемся.

— Ты хорошо известна как режиссер 
тонкого литературного театра, прекрасно 
работающего с литературным материалом. 
А «Уроки счастья» сделаны на другой терри-
тории. Значит ли это, что ты не вернешься в 
литературный театр?

— Это совсем не значит, что не вернусь. Я 
очень много читаю современных пьес. Мне ка-
жется очень важным и нужным, чтобы как можно 
больше людей узнали эти замечательные тексты. 
У меня накопился некий портфель. Но если в поле 
моего зрения попадет замечательная литерату-
ра, я не буду ставить себе ограничения.

— Если у тебя портфель современной 
драмы, значит ли это, что ее так много и 
она переживает бум? Другие-то режиссеры 
жалуются на отсутствие хороших современ-
ных текстов.

— Мне на несколько лет хватит. Я не по-
нимаю тех, кто жалуется; все зависит, какими 
глазами читать. Мне интересно, что происходит 
именно сейчас, как молодые на все это своими 
глазами смотрят.

— А как новое поколение, те, кому 30 и 
слегка за, видит сегодня жизнь?

— Мне кажется, что они не зашоренные ни-
какой идеологией. У талантливых людей присут-
ствует трезвость в оценке жизни. Я не могу это 
назвать цинизмом, но они точно все называют 
своими именами, не испытывают никаких ил-
люзий и точно знают, как жить не хотят. Точное 
знание, что так не будут жить и что для этого надо 
делать — чтобы жить не так. Но в то же время в 
них нет презрения, снобизма: мол, они такие, а я 
другой. Скорее тут такое глубокое человеческое 
понимание природы взаимоотношений людей. 
И темы берут тяжелые для того, чтобы сказать, 
что нет никакой безнадежности. Они друг дру-
гом спасаются, юмором, приподнятостью во 
взаимоотношениях. Даже если какие-то краски 
сгущаются, как в «Русской смерти», то лишь для 
того, чтобы понять что-то другое.

Марина РАЙКИНА.

Самое удивительное — автор принял 
плен по доброй воле! Решил и приковал 
себя на годы к наиважнейшим полити-
ческим событиям во всем мире, что ранят 
сознание и вызывают размышление и со-
страдание. Кто же этот волевой аналитик 
и публицист? Его имя — Аркадий Удальцов. 
С дипломом Московского энергетического 
института он работал научным сотрудником 
ЦАГИ. Увлекался журналистикой. Внутренняя 
деловая и психологическая составляющая 
его характера содействовала блестящему 
успеху и повороту судьбы. Удальцов был 
направлен горкомом партии и комсомола 
главным редактором «Московского комсо-
мольца» в 1968 году.

Молодой редактор признается: «Это были 
лучшие годы моей жизни». Аркадию повезло — 
пришел в хорошую газету! Общительный, весе-
лый, он быстро вошел в молодой коллектив — 
просвещенный, доброжелательный. «Московский 
комсомолец» уже в ту пору был коллективом 
профессионалов. Тон задавали Таня Флеров-
ская, Леонид Трахтенберг, блестящий руково-
дитель отдела спорта. Толпы поклонников шли 
в школьный отдел, к поэту Александру Аронову. 
В «МК» Удальцов набрался профессиональных 
сил и в итоге после «МК» стал зам. главного редак-
тора «Литературной газеты», а спустя несколько 
лет — и главным.

На переломе эпох
Судьба Удальцова — счастливая и плодот-

ворная. В своем двухтомном сочинении «И что 
сбылось…» он вынес на обложку информацию: 
«Как мы жили и выжили на переломе веков». 

Каждый том Удальцова — это 575 страниц, 
они требуют медленного и вдумчивого чтения. 
И когда автор из толщи времен и географических 
пространств извлекает драмы и трагедии мира, 
делится своими встречами с крупнейшими лич-
ностями, от таких живых страниц приходишь 
в восторг.

С благодарностью читаешь рассказ 
о 70-летии Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II, о его посещении в 1999 году 
«Литературной газеты». Сенсационное по ис-
кренности общение патриарха с журналистами. 
Патриарх доверительно обращается к Аркадию 
Петровичу и открывает вечную истину: важна 
не механическая вера: «…Когда человек взял 
свечу в руки, он еще не православный. Жизнь 
должна быть христианской».

…Прощаясь с патриархом Алексием II 5 де-
кабря 2008 года, автор называет его граждан-
ское имя — Алексей Михайлович Ридигер. Корни 
патриарха — шведско-немецкие, но он оставал-
ся всегда истинно русским человеком.

С теплотой и душевным расположением 
Удальцов делится воспоминаниями о встрече 
с писателем Виктором Астафьевым и личным 
восприятием его незаурядного таланта. Аста-
фьев во всем был истинно народным! Его ру-
копожатие незабываемо: «Сильная большая 
рука и шершавая, как терка. Всю жизнь он жил 
в деревне, занимался крестьянским хозяйством 
да ходил в тайгу». 

Удальцов, внимательный свидетель вре-
мени, занимает резко осудительную позицию 
в отношении бешено нарастающих цен на 
жилплощадь. В записях 2008 года приводит 
ошарашивающее сравнение: «Квадратный 
метр жилой площади в Москве перевалил за 
5500 долларов и устремился дальше». Удальцов 
дает нам понять — куда мы катимся! «В Америке 
молодожены — дочь Буша и ее муж — приобрели 
дом «с приличной лужайкой, комнат на 20–25… 
Напомнить, сколько он стоит? 440 тысяч дол-
ларов. А что у нас за эти деньги можно купить? 
У нас нет никакой борьбы с круто нарастающей 
вседозволенностью».

Вот интересная деталь из биографии само-
го Удальцова: «Я сейчас веду семинар у будущих 

журналистов в Инсти-
туте журнального 

и литературного 
творчества, 

который сам 
помогал соз-
давать при 
«Литератур-
ной газете». 
Его наблю-

дения точны 
и тревожны: 

«Наше прошлое, 
замечаю, стано-

вится для молоде-
жи чем-то абсолютно 

безликим».

Наши драмы  
и трагедии 
Иногда кажется: сама природа проявля-

ет к нам разрушительную жестокость. Глава 
«Ужас ледовой могилы» потрясает: «В Север-
ной Осетии сошел с горы с невиданной скоро-
стью гигантский ледник. Говорят, сила удара 
походила на атомный взрыв». Пришла беда 
неодолимая. 

Книги Удальцова извлекают из событий 
международной жизни самое острое и злобод-
невное. Студентам-журналистам, да и вообще 
молодежи его книги могут стать учебником 
постижения жизни.

Многие живущие в благополучии и обеспе-
ченности вряд ли слышали или сохранили в па-
мяти весть о страшных трагедиях, случившихся 
в 2011 году: о взрывах на оружейном складе 
в Башкирии, а месяцем спустя — в поселке 
Пугачево, в тридцати километрах от Ижевска. 
А есть еще страшнее трагедия: «28 тысяч про-
бирались через леса, оставляя разрушенные 
жилища. 95 человек ранены, двое скончались от 
сердечных приступов. Один солдат погиб».

Ошеломляет рассказ пострадавшей 
жительницы села: «Взрывы были до неба. 
Боюсь, от пережитого страха не избавлюсь 
никогда».

Пишет Удальцов и об ужасающей ката-
строфе в московском метро «От станции «Сла-
вянский бульвар» к «Парку Победы», когда на 
скорости 70 км/ч на первой стрелке поезд вдруг 
свернул и врезался в бетонные конструкции. 
Подробности этой трагедии разрывают душу 
автора и всех нормальных людей. И размышля-
ющий аналитик невольно цитирует гениальное 
пророчество Лермонтова: «Печально я гляжу 
на наше поколенье!/ Его грядущее иль пусто, 
иль темно,/ Меж тем, под бременем познанья и 
сомненья,/ В бездействии состарится оно».

Удальцов не настаивает на собственной 
абсолютной справедливости: «Только буду-
щее может стать истинной проверкой наших 
суждений и оценок — грядущая история, ко-
торую я и пытаюсь фиксировать во всех ее 
проявлениях вот уже пятнадцать лет». Цель 
благородная, требует особой зоркости и воли 
от нынешнего историка.

Внутренняя молодость и смелость влечет 
его от истории к жизнеописаниям: здесь и 
собственная биография, беллетристика. А гла-
ва 2013 года своим названием располагает к 
любопытству: «Президент Путин разводит-
ся» — и буквально в одной фразе излагается 
конкретный живой эпизод: «…пришли в Крем-
левский Дворец съездов, посмотрели балет 
«Эсмеральда», а потом подошли к телекамере, 
которая, разумеется, была приготовлена за-
ранее, и сделали то самое заявление».

Автор не скрывает, что у Путина есть и не-
доброжелатели, и рассказывает о маршах оппо-
зиционеров. С русским добродушием Удальцов 
вглядывается в намерения Путина и Медведева, 
без трудностей ставшего президентом, с легким 
сомнением комментирует правительственные 
намерения. Но правда жизни требует от автора 
конкретного исторического обозрения, точной 
оценки реальности. И Удальцов выкладывает пе-
ред читателем точный собственный измеритель 
нашего бытия. Аналитика нашей действитель-
ности удовлетворяла благие провозглашения 
нового президента. А внутренняя потребность 
диктовала сильную, эмоциональную напряжен-
ность высказывания. 

В огромном сочинении есть интереснейшие 
подробности о президентах разных стран. Во 
многих суждениях автор по-народному остроглаз 
и ядовит. Так, вслед за избранием на пост госсе-
кретаря Кондолизы Райс Удальцов по-мужицки 
подхватывает реплику, явно не придуманную 
самим: «Говорят, эта еще та 50-летняя незамуж-
няя дамочка! Лопочет по-русски и, как считает, 
ненавидит Россию».

Он их любил
С душевным погружением и особенным удо-

вольствием он вспоминал людей искусства, с кем 
привелось встретиться, общаться по соседству 
в Переделкине. О любимых поэтах Удальцов пи-
шет взволнованно, с восхищением, щедро на-
граждая их талант и личность самыми высокими 
оценками — «великий», «гениальный». В своих 
исторических заметках он ведь предстает не 
литературным критиком, не государственным 
чиновником. Он, частное лицо, имеет право на 
любые оценки.

Тронули добрые слова Аркадия Петровича о 
замечательном композиторе-песеннике Оскаре 
Фельцмане. 

Мне особенно дороги его встречи с Андреем 
Вознесенским в «ЛГ». Интересно было следить, 
как они вместе готовили публикацию его стихов. 
Оба не уходили, пока верстальщик не сделает 
первый оттиск страницы. И уже поздно вечером 
поэт вручал женщинам цветы, конфеты, а рабочих 
он благодарил бутылочкой.

Не забыть, как тяжелобольной, безголосый 
Андрей вместе со мной в «МК» доводил публи-
кацию новых стихов до совершенства. Давние 
читатели «МК» помнят эти драгоценные стихи. 
А молодым, для кого нынче поэзия как бы и не 
существует, предложу фрагмент одного сти-
хотворения Вознесенского, полный трагических 
предчувствий. 

Свисаю с вагонной площадки,
прощайте,
прощай, моё лето, пора мне,
на даче стучат топорами,
мой дом забивают дощатый,
прощайте,
леса мои сбросили кроны,
пусты они и грустны,
как ящик с аккордеоном,
а музыку — унесли.
До слез трогают строки о Владимире Высоц-

ком со множеством поэтических строф. Удальцов 
видел в Театре на Таганке все спектакли с Высоц-
ким. Восторг зрителя оправдан. «Нет ничего выше 
его Гамлета. Зато в Пугачеве Высоцкий явил иную 
свою сущность, просто народно-богатырскую. Но 
Пугачев! Пугачев, рвущий стальные цепи. Высоц-
кий не был высоким человеком, но запомнился 
мне в том спектакле гигантом, готовым порвать 
любые путы на пути к свободе».

К самым лучшим текстам первого тома 
можно отнести главу «Последний день Ивана 
Денисовича». Сколько сделал Александр Исаевич 
Солженицын для России! Неизгладимо! Воин Ве-
ликой Отечественной войны, крупный писатель, 
изгнанный из России, он сохранил в Америке 
свою полную независимость. Жил с семьей в 
изолированном пространстве, вдыхал благо-
датный кислород воспоминаний и воскрешенного 
прошлого бытия; наполнял свои произведения 
всепобеждающей силой своих убеждений, а 
будущих читателей приобщал к драматичным 
мгновениям советского протестного бытия.

Нобелевский лауреат, он не на семью по-
тратил премиальную валюту! Писатель позабо-
тился о русской литературе — учредил премию 
Александра Солженицына. И до сих пор день ее 
вручения в Доме русского зарубежья — радост-
ный праздник для мыслящих и читающих людей. 
Наталия Дмитриевна Солженицына свято хранит 
традиции Александра Исаевича. От всей души 
Удальцов определил особенность ее личности. 
Она человек государственного мышления.

Во втором томе есть любопытный портрет 
Удальцова. Знаю, он нравится Аркадию. Это лег-
кий и тонкий рисунок запечатлел робот-художник 
на Всемирной выставке в 1998 году в Японии. 
Очень удачно схвачен характер и эмоциональный 
мир нашего свидетеля времени. В выборе фактов, 
в интонации повествователя угадывается его пси-
хология аналитика и ценителя всего прекрасного, 
о чем догадался и электронный художник.

Наталья ДАРДЫКИНА.

КОГДА ЖЕНЯТСЯ И ЧТО ЦЕНЯТ  
В БРАКЕ РОССИЯНЕ? 

Накануне Дня семьи, любви и верности, в 
пятницу, 7 июля, в 11.00 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» состоится праздничная 
пресс-конференция. В мероприятии примут уча-
стие директор по исследованиям ВЦИОМ Елена 
МИХАЙЛОВА, зам. начальника Управления ста-
тистики населения и здравоохранения Росстата 
Венера ЧУМАРИНА, а также известный семейный 
психолог Инна ГАВРИЛОВА. В ходе конференции 
будут обнародованы результаты свежего соцопро-
са россиян о том, какие стороны семейной жизни 
их привлекают или, наоборот, раздражают больше 
всего, кто должен быть главой семьи и насколько 
эффективна поддержка близких людей. Кроме 
того, будут представлены последние тенденции 
браков и разводов в РФ и озвучены выработанные 
психологами правила благополучных отношений. 

Аккредитация:  тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

МИХАИЛ ГУТЕРМАН

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Недавно он встретился с Эммануэлем Ма-
кроном. Новый президент Франции неожиданно 
поддержал Порошенко в ненависти к России, на-
звав нашу страну агрессором, а аннексию Крыма 
незаконной.

В чем же состоит таинственная «формула 
Макрона»?

Речь идет о предложении провести теле-
фонную конференцию лидеров «нормандского 
формата» с участием специальной мониторинговой 
миссии Организации по безопасности и сотрудни-
честву в Европе. «Формула Макрона» предпола-
гает обсуждение способов прекращения военных 
действий в Донбассе, освобождение пленных и 
постепенное выполнение минских договорен-
ностей. Но это все пока только слова, поскольку 
мнение ЛНР и ДНР в этом вопросе никто учитывать 
не собирается. Тем более сам Макрон явно дал 
понять, что Франция будет поддерживать линию 
официального Киева, намеревающегося вернуть 
восток Украины в состав страны. Чего, к примеру, 
не стал делать благоразумный Дональд Трамп.

На самом деле Запад не волнует реальное 
положение дел на Украине. Антироссийски на-
строенные политики готовы закрыть глаза на все 
те зверства, которые сейчас происходят в неза-
лежной, только чтобы попытаться надавить на 
Россию.

На Украине создан зверский режим, ультра-
радикальный. Это режим, когда человека могут 
просто так, без объяснений, похитить и назвать 
это «взятием в плен». Разве можно применительно 
к Украине говорить о цивилизованном государ-
стве? Нет!

Страшно, что киевские власти пытаются под-
мять под себя молодежь, прочистить молодежи 

мозги. Такого не было нигде и никогда: чтобы в 
сознании русских, которые живут на Украине, образ 
России ассоциировался с врагом их страны. 

А конфликт на востоке Украины — это фак-
тически официально объявленная война против 
русских. Украинские боевики-националисты 
открыто говорят, что хотят уничтожить русский 
мир, хотят искоренить русское население по всей 
незалежной.

Разумеется, украинскую русофобию изобрели 
задолго до Порошенко. Еще в конце XIX — начале 
XX века поляки вместе с австрийцами и венграми 
создали Украину. На Западе родился миф о раз-
дельности русской и украинской культуры, литера-
туры и пр. Цель всего этого была одна — оторвать 
юго-западную часть России.

Но Порошенко своими политическими играми 
добился такого уровня русофобии, что даже в 
Америке к России и русским относятся лучше.

ЛДПР предупреждает: Порошенко затеял 
очень опасную игру, результат которой может 
быстро обернуться против него самого, и ему 
придется принимать экстренные меры, чтобы 
просто остаться в живых.

Украинский «президент» напоминает бродя-
чего торговца, который ездит и всюду предлагает 
украинские джинсы. Товар, правда, не пользуется 
особой популярностью, но он пытается — вдруг 
кто-нибудь возьмет. Вот Трамп не взял, а Макрон 
польстился. Украина как заводная игрушка: с ней 
играют Вашингтон, Париж, Брюссель. Наиграются 
и выбросят, но Порошенко этого не понимает со-
вершенно, и это его самая большая ошибка.

Что ж, пока Порошенко скачет, а Запад 
играется, мы работаем. В ЛДПР уверены, что 
предстоящая встреча Путина и Трампа в Гам-
бурге вовсе не обязательно должна быть длин-
ной. Лично я могу уложить стратегию решения 
основных мировых проблем всего в несколько 
слов: санкции — отменить, Сирию — Америке. А 
вот Украину — России.

Таким образом, мир наступит на Ближнем 
Востоке и в Восточной Европе, а отношения между 
Россией и США потеплеют.

АН
ДР

ИС
 М

АТ
 / 

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Л
ДП

Р ЛДПР:
ДАВАЙТЕ СЧИТАТЬ 
ПО-ГАМБУРГСКИ

Пока президенты России и США гото-
вятся к встрече в Гамбурге, украинский 
«президент» Порошенко скачет гало-
пом по Европам, пытаясь что-нибудь 
для себя урвать.

В «СОВРЕМЕННИКЕ» 
ДАЮТ УРОКИ СЧАСТЬЯ
Его рецепты советуют 
искать рядом

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН

Финальная сцена из спектакля.

«Девушки в любви».

ШЕСТНАДЦАТЬ ЛЕТ  
У ВРЕМЕНИ В ПЛЕНУ

    Наедине со всем миром

Портрет Аркадия Удальцова, 
нарисованный роботом-
художником  
на Всемирной выставке  
в Цукубе. Япония, 1985 год.

АРХИВ «М
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Якиманскую набережную и прилегаю-
щие к ней Голутвинские переулки не 
узнать. Досрочно открывшиеся после 
благоустройства по программе «Моя 
улица», они превратились в прекрасную 
пешеходную зону. Москвичи тут же на-
чали обживать широкое пространство, 
служащее естественным продолжени-
ем парка Горького и «Музеона». Велоси-
педисты и роллеры, бегуны да и просто 
неспешно прогуливающиеся горожане 
заполонили живописное местечко. И, ка-
жется, сам Петр Первый с высоты своего 
положения одобряет работу столичных 
специалистов.

Пропускная способность 
улиц не уменьшается 
Напомним, что в марте проект благоустрой-

ства Якиманской набережной поддержали 86% 
граждан. Голосование проходило на портале «Ак-
тивный гражданин», участие в нем приняли больше 
300 тысяч человек.

До проведения благоустройства на участ-
ке Якиманской набережной между Патриаршим 
и Малым Каменным мостами было пять-шесть 
полос движения, что явно избыточно для этого 
участка улично-дорожной сети. На отрезке от парка 
искусств «Музеон» до Патриаршего моста дей-
ствовала одна полоса движения. Узкие тротуары 
шириной 2,6–2,7 метра были некомфортны для 
пешеходов. На набережной полностью отсутство-
вало озеленение.

В результате было реорганизовано дорожное 
движение: для машин закрыта часть Якиманской 
набережной от парка «Музеон» до Патриаршего 
моста. На участке набережной от Патриаршего 
до Малого Каменного моста ширину проезжей 
части сузили в два раза — с 29,5 до 14 метров. 
Сохранилось две полосы движения из центра и 
одна-две полосы в центр.

В 1-м Голутвинском переулке изменилось на-
правление движения — одна полоса в центр (ранее 
была одна полоса из центра). По 3-му Голутвинско-
му переулку (от набережной до 1-го Голутвинского 
переулка) теперь можно проехать только в сторону 
центра. 4-й Голутвинский переулок вместо одно-
стороннего стал двусторонним.

«Пропускная способность Якиманской набе-
режной и Голутвинских переулков не изменилась, 
— утверждают эксперты, — а высвобожденное 
пространство использовано для создания каче-
ственной городской среды». На тротуарах набе-
режной и переулков создана современная система 
отвода дождевых вод (ливневая канализация, 
водоотводные лотки, водоприемные решетки, 
смотровые колодцы). Мощение тротуаров вы-
полнено из крупноразмерной гранитной плитки 
и гранитного бортового камня. Воздушные ка-
бельные линии общей протяженностью 6,6 км 
перенесены под землю.

Город выдержал испытание 
тропическими ливнями
На Якиманской набережной установлены 22 

скамейки и 39 урн, 3 информационные стелы с 
точкой доступа Wi-Fi. Москвичи и гости столицы 
уже настолько привыкли к этим чудо-стелам, что, 
кажется, не воспринимают общественные про-
странства без них. Осенью здесь высадят 30 новых 
лип и рябин. Осенью на Якиманской набережной 
планируется высадить 12 мелколистных лип ранчо, 
а в переулках — 18 рябин додонг. Деревья отделят 
пешеходное пространство от проезжей части, 
защитят пешеходов от дорожной пыли и шума, 
сделают прогулки и отдых на набережной более 
комфортными.

— Закончена реконструкция на Якиманской 
набережной, в Голутвинских переулках. Закончены 
работы на Новой площади, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин на церемонии открытия. — Каж-
дую неделю мы будем радовать горожан тем, что 
освобождаем объекты от стройки и предоставляем 
качественное благоустроенное пространство. Во 
время шторма и тропических ливней московские 
улицы прошли испытание. Там, где была проведена 
реконструкция, была улучшена ливневая канали-
зация, никаких проблем особых не было.

Несмотря на плохую погоду, работы ведутся 
по графику и завершатся до конца августа. Мэр 
напомнил, что в этом году в перечень благоустрой-
ства попали 49 улиц и переулков, 12 бульваров, 
12 площадей, 11 набережных и 5 въездных групп 
в город. В частности, специалисты уже привели 
или в скором времени приведут в порядок:

— Бульварное, Садовое, Кремлевское кольцо 
и Тверскую улицу;

— площадь Тверская Застава с организацией 
трамвайных путей и возвращением на историче-
ское место памятника Максиму Горькому;

— Лубянскую площадь и территорию, при-
легающую к Политехническому музею;

— территорию возле парка «Зарядье»;
— Якиманскую, Краснопресненскую, Пре-

чистенскую набережные;
— улицы Волхонка и Пречистенка.

На Большой Лубянке 
сделают яркое освещение
Работы по программе «Моя улица» начались 

и на Большой Лубянке — важной части пешеход-
ных маршрутов центра Москвы. Улица соединяет 
Кремлевское кольцо и Кузнецкий Мост с Бульвар-
ным кольцом и улицей Сретенка. Сейчас улица 

«славится» узкими тротуарами и недостаточным 
уровнем освещенности. К счастью, уже ко Дню 
города на Большой Лубянке по программе «Моя 
улица» установят больше 40 новых фонарей с 
энергосберегающими лампами. Появятся зоны 
для террас летних кафе.

Транспортные перекрытия во время работ не 
запланированы. Единственное — введены ограни-
чения движения машин по двум крайним полосам. 
Доступными для автомобилей остались две по-
лосы в обоих направлениях движения.

— Участки ремонта на Большой Лубянке от-
делены специальными ограждениями, — расска-
зывают специалисты. — Дополнительно границы 
ремонтных площадок обозначены сигнальными 
лампами, чтобы они были лучше заметны автомо-
билистам в вечернее время. Для пешеходов сде-
ланы деревянные настилы, ведущие вдоль улицы, 
с оборудованными подходами к зданиям.

Инженерные службы города уже подготовили 
Большую Лубянку к основным работам по благоу-
стройству. Отремонтированы водопроводная сеть 
и ливневая канализация, проложены кабельные 
коллекторы для укладки воздушных проводов под 
землю. Сейчас идет установка дорожного борта, 
готовится основание для мощения.

Количество транспортных полос после ремон-
та не изменится: их будет четыре. Однако две из 
них (по одной в каждую сторону) будут доступны 
лишь для общественного транспорта. Тротуары 
станут просторнее и удобнее для пеших прогулок. 
Их ширина на разных участках улицы составит от 
двух с половиной до пяти метров.

 Для пешеходов открыли 
тенистую аллею вдоль 
Старой площади 
Протяженность прогулочной аллеи на Крем-

левском кольце составляет почти километр. Ал-
лея идет от Ильинки до Варварки и находится на 
противоположной стороне от Ильинского сквера. 
Благоустройство этой зеленой зоны также вы-
полняется по программе «Моя улица». Планиру-
ется, что она станет частью единого пешеходного 
маршрута от Лубянской площади до «Зарядья» 
длиной 2,6 километра. В него в том числе войдут 
и другие территории Кремлевского кольца: Новая, 
Старая и Славянская площади, Ильинский сквер 
и Китайгородский проезд.

Сейчас на аллее уже убрали защитные 
ограждения. Ширина аллеи составляет около 
пяти метров, а прилегающая к ней проезжая часть 
(территория Старой площади) имеет пять полос. 
Территорию площадью 2200 квадратных метров 
замостили крупной гранитной плиткой. В зеленой 
зоне растут 40 лип и четыре американских клена. 
Осенью к ним планируют добавить 31 липу. Под 
землей рабочие проложили кабельную канализа-
цию, куда убрали все воздушные провода. Ее про-
тяженность — около 600 метров. Вдоль кабельного 
коллектора оборудовали специальные колодцы. 
Они позволят ремонтировать существующие 

линии или подключать новые без масштабных 
разрытий.

На Старой и Славянской площадях в бли-
жайшее время планируют завершить мощение 
тротуаров. В Китайгородском проезде, где тоже 
продолжается благоустройство, хотят создать 
музей под открытым небом. По планам, рядом с 
участком Китайгородской стены на уровне тро-
туара планируется установить две стеклянные 
витрины. В них поместят артефакты, найденные 
во время работ.

Для удобной навигации на улицах Кремлев-
ского кольца появятся девять информационных 
стел с точками доступа Wi-Fi. На тротуарах уста-
новят скамейки, урны и цветочные вазоны, а на 
проезжей части уложат новый асфальт. Эти работы 
планируется завершить к концу лета. Высаживать 
деревья и кустарники станут с конца октября.

Зимой велодорожки 
превратятся  
в лыжные трассы
Подготовка к благоустройству по программе 

«Моя улица» идет на Андреевской набережной. Как 
и положено, ремонтные площадки аккуратно огра-
дили. На тротуарах для безопасности пешеходов 
обустроили временные деревянные настилы.

Перекрывать улицу для проезда транспорта 
специалисты не планируют. Большая ее часть и так 
является пешеходной. Лишь на небольшом участке 
от улицы Сергея Капицы до Новоандреевского 
моста есть одностороннее движение по двум по-
лосам. Там не исключены временные ограничения: 
в зависимости от участка перекрывать движение 
будут попеременно на одной полосе.

Итогом комплексного благоустройства станет 
увеличение площади тротуаров почти на треть 
и мощение их гранитной плиткой. Вдоль всей 
набережной установят новые фонари с энергос-
берегающими лампами.

— Андреевская набе-
режная имеет два яруса. 
Нижнюю часть, располо-
женную у воды, и верхнюю 
— ту, что ближе к домам, 
— замостят гранитом, — 

рассказывают авторы про-
екта. — Вдоль набережной 

устроят зеленую территорию 
с цветниками и клумбами. Для 

активных горожан на Андреевской 
набережной оборудуют велосипедные 

и пешеходные дорожки. Зимой велодорож-
ки можно будет использовать как лыжные трас-
сы. У самой воды сделают смотровые площадки: 
балконы с видом на реку и город. Завершающим 
этапом работ станет высадка деревьев. В кон-
це осени на набережной появятся новые ясени, 
осины и липы.

Андреевская набережная станет частью еди-
ной прогулочной зоны столицы, в которую войдут 
еще 11 набережных. Автомобильное движение на 
участке от улицы Сергея Капицы до Новоандре-
евского моста после благоустройства останется 
прежним.

 К середине июля  
уложат асфальт  
на Бульварном кольце
Одно из красивейших московских колец — 

Бульварное — ожидает капитальный ремонт про-
езжей части. Впрочем, если говорить точнее, он 
только-только начался. «Были проведены работы 
по фрезерованию существующего дорожного 
полотна. Ведутся работы по ремонту объектов 
люкового хозяйства, установке опорных бетонных 
плит и укладке нижнего слоя асфальтобетонного 
покрытия», — рассказали в ГБУ «Автомобильные 
дороги».

Как сообщили в Комплексе городского хо-
зяйства, новое дорожное покрытие скоро будет 
на шести бульварах:

— Петровском (внешняя сторона);
— Сретенском (внутренняя сторона);
— Страстном (внешняя сторона);
— Тверском (внешняя сторона);
— Чистопрудном (внешняя сторона);
— Яузском (внутренняя сторона).
На бульвары уложат двухслойное асфальто-

бетонное покрытие. Для его усиления при укладке 
нижнего слоя используют геосетку из полимерных 
волокон. Не вдаваясь в технические подробности, 
поясним: геосетка представляет собой полиэфир-
ный материал с нетканой подложкой, пропитанной 
битумом. Благодаря армирующим и противоэро-
зионным свойствам будет увеличен срок эксплуа-
тации нижнего слоя дорожного полотна.

Ремонт идет круглосуточно. По ночам спе-
циалисты выполняют подготовительные работы, 
а шумные переносят на дневные часы. На время 
капитального ремонта возможно частичное огра-
ничение движения. Работы планируют закончить 
к середине июля.

Елена СОКОЛОВА.
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Новая редакция ПДД разрешает детям 
старше 7 лет ездить без кресел и про-
чих удерживающих устройств — их те-
перь достаточно пристегивать штатны-
ми ремнями безопасности.

Так сложилось, что ПДД в России «по лету 
считают». В прошлом году правительство именно 
летом ввело в правила понятие «опасное во-
ждение», а в текущем решило изменить усло-
вия перевозки детей в машине. До последнего 
времени требовалось возить детей младше 
12 лет исключительно на детском кресле или 
с применением «иных устройств», например 
адаптера — треугольной накладки на ремень 
безопасности, которая отводит лямку от шеи 
ребенка к грудной клетке. Новейшие поправки в 
ПДД делают любые удерживающие штуковины, 
кроме нормальных сертифицированных детских 
кресел, однозначно незаконными.

Кроме того, детей старше 7 лет отныне мож-
но возить в машине вообще без специального 
автокресла. Но только на задних сиденьях и при-
стегнутыми штатным ремнем безопасности. Если 
же хочешь посадить чадо, не достигшее 12 лет, 
рядом с водителем — будь добр упаковать его в 
детское кресло соответствующего размера. 

Также новая редакция ПДД прямо запре-
щает перевозить ребенка младше 12 лет на мо-
тоцикле и оставлять не достигшего 7-летнего 
возраста пассажира в машине одного без при-
смотра взрослого.

Что касается требований к перевозке детей, 
то наказывать водителей-нарушителей будут, как 
и раньше, штрафом в размере 3000 рублей. А 
кары для гражданина, оставившего малолетнего 

в машине, в КоАП фактически не предусмотрено. 
С этим пунктом, видимо, ситуация будет разви-
ваться по тому же сценарию, что и с «опасным 
вождением». В ПДД такое понятие появилось в 
июне прошлого года, а штраф за агрессивную 
езду в КоАП депутаты и правительство до сих 
пор внести все не могут. 

Антон Кабаев из адвокатского бюро «Штум, 
Кабаев и партнеры» считает, что правительство 
своими поправками в ПДД одновременно и улуч-
шило, и ухудшило ситуацию с безопасностью 
ребенка в машине.

— Хорошо, что названы однозначно неле-
гитимными всякие «суррогаты» детских удержи-
вающих устройств типа адаптеров. При аварии, 
когда удар направлен не строго вдоль оси авто, 
ребенок гарантированно выскальзывает из тако-
го адаптера со всеми вытекающими печальными 
для него последствиями.

Плохо же, что появилась возможность ис-
пользовать для фиксации детей 7–11 лет одними 
лишь штатными ремнями. Уверен, этим будет с 
удовольствием пользоваться множество родите-
лей, экономя на покупке нормального автокрес-
ла. Хотя на самом деле это очень опасно. 

Существующие стандарты безопасности 
требуют от автопроизводителя предусматривать 
защиту для пассажира и водителя ростом не 
ниже 150 см. Исходя из этого рассчитываются 
параметры автомобильных кресел и кинематика 
ремней безопасности. А подавляющее большин-
ство детей 7–8–9-летнего возраста не обладают 
ростом в 150 см. В случае аварии они будут за-
щищены еще хуже, чем при использовании пре-
словутых адаптеров. Слишком высоко, где-то в 
районе шеи первоклассника располагающийся 
ремень безопасности станет дополнительным 
источником смертельных травм в случае ДТП, 
— пояснил юрист порталу «АвтоВзгляд».

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Трасса М4 «Дон», как известно, на протяже-
нии большинства своих участков представляет 
собой вполне европейского качества магистраль. 
Однако почти треть ее длины доступна для проез-
да лишь за плату. То есть помимо затрат на бензин 
путешествующему по ней придется регулярно 
раскошеливаться еще и на пунктах оплаты.

Например, известно, что ночью стоимость 
проезда по платным участкам М4 «Дон» значи-
тельно ниже дневного тарифа. И если сплани-
ровать поездку с учетом этого обстоятельства, 
есть шанс сохранить в кошельке значительную 
сумму. В доказательство приведем список плат-
ных участков трассы с указанием «дневных» и 
«ночных» расценок для легкового авто. 

За первые 72 км платной трассы придется 
заплатить днем 100 рублей, а ночью 60. На от-
резке 93–211 км днем тариф составляет 150 
рублей и 100 ночью. 225–260 км: 65 — днем, 
35 — ночью. На участке 287–321 км в обход Еф-
ремова то же самое — 65 рублей днем и 35 ру-
блей ночью. 330–414 км — обход села Яркино 
и города Елец — 130 рублей днем и 100 ночью. 
417–464 — 90 рублей днем и 60 ночью. 492–517 

км — обход города Воронеж: 40 рублей днем 
и 25 ночью. 517–544 км — 50 рублей днем и 30 
ночью. И последний на данный момент платный 
кусок М4 «Дон» — 544–633 км. Стоимость про-
езда по нему составляет 70 рублей днем и 50 
рублей ночью.

А если вы заранее озаботитесь приобре-
тением транспондера, со счета которого будут 
автоматически списываться деньги при про-
хождении контрольных пунктов, то экономия на 
проезде может составить 50%! Для сравнения 
скажем, что если ехать днем и расплачиваться 
наличными за проезд всех платных участков с 
21-го по 633-й километр М4 «Дон» нужно будет 
заплатить 840 рублей, а ночью с транспондером 
— 420 рублей.

Еще один способ сэкономить на «платнике» 
— не попадаться на нарушениях скоростного 
режима. Надо помнить, что ограничение в 130 
км/ч там установлено далеко не везде. В боль-
шинстве случаев — стандартные для магистрали 
110 км/ч. К тому же не стоит забывать, что дорога 
из Москвы к Черному морю во многих местах 
проходит через населенные пункты, где знаки 
требуют частенько скидывать скорость не до 
стандартных 60 км/ч, а до 40 и даже 20 км/ч. И 
там же полно камер автоматического контроля 
скорости и вечно голодных гаишников. Не стоит, 
право, кормить ни их, ни местные бюджеты за 
счет своих кровных.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Нынешнее лето хотя и не балует жарой, 
но в иные деньки асфальт все же пла-
вится, как смола.  И ладно бы под нога-
ми, а то ведь и под колесами. В итоге на 
кузове машины появляются застывшие 
черные капли, потеки и брызги битума, 
прилетевшего с дороги, избавиться от 
которых без помощи профессиональ-
ных автомойщиков довольно сложно. 
Но это только на первый взгляд. Как вы-
яснил портал «АвтоВзгляд», очистить 
машину от налипшего битума-гудрона 
можно и быстро, и дешево.

Но сначала скажем, что в какой-то мере 
можно минимизировать количество битума, 
прилетающего на ваше авто, сбрасывая до ми-
нимально возможной скорость движения, если 
едешь по пролитому битумом участку трассы. 
Дистанцию до впереди идущего транспорта 
следует держать побольше. Особенно если перед 
вами маячит грузовик, да еще без брызговиков. 
Еще один совет — старайтесь двигаться не по 
колее в асфальте, где концентрируется отекший 
гудрон, а параллельно. Ну и старайтесь свести 
к минимуму маневрирование. Чем чаще и на 
больший угол будут поворачиваться передние 
колеса на «битумоопасном» участке дороги, тем 
больше с них будут лететь капли черной смолы 
на пороги, передние двери и крылья.

Но что же делать, если битум все-таки оста-
вил свои черные следы на кузове вашей машины? 

Лучше всего бороться с ним по горячим, во всех 
смыслах этого слова, следам. То есть присту-
пать к ликвидации сразу, как только вы заметили 
черные капли и подтеки. И желательно,  чтобы 
машина при этом  стояла на солнце — что допол-
нительно размягчает дорожную смолу. В такой 
ситуации необязательно нестись сломя голову в 
магазин за соответствующей автохимией. Све-
жий битум вполне можно убрать, применив… 
обычное подсолнечное масло или маргарин! 
Надо с помощью тряпочки или какого-нибудь 
тампона нанести масло на загрязненную поверх-
ность и немного подождать, пока оно растворит 
битум. Торопиться стирать ненавистные черные 
пятна не стоит.

В них содержится предостаточно песка и 
пыли, которые могут поцарапать ЛКП. Дожи-
даемся максимального размягчения битумных 
следов и аккуратно удаляем их чистой салфеткой 
или тряпочкой. Уничтожение более застарелых 
битумных пятен потребует применения более ра-
дикальных средств-растворителей — например 
уайт-спирита, керосина, бензина. При работе с 
ними также стоит помнить об абразивных свой-
ствах пыли и песка в битуме и не усердствовать 
с оттиранием, а стараться по большей части раз-
мачивать битумные следы. А уж совсем старые 
пятна выводят с помощью профессиональной 
автохимии. Ее «термоядерные» свойства бывают 
очень востребованы, когда, например, требуется 
срочно подготовить машину к продаже.

Максим СТРОКЕР.

Простые средства для удаления 
битума с кузова автомобиля

АСФАЛЬТОВАЯ БОЛЕЗНЬ

Школьников 
разрешили перевозить 
без детских кресел

ДЕТСКАЯ НЕОЖИДАННОСТЬ

Как существенно 
снизить расходы  
на летнее путешествие 
к морю

АВТОВЗГЛЯД

В период отпусков трасса 
М4 «Дон» приобретает 

буквально стратегическое 
значение: отпускники со 
всей России едут по ней 

погреться у моря. Можно 
ли как-то сэкономить на 

путешествии по этому 
«автобану»?

Работы  
по программе  
«Моя улица» 
закончатся  

точно в срок

ПОГОДА БЛАГОУСТРОЙСТВУ НЕ ПОМЕХА

На Бульварном кольце будет новое двухслойное 
асфальтобетонное покрытие.

Андреевская набережная станет меккой  
для бегунов и велосипедистов.

Якиманская набережная 
преобразилась в считаные месяцы.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Ашкенази (1937), пианист
Юрий Грымов (1965), режиссер, худрук театра 
«Модерн»
Юрий Маликов (1943), музыкант, создатель ВИА 
«Самоцветы»
Нурсултан Назарбаев (1940), президент 
Казахстана
Сильвестр Сталлоне (1946), актер

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве температура ночью 11…13°, днем 18…20°. 
Переменная облачность; ночью без осадков, днем 
местами небольшой дождь; ветер ночью западный, 

5–10 м/с, днем северо-западный, 7–12 м/с. Восход 
Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.16, долгота 
дня — 17.25. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк
Всемирный день поцелуя.
1957 г. — первая встреча Джона Леннона и Пола 
Маккартни.
2012 г. — произошло наводнение в Краснодар-
ском крае.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтсЕмЬЯ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

КОНФЛИКТ АКТУАЛЬНО

В Москве так долго идут дожди, что скоро 
горожане начнут называть шаурму — ша-
вермой, бордюр — поребриком, а курицу 
— курой.

У депутата спрашивают:
— А вам не стыдно, что ваша теща в свои во-
семьдесят семь лет содержит вашу семью, 
катает вас на своих роскошных иномарках 
и яхтах, отдала вам один из своих много-
численных коттеджей, управляет нефтяной 
и строительной компанией, а вы — здоро-
вый мужик — сидите здесь целыми днями 
и бумажки перекладываете?

— Двойную в лаваше!
— Я думала, мы как-то более увлекательно 
проведем первое свидание.
— Без лука.

Главное отличие человека от животного в 
том, что он способен воровать не только 
еду.

— Ну не люблю я возиться с этой резиной. 
Ощущения совсем не те!..
— Петрович, заколебал. Ты уже три дня как 
на шиномонтаж устроился, а  ничего не 
делаешь!
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Многодетная мать из Тамбовской об-
ласти поставила своеобразный ре-
корд по количеству поданных исков на 
определение отцовства. Всего у жен-
щины 9 детей, отцов пятерых из них 
помог установить суд. 

«Дети — это радость». Такой статус на 
одной из своих страничек в соцсети поставила 
33-летняя  Регина Ш. (имя изменено) из посел-
ка в Тамбовской области. У самой Регины эта 
радость помножена на девять — всего много-
детная мать воспитывает девятерых детей. 
Сейчас беременна десятым. Об отцах сведения 
крайне туманны. Есть из поселка, есть из со-
седних деревень, есть даже москвичи. 

— Нет, она женщина неплохая, не пьет во-
все, если вы об этом, — рассказывают жители 
поселка. — А вот к мужскому полу неравнодуш-
на. Поэтому кавалеры у нее постоянно новые. 
С кем-то живет полгода, с кем-то несколько 
месяцев. А бывает, что с одним может про-
живать, а от другого родить. Ей все говорят, 
что нужно внимательнее относиться к своим 
связям. Но она непреклонна: «Буду рожать 
столько ребятишек, сколько бог пошлет». 

Сама, кстати, Регина не из многодетной 
семьи. Она — единственная дочь у родителей. 
Ее мать переехала в Тамбовскую область из 
Чечни еще в 70-х годах. Обосновалась семья 
в деревне под Тамбовом. Здесь Регина родила 
своих первенцев.

А в 2011 году на материнский капитал жен-
щина приобрела дом в райцентре. Переехала. 
И продолжила рожать.

В местном отделе соцзащиты «МК» пояс-
нили, что именно от их специалистов исходи-
ла инициатива подать в суд на установление 
отцовства. 

— Мы с этой семьей работаем регуляр-
но с тех самых пор, как она переехала в наш 
поселок. Видим, насколько тяжело ей всех 
детей поднимать. На ребят она получает по-
собие, выходит сумма около 25 тысяч. Мы ей 
постоянно материальную помощь оказываем, 
вещи со всего района привозим, продукты. Со-
трудники даже со своего подсобного хозяйства  
мясом и овощами помогают. Но не хватает. 
В итоге мы собрали необходимые докумен-
ты для суда, составили исковые заявления, 

чтобы юридически установить факт отцовства 
и попробовать добиться от этих горе-мужчин 
выплаты алиментов.

— Добровольно все потенциальные папаши 
проходили процедуру? Или их заставляли?

— Насколько мы знаем, добровольно. Но 
вот  сложновато было разыскать того или иного 
потенциального отца. Так как сама Регина в не-
которых случаях знала только имя и деревню, 
в которой проживал мужчина. А в некоторых 
случаях и вовсе только кличку. Приходилось 
звонить в сельсоветы, выяснять. 

Как рассказали «МК» в суде, всего было 
подано 6 исков на определение отцовства. К 
слову, документы поступили к ним еще в 2015 
году. «В отношении пятерых детей отцовство 
было установлено. В удовлетворении исковых 
требований в отношении одного ребенка было 
отказано в связи с тем, что факт отцовства не 
был установлен».

Впрочем, в соцзащите объяснили, что 
алименты в итоге выплачивают только двое 
мужчин. Остальные нигде не работают, а по-
тому взыскивать с них нечего. 

А вот несколько папаш, как нам, в свою 
очередь, рассказали жители поселка, наоборот, 
проявили гражданскую позицию. 

— В одном случае, знаем, у мужчины есть 
семья, он живет в Москве. И он с женой при-
езжал к Регине, просил, чтобы она отдала им 
сына на воспитание. Но она отказалась, — рас-
сказали местные жители. 

Еще двух ребятишек — девочку и мальчи-
ка — многодетная мать, по слухам, родила от 
мужчины, живущего неподалеку. 

— Девочку с самого рождения воспиты-
вает бабушка, то есть мать этого мужчины. 
Она также хотела взять и мальчика, но Регина 
не отдает. 

Сама многодетная мать не слишком утруж-
дает себя заботой о детях. Хотя и асоциальной 
ее тоже нельзя назвать. 

— Мы к ней часто приходим. Смотрим 
— у нее грязно. Так она хватается за веник и 
уверяет нас, что как раз сегодня хотела уборку 
провести. Так и живет. За младшими детьми 
помогает ухаживать мать Регины. А старшие 
сейчас учатся в школе-интернате. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

мНОгОДЕтНаЯ ЭкспЕРтИЗа
Некоторых папаш своих девятерых детей горе-мать 
знала только по кличкам

Бывает и так: четвертый этап 
Tour de France, самой престиж-
ной гонки в мире профессио-
нального велоспорта, неожи-
данно завершился скандалом. 
Словак Петер Саган из команды 
Bora–Hansgrohe дисквалифи-
цирован до окончания «Тура», 
а британец Марк Кэвендиш по-
лучил травму и закончил вы-
ступление: Саган толкнул его 
локтем, Кэвендиш ударился об 
ограждение и упал под колеса 
гонщиков.

Двукратный чемпион мира на шос-
се Петер Саган — обладатель восьми 
побед на этапах Tour de France, а че-
тырехкратный чемпион мира на тре-
ке и шоссе Марк Кэвендиш выиграл 
спринтерский зачет «Тура» в 2011 году. 
У словака — пять побед подряд в сприн-
терском зачете «Тура», у британца — 
второй результат в истории по числу 
побед на этапах (30).

Все произошло на финише этапа во 
французском Виттеле: Кэвендиш, ата-
куя, попытался резко обойти Сагана, но 
тот выставил плечо и локоть, тем самым 
придав направление всему движению 
соперника прямо в заграждение. Кэвен-
диша увезли в госпиталь, обнаружили 
перелом плеча. А Петер Саган, который 
финишировал вторым и занимал второе 
место в генеральном зачете, получил 
дисквалификацию за создание серьез-
ной опасности для коллег на последних 
метрах гонки. Именно так решили его 
наказать организаторы, движение лок-
тем многие сочли преднамеренным. 

«Мы решили снять Петера Сагана 
с «Тура», поскольку он угрожал другим 
гонщикам, в том числе и Марку Кэвенди-
шу. Мы использовали ст. 12.104 правил 
Международной федерации велоспорта 

(UCI), дающую нам право его отстра-
нить», — такое объяснение последовало 
в выпущенном пресс-релизе. 

Bora-Hansgrohe подала протест на 
отстранение Сагана, считая, что спор-
тсмен не мог видеть движения соперника, 
который совершил слишком резкий ма-
невр. А сам гонщик навестил Кэвендиша 
в госпитале и извинился, хотя утверж-
дает, что ударил локтем соперника не 
специально: «В спринтерской разборке 
я не увидел, что Марк едет за мной. Он 

пошел на обгон справа, и у меня не было 
времени, чтобы среагировать на это. По-
лучилось, что он въехал в меня и врезался 
в заграждение».

Оба покидают «Тур». «Был признате-
лен, что после финиша Саган проведал 
меня, — сказал Кэвендиш. — У меня с 
Петером хорошие отношения. Но то, что 
он ударил меня локтем, — факт, и я хотел 
поговорить с ним об этом… Конечно, я 
очень расстроился, когда узнал о пере-
ломе. Чувствую, что у меня была хорошая 
возможность победить на этапе, и прои-
грать его и покинуть сам «Тур» — гонку, 
вокруг которой строится моя карьера, 
— по-настоящему грустно», — сказал 
Кэвендиш.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Россия возвращается в громкие номи-
нации легкой атлетики. Действующая 
чемпионка мира по прыжкам в высоту 
Мария Ласицкене (Кучина) вошла в чис-
ло претенденток на звание лучшей лег-
коатлетки Европы по итогам июня. (Го-
лосование на официальных страницах 
Европейской ассоциации легкой атле-
тики закончится 7 июля.) Прогрессиру-
ет и также действующий чемпион мира 
(бег 110 м с барьерами) Сергей Шубен-
ков — он возглавляет европейский топ-
лист. До чемпионата мира в Лондоне 
остался месяц.

Мария Ласицкене, как и немногие наши спор-
тсмены, получившая разрешение от ИААФ на 
международные выступления под нейтральным 
флагом, в июне победила на этапах «Брилли-
антовой лиги» в Риме и Стокгольме, на этапах 
Мирового вызова в Финляндии и Нидерландах, 
международном турнире в Польше, этапах лет-
него Гран-при ВФЛА — Мемориале Евстратова 
и Мемориале Знаменских. 

Беспроигрышная серия впечатляет. Как и вы-
соты — в июне Ласицкене с лучшим результатом 
сезона 2,04 метра одержала победу в Голландии, 
но и предыдущий лучший результат (2,03) при-
надлежал также ей. И, конечно, Мария — главная 
золотая надежда России на чемпионате мира в 
Лондоне.

Набирает темп и Сергей Шубенков, который 
уже возглавил европейский топ-лист в барьерном 
спринте. На международных соревнованиях в 
Венгрии «Мемориал Иштвана Дьюлаи» чемпион 
мира занял второе место, показав лучший ре-
зультат в сезоне — 13,01. Сергей уступил только 
олимпийскому чемпиону Рио-де-Жанейро: ли-
дер мирового сезона Омар Маклеод (Ямайка) 
установил рекорд турнира — 12,96, третьим в 
забеге оказался рекордсмен мира Ариес Мер-
ритт — 13,11. 

Сергей показал лучшее время в сезоне, 
превысив собственные секунды недавнего этапа 
«Бриллиантовой лиги» в Париже, где он занял 
четвертое место. (В июне Сергей стал третьим 
на этапе «Бриллиантовой лиги» в Риме и вторым 
на этапе в Стокгольме.) В предварительном за-
беге в Париже спортсмен пробежал за 13,09, 
правда, в финале повторить такую скорость ему 
не удалось. 

«Почему в финале не добавил? Что ж, это 
барьеры, и тут всякое случается, включая удары 
по рукам, напрочь ломающие ритм, с соседних 

дорожек. Но я все равно довольный, в забеге 
13,09 было», — так прокомментировал Шубенков 
этап в Париже (Маклеод дважды задел рукой 
Шубенкова, и он сбился с ритма). В Венгрии, 
кстати, организаторы соревнований разделили 
мирового и европейского лидеров: Маклеод 
бежал по четвертой дорожке, Шубенков — по 
шестой.

«Прекрасная погода, бег без помех, от-
личный лучший результат по сезону — 13,01. 
Спасибо, Венгрия», — порадовался Шубенков 
в социальных сетях. 

На сегодняшний день в ИААФ были направ-
лены заявки на 14 российских легкоатлетов, 
претендующих на участие в чемпионате мира 
2017 года. Теперь Международная ассоциация 
легкоатлетических федераций должна утвер-
дить список спортсменов. Для тех, кто норматив 
для участия в чемпионате мира уже выполнил, 
в заявке есть информация о том, где и когда 
это произошло. Но в заявочном листе есть и 
спортсмены, которые могут еще успеть показать 
необходимые метры или секунды до 24 июля. 
Весь список легкоатлетов и сопровождающих 
лиц должен пройти согласование в ИААФ.

На данный момент квалификационный нор-
матив выполнили девять человек: Мария Ласиц-
кене (прыжки в высоту), Сергей Шубенков (бег с 
барьерами), Дарья Клишина (прыжки в длину), 
Сергей Широбоков (спортивная ходьба), Анже-
лика Сидорова, Илья Мудров, Ольга Муллина 
(все — прыжки с шестом), Вера Ребрик (метание 
копья) и Алексей Сокирский (метание молота). 
А вот бегуньи Вера Рудакова, Ксения Аксенова, 

Кристина Сивкова, а также прыгун в высоту Да-
ниил Цыплаков разрешение от ИААФ получили, 
но норматив еще не выполнили.

Есть и другая история в сборной: когда 
норматив выполнен, а статуса нейтрального 
спортсмена нет, то есть нет разрешения на вы-
ступление. Например, Артем Примак выполнил 
норматив в тройном прыжке для участия в чем-
пионате мира. На Мемориале Знаменских он 
прыгнул с результатом 16,87 (норматив — 16,80 
метра). А Елена Соколова при требуемых 6,75 
метра в прыжках в длину показала результат 
6,82. Но ИААФ отказала спортсменам в заявке на 
допуск к международным соревнованиям.

Кстати, в числе заявленных ВФЛА есть и 
Юлия Степанова, которая продолжает оставать-
ся гражданкой России. Правда, в комментарии 
указано, что федерация не имеет о ней никакой 
информации.

По словам президента ВФЛА Дмитрия Шлях-
тина, около 40 российских легкоатлетов еще не 
получили от ИААФ ответа на запрос о допуске к 
стартам. Сам же глава Всероссийской федерации 
легкой атлетики получил официальное приглаше-
ние на конгресс ИААФ, который состоится перед 
началом чемпионата мира в Лондоне. Возможно, 
на этом конгрессе вновь будет поднят вопрос о 
возвращении ВФЛА членства в ИААФ.

Ну, а за звание лучшей спортсменки июня 
Мария Ласицкене поборется до пятницы (го-
лосование проходит на официальных страни-
цах Европейской ассоциации легкой атлетики 
в Twitter и Facebook) с польской метательницей 
молота Анитой Влодарчик, голландской бегуньей 
Сифан Хассан, датской бегуньей Сарой Петер-
сен и прыгуньей с шестом из Греции Екатерини 
Стефаниди.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Мария Ласицкене 
претендует на звание 
лучшей спортсменки июня,  
а Сергей Шубенков возглавил 
европейский топ-лист

Петер Саган  
и Марк Кэвендиш 
покидают Tour de France

Нейтральная Россия 
готовится к чемпионату мира

Сельский доктор в фильме  «Формула 
любви» сказал: «Голова – предмет тем-
ный. Исследованию не подлежит».

Хотя современная медицинская наука далеко про-
двинулась в своих исследованиях, к сожалению, точные 
причины большинства самых тяжелых заболеваний 
головного мозга так до конца и не выявлены. К при-
меру, накоплена огромная информация о симптомах  
инсультов и болезни Альцгеймера –  болезней,  при-
водящих огромное количество людей к инвалидности 
и  смерти, но пока ученые не пришли к однозначному 
выводу, из-за чего они начинаются и развиваются. 

Однако повод для оптимизма все же есть: под-
робно изучены факторы риска  возникновения этих 
тяжелых недугов, и каждый из нас может  сделать 
многое для  их предотвращения.

Инсульт
Отечественная медицинская статистика приводит 

пугающие цифры: 35% больных в критический период  
инсульта умирает сразу, через  год после перенесен-
ного инсульта общее число смертей достигает почти 
50 % (то есть,  не выживает каждый второй пациент!),   
около  80 % людей после инсульта остаются тяжелыми 
инвалидами. 

Развитие инсульта могут спровоцировать мало-
подвижный образ жизни, постоянный недостаток или 

плохое качество сна, курение, алкоголь, обилие жирной 
пищи, стрессы, повышенное артериальное давление, 
высокий уровень холестерина в крови и, конечно, 
пожилой возраст. Особенно внимательно должны от-
нестись к своему здоровью те люди, у кого перенесли 
инсульт  ближайшие родственники.

Некоторые обстоятельства нашей жизни мы из-
менить не в силах, но многое в профилактике инсульта 
зависит  от нас.

Для тех, кто пережил это страшное заболевание, 
профилактика инсульта особенно важна, поскольку 
существует большой риск повторного инсульта, пере-
жить который мало кому удается. 

Болезнь Альцгеймера
Это заболевание центральной нервной системы 

приводит к гибели клеток головного мозга и сопрово-
ждается тяжелыми психическими и функциональными 
нарушениями, приводящими к распаду личности. 

 Многие из нас, если не сталкивались сами, то 
слышали от друзей драматические рассказы об отце, 
матери, муже или жене, которые до болезни были 
веселыми, умными, обаятельными людьми, а теперь 
превратились в  беспомощных инвалидов. 

На поздних стадиях Альцгеймера больной уже 
не узнает самых близких и родных, не помнит собы-
тий своей жизни, не в состоянии ухаживать за собой. 
Сама по себе болезнь не приводит к смерти, человек 
погибает от различных сопутствующих заболеваний 
ослабленного организма. 

Факторы риска развития болезни Альцгеймера, 
которые нельзя скорректировать, – возраст более 80 
лет, перенесенные травмы головы, частые стрессы, 
тяжелая форма депрессии, принадлежность к жен-
скому полу. Женщины страдают этим заболеванием 
в два раза чаще мужчин, в основном из-за большей 
продолжительности жизни. Многие мужчины просто 
не доживают до начала болезни.  Наследственной 
формой болезни могут страдать  более молодые люди, 
начиная с 60 лет. 

Другие факторы риска – заболевания, нарушаю-
щие снабжение кислородом  клеток мозга.  Гипер-
тонию, атеросклероз сосудов, повышенный холе-
стерин, заболевания сердца (они же могут вызывать 
инсульт)  современная медицина  научилась держать 
под контролем. Вылечить их, как правило, нельзя, но  
затормозить  течение и уменьшить вред для здоровья 
можно и нужно.

Предупредить такие  тяжелые недуги, как инсульт 

и болезнь Альцгеймера, или, по крайней мере,  свести 
к минимуму риск их развития возможно с помощью 
современных отечественных разработок. 

Как предупредить?
Наряду с огромным арсеналом лекарственных 

препаратов, которые, избавляя от конкретной пробле-
мы со здоровьем,  дают  тяжелые побочные эффекты 
и имеют много противопоказаний для применения,  
доступно  много медицинских средств, практически 
не имеющих таких недостатков.  

Оптимальный эффект дает сочетание приема 
жизненно необходимых лекарств с альтернативными 
способами профилактики и лечения.

Отечественное медицинское средство «Вега»  
помогает значительно уменьшить риск развития ин-
сультов, болезни Альцгеймера  и других серьезных про-
блем центральной нервной системы, а также успешно 
применяется при других возрастных проблемах со 
здоровьем. 

Систематически используя «Вегу» в комплексной 
терапии заболеваний центральной нервной системы, 
вы  повысите качество жизни. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

СРОЧНАЯ ПОМОЩЬ МОЗГУ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

РЕКЛАМА

Вопросы по применению  «Веги» 
можно задать по телефону 

8-800-555-60-03

Марк Кэвендиш упал под колеса соперников.

Сергей Шубенков (в центре) имеет хорошие 
шансы на мировом первенстве.

Мария 
Ласицкене.

В среду, 5 июля, в рамках «Пар-
ламентского часа» в помещении 
Государственной думы вице-
премьер Правительства РФ и 
президент РФС (Российского 
футбольного союза) Виталий 
Мутко отвечал сначала на во-
просы депутатов и прочих важ-
ных гослиц, а затем и простых 
журналистов.

Наговорил, как обычно, много 
всего интересного. Вот краткая вы-
жимка основных тезисов:

— Мы главному тренеру Чер-
чесову доверяем. Главное — у него 
есть настоящая команда. Все до-
сужие разговоры про конфликты 
давайте оставим в стороне, непо-
нятно, откуда они берутся.

— Другие футболисты? Ва-
силия Березуцкого все уважаем, 
весь футбольный мир. Это было 
его решение — прекратить за сбор-
ную играть; видимо, считает, что 
сил бороться на два фронта нет 
уже. Дзюба и Кокорин? Черчесов 
все сказал, мне добавить нечего… 
Игорь Денисов? Особый разговор. 
Дело не в каких-то разногласиях 

с тренером: поверьте, Станислав 
Саламович — тот человек, который 
переступил бы через это, если фут-
болист был бы незаменимым.

— Совсем скоро, в сентябре, 
соберемся в РФС и примем новый 
вариант лимита. Думаю, он будет в 
заявке на сезон, а не на поле.

— Насчет видеоповторов: это 
хороший бизнес, система стоит по-
рядка 10 миллионов долларов в год, 
шведы нам уже свою предлагают, 
кто-то еще… Пока ничего не могу 
сказать относительно будущего 
этой системы. Как и по телепра-
вам на чемпионат мира-2018. Но 
столько, сколько просят, у наших 
каналов нет. У нас просто рекла-
ма меньше стоит — не отобьются 
телеканалы!

…Также ряд депутатов пред-
ложил запретить государству 
тратить деньги на иностранных 
спортсменов. Предложение будет 
обсуждаться.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«ЧЕРЧЕСОВУ МЫ ДОВЕРЯЕМ, 
ГЛАВНОЕ — У НЕГО ЕСТЬ КОМАНДА»
Вице-премьер 
ответил  
на вопросы в рамках 
«Парламентского 
часа» Госдумы

Скандальное падение
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Если рассматривать количество долгожи-
телей на душу населения по разным странам, 
то на первом месте окажется Япония. В Стра-
не восходящего солнца проживает 50 тысяч 
человек, перешагнувших столетний рубеж. За 
Японией следует Швеция (1600 долгожителей), 
следом идет Великобритания — в Туманном 
Альбионе насчитывается около девяти тысяч 
долгожителей.

Россия таким значительным числом 100-
летних стариков похвастаться не может, и все 
же в некоторых ее областях долгожители встре-
чаются чаще. Это Дагестан, Чечня и Абхазия. 
Бытует мнение, что главная причина такого 
явления — насыщенный отрицательными ио-
нами, солями и кислородом воздух. 

— На планете есть оазисы, где концен-
трация долгожителей действительно велика, 
— поделилась с «МК» директор Российского 
геронтологического научно-клинического цен-
тра Ольга Ткачева. — Но в первую очередь это 
обусловлено генетической предрасположен-
ностью, а уж потом особенностями климата и 
характером питания. 

Про образ жизни долгожителей можно 
сказать следующее: они, как правило, мало 
едят и много двигаются. 

Хочу обратить ваше внимание на то, что 
максимальная продолжительность жизни, 

которая была зафиксирована до сих пор, оста-
новилась на отметке 122 года. Столько прожила 
француженка Жанна Кальман, которая умерла 
в конце 90-х, и с тех пор никто не преодолел 
этот рубеж. Поэтому к колоссальной цифре 
127 я бы отнеслась с большой осторожностью. 
Может, у этой женщины какая-то ошибка в 
документах?

Кстати, по словам Ольги Ткачевой, в обще-
стве сохраняется немало мифов о продуктах, 
якобы обладающих геропротективным эф-
фектом. В частности, это касается красного 
вина. Прямых доказательств его способности 
продлевать жизнь и молодость пока еще не 
найдено. Однако можно достоверно сказать, 
что геропротективным эффектом обладает 
низкокалорийное питание. 

Молодым людям нужно есть много клет-
чатки (400–600 граммов в сутки, а это около 6 
яблок), избегать животных жиров и стараться 
минимизировать соль (5 граммов — то есть 
одной чайной ложки в сутки достаточно). А вот 
режим питания для людей старше 80 лет уже 
совершенно другой. Парадоксально другой! 
С началом пожилого возраста человек может 
уже ни в чем себя не ограничивать. Главным 
девизом его диеты должна стать фраза: «Ем в 
удовольствие!»

Светлана ОСИПОВА.

РЕкОРД  ДОлгОЖИтЕлЬстВа 
пОБИт На ОтмЕткЕ 127
Нану Шаова из кабардино-Балкарии пережила 
француженку Жанну кальман на целую пятилетку, 
впрочем, ученые отнеслись к этому факту  
с осторожностью

В России новый рекорд. 
Жительница селения 
Заюково Баксанского 
района Кабардино-
Балкарии Нану Шаова, 
которой исполнилось 
127 лет, внесена в Кни-
гу рекордов России как 
самый пожилой чело-
век страны. Секреты 
молодости старейшей 
россиянки просты: не 
допускать излишеств в 
еде и в гневе. Мы озада-
чились вопросом: если 
термин «кавказское 
долголетие» — не миф, 
почему нельзя создать 
универсальный рецепт 
долгой и счастливой 
жизни, чтобы поделить-
ся им со всем миром?

ИП Дрибан Людмила Сергеевна (адрес: 141320, МО, Сергиево-Посадский р-он, г.Пересвет, ул.Мира, д.07, кв.05) уведомляет о готовности 
предоставить свои услуги по изготовлению агитационных печатных материалов на выборах 10.09.2017 г.: Доп.в-ры депутата Государствен-
ной Думы Федерального Собрания РФ 7-го созыва по одномандатному избирательному округу Брянская область — Брянский одномандатный  
избирательный округ №77, депутата Государственной Думы Федерального Собрания РФ 7-го созыва по одноманд. изб. округу Ленинградская 
область — Кингисеппский одномандатный избирательный округ №112, губернаторов Белгородской, Кировской, Новгородской, Рязанской, 
Саратовской, Ярославской областей, депутатов Кировской городской Думы 6-го созыва, Законодательного Собрания Пензенской области 
6-го созыва, Тверской городской Думы 8-го созыва, Саратовской областной Думы 6-го созыва, Курского городского Собрания 6-го созыва, му-
ниципалитета г. Ярославля 7-го созыва, депутатов Советов депутатов муниципальных образований в городе Москве на следующих условиях:

Бумага газетная 
46 г/м кв. 100 000 500 000 1 000 000
16 полос А3 (4+4) 2,09 1,94 1,93
8 полос А3 (4+4) 1,28 1,23 1,22

Баннерная ткань, 
печать 4+0 1 10 30
Баннер 2х3 м 2000,00 1850,00 1680,00

Бумага мелованная 115 г/м кв. 1 000 5 000 10 000 100 000 500 000
Плакат А4 (4+0) 7,00 2,80 2,30 1,25 0,88
Листовка А4 (4+4) 7,05 2,85 2,35 1,30 0,99
Буклет А4, 4+4, 2 фальца 7,35 3,00 2,50 1,45 1,11
Брошюра А5, блок мелованная бумага 16 полос 4+4,
обложка мелованная бумага 4+4 66,00 36,30 20,90 7,70 7,26

Стоимость тиража печатной продукции рассчитывается исходя из суммы стоимости бумаги, печати и послепечатной обработки,в том 
числе исходя из нижеуказанных формата,цветности, тиража. Стоимость изготовления агитационных печатных материалов других фор-
матов, в другом качестве, цветности, другим тиражом рассчитывается исходя из опубликованных расценок.Также предоставляются 
услуги по послепечатной обработке, в числе прочего: фальцовка 0,20 руб. за 1 экз., скрепка 0,50 руб. за 1 шт., ламинация двухсторонняя 
6,00 руб. за 1 лист А4, 12 руб. за 1 лист А3. РЕКЛАМА

1 июля 2017 года трагически ушёл из жизни 
талантливый педагог и военный дирижёр 
ДУДАРЕВ Владимир Григорьевич.
Отпевание состоится 07 июля в 10:00 в Ильинском 
храме Сергиева Посада. Похороны пройдут на 
Троекуровском кладбище в 13:00.
Он был любимым мужем, отцом и дедушкой…

Помним и скорбим…

НЕКРОЛОГ


